
ALLÁ en Baja California sí hay coincidencias
entre morenistas y empresarios: ambos grupos
están preocupados porque Jaime Bonilla
sigue operando para que lo suceda su secretario
de Economía, Mario Escobedo Carignan
EL ASUNTO con Escobedo es que tiene un historial
más turbio que un pantano, el cual incluye investiga
ciones en su contra de la UIF, la Función Pública,
la Fiscalía estatal y hasta la FGR por acusaciones
que incluyen supuestos sobornos, tráfico
de influencias y hasta enriquecimiento ilícito.
Mmm... tal vez por eso lo quiere tanto Bonilla.
QUIÉN SABE si Cuitláhuac García no sabe nada
de finanzas o nomás quiere marear a los veracruzanos
con cuentas que suenan a cuentos. Y es que según
el gobernador morenista, los mil 100 millones de
pesos que pidió prestados a un banco... ¡no son deuda!

DE ACUERDO con su extraña explicación, el banco
le dio el dinero como adelanto de las participaciones
federales que, espera, recibirá de la Federación en
lo que le queda de su gobierno. Eso es tan absurdo
como decir que la unión legal entre dos personas
ante un juez no es un matrimonio, sino un requisito
para un futuro divorcio.

NO HAY que ser Milton Friedman (es el Nobel
de Economía, gobernador) para entender que si le pide
prestado a un banco, pone como garantía los recursos

federales y tiene que pagar los respectivos intereses,
eso no es un "adelanto": eso se llama deuda.

Quién sabe que sea peor: que García no lo sepa...
o que se haga el que no sabe.

ANTE las críticas de algunos senadores, el secretario
general del Senado, Mauricio Farah, salió en defensa
de las pruebas rápidas de Covid19 que se aplicaron
legisladores y personal administrativo. Según el
funcionario, las 84 personas que dieron positivo
fueron 84 casos a los que se les pudo brindar atención
oportuna y, por lo mismo, evitar cadenas sucesivas
de contagio. Moraleja: hay que hacer pruebas.
EL QUE sigue haciendo de las suyas es el contralor
del INE, Jesús George Zamora, que sigue empeñado
no en vigilar el uso de recursos, sino en poner al
instituto al servicio de la 4T... y de sus amigos.

SEGÚN lo que se comenta allá en Arenal, el titular
del Órgano Interno de Control anda muy interesado
en que la empresa Mainbit obtenga oootra vez (sería
la cuarta consecutiva para ligar 12 años) el contrato
para la venta de unos 20 mil equipos de cómputo,
dado que se trata de una de las empresas consentidas
del actual régimen.

DE ACUERDO con esta versión, el contralor anda
presionando a los funcionarios administrativos
del INE para que la licitación sea un traje a la medida,
como si lo hubiera confeccionado el mismísimo
Valentino
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CIRCUITO
INTERIOR

PRIMERO sufrió una

agresión y, después,
desdén en Ecatepec.
TRAS SER atacada

con una arma

punzocortante
en la Línea B del

Metro, una usuaria
fue trasladada al

Hospital General José
María Rodríguez,
en este municipio
mexiquense.

CUENTAN que en tres
horas nadie fue ni para
tomarle los signos
vitales, por lo que
salió del lugar y buscó
ayuda para llegar a
otro nosocomio.

LOS TAXISTAS se

negaban a llevarla y
cuando pidió ayuda a
los tripulantes de las
patrullas municipales
612 y 711... ¡también la
dejaron a su suerte!
POR DONDE se le

quiera ver, fue una
hemorragia... de
indolencia.

HACE ya muchas
semanas que dejó el
Gabinete de la Ciudad

de México, pero Rosa
Icela Rodríguez
metió ruido —sin

proponérselo— en el
Segundo Informe de la
Jefa de Gobierno.

CUENTAN que un
grupo de legisladores
se enteró a la mitad

del evento que la ex
Secretaria de Gobierno

había dado positivo a
Covid19

SIN IMPORTAR que
Claudia Sheinbaum

rendía cuentas,
los congresistas se
pusieron a cuchichear
sobre el tema, al
punto que tuvieron
que llamarles la
atención, pues no se
dieron cuenta que sus
micrófonos estaban
abiertos.

Y YA en privado, hasta
les reconvinieron por
andarse distrayendo
con anécdotas y no
poner atención a las
cifras.
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JAQUE MATE No somos ejemplo para nadie, debemos
aprender de los países que han enfrentadoSERGIO SARMIENTO
con éxito la pandemia, como Taiwán.a SergioSarmiento

Presumir el fracaso
"El primer paso de la ignorancia

es presumir de saber".

Baltasar Gracián

La autoestima del presidente Ló
pez Obrador es impresionante.
El 9 de junio declaró: "México

está dando un ejemplo en el mundo
porque logramos aplanar esta curva y
evitar que se saturaran los hospitales
sin medidas coercitivas, sin el uso de
la fuerza.. Esto no se logró en otras
partes del mundo". En su segundo in
forme de gobierno añadió: "No es para
presumir, pero en el peor momento
contamos con el mejor gobierno".

Pero no, México dista de ser un
ejemplo en la lucha contra el Covid.
El 14 de septiembre se dio a conocer el
informe de la Comisión Lancet para la
75a sesión de la Asamblea General de
las Naciones Unidas. Este documento
compara el éxito o fracaso relativo de 91
países en la lucha contra la pandemia
(thelancet.com).

Taiwán es la entidad con más éxi
to, lo cual es extraordinario si consi
deramos que registró algunos de los
primeros contagios fuera de China por
sus enlaces aéreos directos con Wuhan,
origen de la pandemia. México se en
cuentra cerca de los últimos puestos en
algunos rubros y en el último en otro.
Nada que celebrar.

Taiwán sí es un ejemplo para el
mundo. Registró 0 nuevos casos y 0
nuevas muertes diarias por millón de

habitantes en agosto. Su tasa efectiva
de reproducción (en la que 1 represen
ta estabilidad y las cifras menores son
reducciones) fue de 0.6. El gobierno
taiwanés no aplicó un confinamiento
forzoso, como China y varios países de
Europa y Latinoamérica, pero hizo un
número muy alto de pruebas, 438 por
cada caso, muy arriba del promedio
internacional. Otro elemento del éxito
fue el uso generalizado de mascarillas,
en parte producto de una cultura en
que por respeto a los demás estas
se utilizan de manera cotidiana para
impedir contagios de enfermedades
respiratorias.

En el Informe Lancet, México no
solo no aparece en primer lugar, sino
ni siquiera en el grupo de países que
han logrado suprimir la enfermedad
o que tienen tasas de contagio bajas.
En el número de nuevos casos diarios
por millón de habitantes, nuestro país
registra una cifra de 44.4, el lugar 69
de los 91 países evaluados. En otros
renglones estamos peor. En las nuevas
muertes por millón de habitantes la
cifra de México en agosto fue de 4.5,
la tercera más alta de los países consi
derados en el estudio, solo después de
los 6.1 de Colombia y los 5.7 de Bolivia.
En México, por otra parte, todavía
sigue creciendo la pandemia, con una
tasa de reproducción de LL Quizá lo
que explica realmente la tragedia de
México es que el número de pruebas
es el menor de los países evaluados,
solo 1.9 por cada caso.

Es interesante ver en el Informe
Lancet que los países que impusie
ron confinamientos forzosos, como
España o Argentina, no han tenido
buenos resultados en la lucha contra
la pandemia. Tener un número alto
de contagios, por otra parte, no ne
cesariamente significa más muertes.
Singapur tuvo en agosto 26.7 nuevos
casos por millón de habitantes, pero
0 nuevas muertes por millón. Una
vez más la detección, con 36.1 pruebas
por cada caso, y el uso de mascarillas
fueron cruciales. También el contar
con buenos servicios de salud.

Debemos dejar de presumir nues
tros fracasos. Con el menor número de
pruebas en el mundo, un gobierno que
ha sido reacio al uso de mascarillas y
un Presidente que se resiste a usarlas,
hemos tenido quizá el peor gobierno
en el peor momento. Hay que ser hu
mildes. Debemos aprender de lo que
han hecho los gobiernos que sí han
enfrentado la pandemia con éxito.

• POR CONSIGNA
Dijo ayer AMLO que los ministros
de la Suprema Corte que rechazaron
la consulta que él propuso en 2014
sobre la reforma energética lo hicie
ron por consigna y porque no eran
libres. Pero, como ha señalado Daniel
Moreno, quien redactó el proyecto
fue Olga Sánchez Cordero y el único
ministro que votó en contra fue José
Ramón Cossío.
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al Covid19 en CDMX
A casi 6 meses de iniciada la alerta por emergencia sanitaria
ante el SARSCoV2 en la Ciudad de México, la Jefa de Go
bierno, la doctora Claudia Sheinbaum, presentó un informe
especial sobre las estrategias implementadas para reducir los
estragos del virus en las familias capitalinas.

El 31 de marzo de este año fue publicada en la Gace
ta Oficial la declaratoria de emergencia por causa de fuerza
mayor del Consejo de salud de la Ciudad de México y, du
rante este tiempo, la Capital del País ha sido referente en la
implementación de estrategias para reducir considerable
mente el impacto que el virus ha ocasionado en las y los ca
pitalinos, respetando siempre la libertad, apelando a la con
ciencia y la responsabilidad social.

La innovación y el respeto a los derechos han sido los
ejes fundamentales del Gobierno capitalino y, durante la
época de la pandemia, han sido esenciales para la imple
mentación de mecanismos que buscan garantizar el derecho
a la salud.

El uso de las tecnologías y el apoyo constante en el cono
cimiento científico, los datos y las evidencias han marcado la
pauta de una nueva forma de solucionar los problemas a los
que nos enfrentamos, apostar a la innovación y contar con
equipos altamente especializados ha permitido disminuir el
impacto del Covid19 en los hogares de la Capital.

El contacto directo con la gente a través de plataformas
digitales, que posteriormente se convirtieron en herramien
tas para la atención y canalización de personas que tuvieran
síntomas, ha sido uno de los procesos más destacados de la
Jefatura de Gobierno que, sin duda alguna, muestra que hoy
en día tenemos un Gobierno que puede enfrentar cualquier
situación.

El incremento sustancial de los programas de apoyo, co
mo el de Mi beca para empezar, el otorgamiento de micro
créditos, el seguro de desempleo, los apoyos a las personas
residentes de la Ciudad de México que perdieron su empleo,
así como el financiamiento para los comerciantes de tianguis
y mercados sobre ruedas, el programa de útiles y uniformes
escolares gratuitos 2020 y muchos otros, que suman alre
dedor de 13 millones de pesos invertidos en la atención a la
emergencia sanitaria, han sido parte de la estrategia pensada
para acortar la brecha de desigualdad y mejorar las condi
ciones para que las y los capitalinos puedan acceder a los de
rechos básicos como la salud, la alimentación y la educación.

La transparencia y la rendición de cuentas han sido cla
ves para que sepamos a dónde van los recursos, en este sen
tido, se habilitó un Portal de Datos Abiertos, a través del cual
se da acceso a bases de datos relacionadas a la salud pública,
las acciones de Gobierno y el gasto público.

El desarrollo de la medicina a distancia, la implemen
tación del sistema de tamizaje a partir de mensajes de tex
to SMS, estrategias como los hogares responsables y prote
gidos, la reconversión hospitalaria, la formación de equipos
especializados, el Plan Gradual hacia la Nueva Normalidad
y la comunicación continua son parte de las políticas públi
cas que han marcado una pauta con relación a otras ciuda
des del mundo.

Durante la emergencia sanitaria que vivimos, se ha apos
tado en todo momento a respetar la libertad y los derechos
de las y los capitalinos, a la responsabilidad y la conciencia
social. Gracias al esfuerzo en conjunto, seguimos adelante
aún en la adversidad, una vez más, juntos, en colectivo.
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Esperar

Los investigadores hallarán el modo
de vencer al Covid como ha pasado
con otras enfermedades.

"a falta de mujeres, ¿qué hacen"Yustedes?". "Para eso tenemos
¦L 1;las ovejas". Tal pregunta le

hizo el forastero al pastor que vivía
con sus compañeros en la montaña,
y esa respuesta obtuvo. El visitante
se escandalizó. Sabía de la existencia
de lo que en latín se llama bestiali
tas, a saber, coitus cum bruto, y el solo
pensamiento de esa práctica entre los
pastores lo indignó. Recordó ciertas
escenas de la película Padre padrone
(1977) elogiada lo mismo por Rosse
llini que por Kurosawa, y su irritación
creció. Preguntó exasperado: "¿Qué
hacen con las ovejas?". Respondió el
pastor: "Vendemos una y vamos a la
casa de mala nota del pueblo"... En el
campo nudista una chica le dijo a su
novio: "Temo que te aburras de mí,
Adamo. Nos estamos viendo dema
siado"... Tres señoras discutían acerca
de sus respectivos maridos. Las tres
sostenían que el suyo era el más zonzo
de los tres. Declaró la primera "Mi es
poso cree que el pinole se saca de los
pinos y el pozole de los pozos". Contó
la segunda "Fuimos a Los Ángeles, y
en una calle nos topamos con Brad
Pitt Mi marido le pidió que nos to
mara una fotografía". La ganadora del
debate fue la tercera señora Relató:
"Mi esposo abrió mi bolsa y vio ahí un

paquete de condones. Me dijo: '¿Para
qué traes eso, tonta? ¿Cómo los vas a
usar, si no eres hombre?'"... Mi amigo
el doctor dice que el coronavirus llegó
para quedarse. Vacuna o no vacuna,
afirma, seguirá aquí y en todas partes,
enemigo en acecho, y volverá a brotar
como esas hierbas malas que salen
otra vez después de haber sido apa
rentemente erradicadas. "¿Qué podre
mos hacer?" le pregunto a mi amigo
el doctor. "Nada responde él. Sólo
jugar a la ruleta rusa". No comparto
ese sombrío pesimismo. Confío en la
ciencia eso es decir que confío en el
hombre, y sé que los investigadores
de la salud encontrarán el modo de
hacer frente al asesino invisible. Quizá
ese pensamiento dormía en mi mente
desde que leí hace muchos años Los
cazadores de microbios, de Paul de
Kruif, libro en cuyas páginas están la
vida y obra de los insignes médicos y
científicos que han luchado contra
las enfermedades y las han vencido.
Plagas que ayer fueron azote de la hu
manidad la lepra, la sífilis, el cólera
son hoy tan sólo un mal recuerdo. Así
sucederá, estoy cierto, con la epidemia
que ahora tiene paralizado al mundo.
Lo único que debemos hacer es espe
rar. Esperar en el sentido de aguardar,
y esperar en el sentido de tener espe

ranza.. Una piel roja, mujer de exu
berantes formas, le ofreció sus exube
rancias a un explorador neoyorquino,
a cambio de las cuales le pidió 100
dólares. "¿Cien dólares? protestó el
tipo. Tus parientes acaban de vender
la isla de Manhattan por 24 dólares".
"Es cierto admitió la squaw. Pero
Manhattan no se mueve"... Un tipo les
contó a sus amigos en el bar: "Anoche
hice que mi esposa gozara mucho en
la cama". Uno de los compañeros pre
guntó lleno de curiosidad: "¿Cómo le
hiciste?". Respondió el tipo: "Le dije:
'¡Qué bonitas sábanas! ¡Qué hermosas
colchas! ¡Qué precioso edredón! De
berías comprar otros'"... Babalucas
comentó en una fiesta "Mi esposa y
yo hicimos un viaje a América del Sur,
y navegamos por el río Mingitorio".
La señora lo corrigió: "Orinoco, mi
amor, Orinoco"... Aquel muchacho
tenía una tuba en su recámara Una
amiga que lo visitó en su departamen
to le preguntó intrigada: "¿Por qué
tienes aquí ese instrumento?". Expli
có el muchacho: "Me sirve de reloj".
"¿Cómo de reloj?" se desconcertó la
amiga Explicó el otro: "Me pongo
a tocar la tuba en horas de la noche
y el vecino me grita por la ventana
'¡No mames, güey! ¡Son las 2 y cuarto
de la madrugada!"'... FIN.
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Las líneas paralelas, lo saben bien
los matemáticos, se prolongan hasta
el infinito sin juntarse.
Yo le mostré una línea a un matemático.

Le pregunté:

¿Qué es esto?

Me respondió:

Es una línea recta, el camino más corto
entre dos puntos a los que une.

Se equivocaba. Eran dos líneas paralelas
que se enamoraron y se juntaron en
el infinito. Así unidas parecían una sola
línea, pero en verdad eran dos.

Los seres que se aman se prolongan hasta
el infinito, igual que las líneas paralelas
de mi historia. Aunque parezcan uno
son en verdad dos. Aunque en verdad
sean dos parecen uno.

Así, unidos, llegarán al infinito.
Su infinito tiene un nombre.

Se llama amor.

Hasta mañana!...
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BAJO
RESERVA

El pleitazo entre magistrados
electorales
::::: Tremendo agarrón se traen algunos magis
trados electorales por los fallos de la Sala Su
perior del tribunal electoral sobre la vida inter
na de Morena Nos dicen que el magistrado
Reyes Rodríguez Mondragón se brinca las

trancas y critica en redes so
ciales las resoluciones que
no le gustan. Don Reyes, a
quien identifican con el ex
senador panista Roberto
Gil, ha calificado las decisio
nes de la mayoría como
contradictorias e inconsis
tentes, cuando derivan de

Reyes un trabajo jurisdiccional se
Rodríguez rio, y con un antecedente de

diálogo y confrontación de
criterios. Algunos ya se preguntan si no será
necesario que le llamen la atención para que
deje de lesionar a una institución que tiene a
la vista el proceso electoral más grande de la
historia de México en 2021...

En el Ina! también se cuecen habas
::::: A propósito de agarrones, nos dicen que el
Inai tiene pendientes dos grandes temas: la in
corporación de dos nuevos comisionados y la
elección del presidente de la institución de la
transparencia. Hay que recordar que el Senado
tiene empantanada la selección de candidatos
(que debía darse desde marzo) y hasta que es
to suceda no se podrá elegir un nuevo presi
dente del Inai. Esto último no es lo más grave,
pues Francisco Javier Acuña prolongó su
gestión, que finalizó en mayo, y la comisiona
da Blanca Lilia Ibarra se quedó con las ganas
de contender por el puesto. Además nos dicen
que hace unas semanas el Inai hizo recorte de
personal. Todos consideran que estas manio
bras, que en parte son afectaciones "normales"
a causa de la pandemia por Covid19, están de
sestabilizando al instituto que ha estado en la
mira de Palacio Nacional.

Arturo Herrera, primero en la lista
::::: Los integrantes de la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de Diputados, que
encabeza el morenista Mario Delgado, defi
nirán el lunes las fechas y las comparecencias
de secretarios de Estado con motivo de la Glo

sa del Segundo Informe de Gobierno del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
Nos adelantan que el primer secretario que
acudirá a rendir cuentas y a explicar el Paque
te Económico será el titular de Hacienda, Ar
turo Henera. Pero nos explican que no será
una comparecencia fácil y normal, primero
por todos los cuestionamientos que tiene la
oposición en sus alforjas y segundo porque se
rá en tiempos de Covid19, en una sesión del
pleno, ante la máxima tribuna del país.

Aplican a morenistas su propia
medicina
::::: A algunos senadores de Morena les aplica
ron una cucharada de su propia medicina y, al
parecer, no les gustó. Nos explican que des
pués de que un grupo de 43 legisladores, entre
ellos dos morenistas, Ricardo Ahued y Ar
mando Guadiana, presentó una solicitud de
consulta para entregar un ingreso básico uni
versal, salió el coordinador de la bancada ma
yoritaria, Ricardo Monreal, a declarar que no
se vale, que así no se hacen las cosas, que le
hubiera gustado ver más consenso. Bastaría re
cordarle a don Ricardo, nos mencionan, que
cuando los de su equipo estaban buscando
impulsar la consulta para enjuiciar a los expre
sidentes, no le preguntaron a sus compañeros
de la oposición qué les parecía la idea y tam
poco estaban buscando generar los consensos
necesarios. ¿Quién necesita consenso cuando
tiene mayoría? Eso sí... Ahora, la minoría se las
aplicó y los agarró fuera de base...
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EL
CABALLITO

Bomüerazo falla en
inioimeüesnenbaum
::::: Más de un diputado se
quejó por la mala transmi
sión que se tuvo del Segun
do Informe de la jefa de Go

bierno,
Claudia
Shein
baum, prin
cipalmente
durante los

posiciona
mientos de

Sebastián los diputa
Ramírez dos, debido

a que se cor
taba la señal o se congelaba
la imagen. Nos explican que
todo estaba pactado para
que el Centro de Producción
de Programas Informativos y
Especiales de la Presidencia
de la República (Cepropie)
se encargara de ello, pero
como la conferencia maña

nera del presidente Andrés
Manuel López Obrador se
prolongó por tres horas, el
canal de la ciudad, Capital
21, que dirige Sebastián Ra
mírez, tuvo que entrar de
bomberazo y ahí fue donde
se presentaron las fallas, en
lo que hadan los ajustes.

La disputa
del caso Miss Moni
::::: Vaya agarrón jurídico que
se dieron ayer entre el presi
dente del Tribunal Superior
de Justicia de la CDMX, Ra
fael Guerra Alvarez, y la
fiscal Ernestina Godoy, en
torno a la sentencia contra

Ménica García Villegas,
Miss Moni, quien fuera di
rectora del colegio Rébsa
men que se colapso en el
temblor del 19 de septiem
bre de 2017 y donde murie
ron 17 menores. El asunto,
es que para el Poder Judi
cial, Miss Moni es responsa
ble del delito de homicidio

imprudencial, mientras que
la fiscalía insistía en que se
le sentenciara por homicidio
culposo, con lo que no ten
dría derecho a la libertad ba
jo fianza Ambos funciona
rios expusieron argumentos
válidos, pero ¿dónde queda
la actuación del juez?

La disputa
del caso Miss Moni
::::: Vaya agarrón jurídico que
se dieron ayer entre el presi
dente del Tribunal Superior
de Justicia de la CDMX, Ra
fael Guerra Alvarez, y la
fiscal Ernestina Godoy, en
torno a la sentencia contra

Ménica García Villegas,
Miss Moni, quien fuera di
rectora del colegio Rébsa
men que se colapso en el
temblor del 19 de septiem
bre de 2017 y donde murie
ron 17 menores. El asunto,
es que para el Poder Judi
cial, Miss Moni es responsa
ble del delito de homicidio
imprudencial, mientras que
la fiscalía insistía en que se
le sentenciara por homicidio
culposo, con lo que no ten
dría derecho a la libertad ba

jo fianza Ambos funciona
rios expusieron argumentos
válidos, pero ¿dónde queda
la actuación del juez?

¿Seguro pagará
daños por lluvias?
::::: Ante el cumulo de daños

que ocasionaron las lluvias
de las últimas 72 horas en
cientos de viviendas, nos co
mentan que el alcalde panis
ta en Benito Juárez, Santia
go Taboada, planteó a la je
fa de Gobierno la necesidad

de que el seguro de la ciu
dad cubra los daños a las fa

milias, propuesta que fue
bien recibida, y que podría
aplicarse a vecinos de Izta
palapa, Coyoacán, Iztacalco
y Magdalena Contreras. Lo
importante es que el seguro
no vaya a complicar el trá
mite burocrático, pues nos
dicen que en ocasiones
anteriores ha sido muy
complicado recibir las
indemnizaciones.

El tropezón
de Morena
::::: Enorme tropezón de la
bancada de Morena en el

Congreso mexiquense, luego
de que con su mayoría apro
baron el exhorto del legisla
dor morenista Max Correa,
quien propuso que el Go
bierno del Estado de México

revoque la concesión de la
Carretera Panamericana, en
su tramo TolucaAtlacomul

co, por considerarla ilegal.
Lo que nunca se dieron
cuenta los diputados es que
esa obra corresponde al go
bierno federal y simplemen
te levantaron la mano a la
hora de votar. Flaco favor hi
cieron los morenistas al

mandatario federal, quien
busca los recursos para sacar
adelante esa vía, cuya con
cesión fue otorgada por Ba
nobras. Y luego por qué los
diputados mexiquenses de
Morena se quejan cuando
los sanciona su partido.
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Exactamente en el mo

mento que AMLO daba
"El Grito" desde el balcón

presidencial de Palacio Nacional
la noche del martes pasado, re
presentantes de organizaciones
de la sociedad civil, colectivos de
víctimas y agrupaciones de iz
quierda, completaban la entrega
al Senado de la República de al
menos 2.5 millones de firmas de
ciudadanos solicitantes de una
consulta popular sobre el even
tual juicio a expresidentes.
Poco eco se hizo de la entrega

de estas firmas. Se enfatizó fal
samente —con ese atávico des
precio de las élites y de sectores
de la clase media a la iniciativa
popular—, en la incapacidad
del gobierno de la 4T para con
seguirlas, argumento que igno
ra el clamor de justicia prove
niente de amplísimos sectores
de la sociedad. Lo cierto es que

íue un esfuerzo digno de mayor
reconocimiento.

El lunes 14 AMLO había envia
do al Senado su petición de con
sulta popular y éste la había re
mitido a la Corte para que juzgue
su constitucionalidad a más tar
dar en veinte días. En la maña

nera había dicho que la petición,
por la vía ciudadana, solo llevaba
800 mil firmas. Faltaban al me
nos un millón y el plazo de en
trega vencía en día y medio.
Ese lunes se acopiaban las

captadas por las mesas ciudada
nas abiertas por la UAM y las pro 
movidas por Omar García, nor
malista de Ayotzinapa sobrevi
viente de los hechos de Iguala.
En la noche llegaron 359 mil fir
mas de Veracruz y 300 mil más
de Morena Ciudad de México.

El martes, con el tiempo enci
ma, llegaron 45 mil de organiza
ciones de la sierra de Guerrero,

359 mil más de las de Veracruz,
450 mil de la Comuna de Oaxaca

encabezadapor Flavio Sosa y 300
mil recabadas por Mario Delgado
y diputados de Morena.
Se habían conseguido en 15

días, sin ningún publicidad, so
lo con la organización popular y
el uso de las redes sociales.
Toda la tarde del 15 de sep

tiembre, la sede de #JuicioAex
presidentes, en el número 14 de la
calle de Tepeji de la colonia Roma
Sur, trabajó a marchas forzadas,
entre el apremio y el entusiasmo
de decenas de jóvenes, muchos
jóvenes. Se foliaba cada hoja de
diez firmas. Un total de 280 mil

folios. Se envolvieron con papel
estraza en paquetes de mil que se
metieron en cajas de cartón.
A las 11 de la noche del martes,

el Comité Técnico para Consul
tas Populares de la mesa direc
tiva del Senado, encabezado por
Publio Rivera Rivas, recibía 64
cajas que salieron de la sede de
Tepeji y 13 que llevaron represen
tantes de Unidad de las Izquier
das. Las entregaron, con Notario
Público dando fe, la joven des
plazada de Guerrero, Norma
Ariadna Sánchez Ballena, el nor
malista de Ayotzinapa Manuel
Vázquez Arellano y la senadora
con licencia Ciüalli Hernández.
La pregunta que plantearon

para la consulta y sobre la que di 
cen se trabajó mucho para quitar
le cualquier carga militante o sig
no de inconstitucionalidad Ule:

¿Estás de acuerdo con que las au 
raridades correspondientes reali
cen una investigación sobre pre
suntos actos ilícitos que hayan
causado afectaciones o daños
graves al país realizados por los
expresidentes de México y en su
caso, se inicie un procedimiento
judicial garantizando el debido
proceso? Pregunta similar es la
que plantea otra petición ciuda
dana también entregada al Sena
do: la de la exdirigente interina de
Morena, Yeidckol Polevnsky.
Ambas ya fueron remitidas al

INE que tiene un plazo de 30 días
para validar formatos, firmas y el
número de las requeridas para
que transiten, así como cercio
rarse de que no se trata de padre 
nes del gobierno. Si el INE avala,
las enviará a la Corte para que és 
ta determine la constitucionali

dad de la pregunta.
Para entonces, el máximo tri 

bunal del país estará llegando al
plazo para definir si petición y
consulta de AM LO no violentan

derechos consagrados por la
Constitución. El proyecto de re
solución que votará el pleno se
rá planteado por el ministro
Luis María Aguilar. •

Poco eco se hizo de la entrega de estas firmas,
con ese atávico desprecio de las élites y de sedare}
de la clase media a la iniciativa popula
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De la importancia de
la consulta
En el curso del tiempo, los grandes cambios

de las sociedades se han cimentado y
orientado sobre la cultura. Esta invaluable

herramienta es la que les da consistencia y per
durabilidad y la que permite a los pueblos ser me 
jores. Este género de transformaciones es de las
más osadas, delicadas y difíciles para un gober
nante. Mas refundar un Estado, rescatarlo de la co 
rrupción en la que ha caído, es el honor más grande
al que alguien puede aspirar. Quien tiene esa visión
y se fija esa misión es el genuino estadista.
Las mudanzas más trascendentes de la Historia

están consideradas como la quiebra deprolongadas
épocas de degradación social, económica y política.
Hoy, a más de un siglo de su movimiento armado,
México se halla inmerso en un proceso de recom
posición del que se pensó que alteraría sustancial 
mente las cosas, procurando la igualdad y la justicia
Pero lo que pasó fue que caciques y caudillos se
repartieron el país, establecieron nuevos mecanis
mos de expoliación y construyeron instituciones
supuestamente democráticas, con lo que la inequ i 
dad y la injusticia prevalecieron y se acentuaron.
A estas taras, se sumó el cáncer más agresivo

y corrosivo que ha carcomido a la sociedad y al
país por décadas. La prevaricación se institucio
nalizó. Se convirtió en una forma de conducta y
de vida. Y quienes más provecho sacaron de esa
perversión fueron quienes gobernaron el país. La
peor corrupción es la de orden político, pues sien 
do México una democracia, en realidad ha sido
una oligarquía; es decir, el dominio de los pocos
ricos sobre millones de pobres.
Y ahí, justamente, es donde se encuentra la pre< 

cupaciónyla ocupación delpresidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Su propósito es arrancar de
raíz ese tumor del alma y del ser de los mexicanos.
Su anhelo es hacer un país nuevo, con ciudadanos
mejores. La obra más grande que concibe es la re
fundación del Estado, proceso en el que tiene com 

prometido todo su empeño y su esfuerzo.
En ese afán, lia estado animando la consulta so 

bre si deben o no ser enjuiciados los expresidentes.
Y la razón es muy clara: fue durante los sexenios
de Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto,
cuando las diferencias sociales se hicieron más

grandes. Fue el tiempo en que el neoliberalismo,
que históricamente incluye también a Miguel de la
Madrid, tomó carta de naturalización en México.

La evidencia es, por un lado, el puñado de mag 
nates, enriquecidos en las esfera políticoeconómi 
ca y, por otro, las masas, que cayeron en la miseria
por las devastadoras políticas públicas de empre
sarios y "políticos" que sólo vieron por su interés.
Eran lo mismo. Y esa es la expresión más patente
de la corrupción que AMLO quiere exterminar.
Es natural, por eso, que haya resistencias y crí

ticas a que se realice ese ejercicio de democracia
participativa, expresión a la que el presidente Ló 
pez Obrador le confiere el más alto valor sobre la
premisa de gobernar con, por y para el pueblo.

Si la experiencia es exitosa, para lo cual hay que
salvar todos los ordenamientos legales, dará un p;
so decisivo y definitivo para empezar a edificar ese
México nuevo que todos queremos.

SOTTO VOCE... Del 24 al 26 de septiembre, se
efectuará en Lima, Perú, el Congreso Internado 
nal en Investigación Jurídica y Enseñanza del Do 
recho, en el que el principal ponente sera el doctor
Eduardo López Betancourt, quien hace casi me
dio siglo fue el primero en obtener el grado de Doc 
tor en Pedagogía en nuestro país. En su exposi
ción, disertará sobre la obra de su autoría "Peda
gogía Jurídica", con la cual suma 52 libros en la
materia y se hizo acreedor al Premio Mérito Edi
torial IUS, que otorga la UNAM. Es el autor de más
obras publicadas en su especialidad. •

En esos sexenios las diferen]
cías se hicieron más grandes
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E ¡presidente Andrés Manuel
López Obrador tiene una
pasión desbordada y una

confianza infinita en las Fuerzas

Armadas. Casi no hay tarea impor
tante en la actual administración

federal que no haya sido encomen
dada a soldados y marinos.
¿Qué explica este uso crecien

te de las Fuerzas Armadas en la
actual administración? ¿Por qué
el presidente López Obrador
confía tanto en el personal mi
litar? No lo sé enteramente, pero
van algunas hipótesis:
LExiste una suerte de afinidad

ideológica entre López Obrador y
las Fuerzas Armadas, particular

mente el Ejército. No está de más
recordar que el Ejército Mexicano
se concibe a sí mismo como un le

gado de la Revolución, como pue
blo en armas. Se ve como un ins
trumento de movilidad socialy una
parte importante de sus integrantes
provienen del México marginado
(Oaxaca Guerrero, Chiapas). Es
también una institución altamente

nacionalista que tradicionalmente
ha visto con recelo al exterior. Esa

identidad organizacional tiene va
rios puntos de encuentro con la
cosmovisión obradorista Y el Pre

sidente lia sido explícito en recono
cerlo: en varios momentos, ha ex
presado que confia en el Ejército ya
que "ha conservado su carácter po
pular" y sus mandos "no son mi
llonarios ni forman parte de la oli
garquía como en otros países".
2.E1 presidente López Obrador

tiene una visión personalista, cen 
tralista y jerárquica del ejercicio de
gobierno. Todas las decisiones im
portantes pasan por Palacio Na
cional. Dada esa inclinación, no
parece inusual que el Presidente
haya decidido recargarse en las
instituciones más jerárquicas, ver
ticales y disciplinadas del aparato
público: las Fuerzas Armadas. Allí
no hay discusión ni reparo: se obe
decen las instrucciones, sin mayor
cuestionamiento.
3.A1 utilizar a las Fuerzas Arma

das para sus proyectos prioritarios,
el Presidente puede eludir muchos
de los controles normativos y bu
rocráticos que atan a las institucio
nes civiles. Desde la SEDEÑA o la

SEMAR, casi todo puede ser cata
logado como seguridad nacional.
Con ello, es más fácil, por ejemplo,
realizar adjudicaciones directas o

reservar información pública por
periodos prolongados de tiempo.
4.E1 presidente López Obrador,

dada su fijación con la historia, te
me un golpe de Estado. En varios
momentos, ha invocado al ¡anta
ma de Madero y ha agradecido a
las Fuerzas Armadas "por no es
cuchar el canto de las sirenasydar
la espalda a la traición y al golpis
mo". En sus conferencias mañ
ñeras, no habla mucho de historia
universal, pero se ha referido al
presidente Salvador Allende, de
puesto en un golpe militar en Chile
en 1973. Tanta reiteración refleja tal
vez un miedo real (aunque sea in 
fundado) y su acercamiento con
las Fuerzas Armadas es una suerte
de política preventiva
Cualquiera que sea la explica

ción, esta tendencia no va a cam
biar en el futuro próximo. Para
bien o para mal, el presidente
López Obrador ya decidió pintar
su sexenio de verde olivo, m

¿Qué explica este uso creciente de las Fuer
zas Armadas en la actual administración^
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La crisis del agua es la faceta
más aguda, penetrante e
invisible de la devastación

ecológica de la Tierra. En 1995 el
entonces vicepresidente del Ban
co Mundial hizo su multicitado

pronóstico: "Las guerras de este
siglo se libraron por el petróleo,
pero las del siguiente siglo se li
brarán por el agua". Si bien estuvo
en lo cierto acerca de la importan
cia del agua en los conflictos del
futuro, estas batallas no son cosa
del mañana. Nos rodean ya pero
no siempre son fácilmente iden
tificables. Estas luchas son gue
rras paradigmáticas —conflictos
como manera de percibiry vivir el
agua— y tradicionales que son 1 i 
bradas con armas por el agua en
tre regiones, dentro de países y en
comunidades y la violencia polí
tica suele derivarse de conflictos

por los recursos hídricos.
Es posible rastrear conflictos

activos entre países asociados con
las disputas por el acceso compar
tido a las fuentes de agua como es
el caso de México con Estados

Unidos por el uso y acceso a las
aguas del río Bravo, Tijuana y Co
lorado firmado en 1944 en el Tra
tado Sobre Distribución de Aguas
Internacionales que establece,
por cierto, que no se deben uti
lizar las aguas almacenadas en las
presas sino sólo la de los escurri
mientos y las demasías.
Chihuahua es hoy epicentro

de un conflicto cuya narrativa
presidencia] gira alrededor del
mencionado Tratado, los con
servadores, el pasado neoliberal
y los conocidos enemigos de la
4T. Pero hay otros datos:
El desorden institucional fe

deral, la omisión del gobierno es
tatal, el desdén de legisladores
locales y federales y la preocu
pación de los agricultores que
ven atropellados sus derechos de
concesión del agua en las presas
para sus ciclos agrícolas ha de
sencadenado una disputa de
pronóstico reservado.
La ausencia de la política, el

uso de la fuerza por elementos de
la Guardia Nacional contra el
pueblo en la toma de la presa La
Boquilla están generando una
tensión en un conflicto que López
Obrador alimenta desinformado

desde el pulpito mañanero.
No sorprende que una vez

más el operativo ordenado por el
Ejecutivo en una reunión de alto
nivel haya fracasado en su im
plementación y cargue con la
muerte de Jessica Silva cuyo es
poso Jaime Torres está grave sin
que se haya aclarado el hecho y
deslindado responsabilidades.
Las circunstancias de la repre

sión militar contra civiles de
rrumbaron la cantaleta de no

usar al ejército para reprimir al
pueblo bueno y sabio y son leña
fresca al conflicto que está esca
lando el gobierno federal al me
dir fuerzas con autoridades loca

les —con la entrada de la UIF—
y con los agricultores que se han
organizado en un Movimiento
de la Defensa del Agua plasman
do sus demandas en un pliego de
9 puntos donde en uno de ellos
se exige el retiro de la Guardia
Nacional de las presas.
La situación es delicada y

amenaza no sólo con contami
nar a otros estados sino la esta
bilidad de la región —golpeada
además por la delincuencia or
ganizada— si no prevalecen la
mediación y el dialogo.
Sin arta de análisis la interpre

tación crítica de la problemática
del campo en esa zona se nutre de
desinformación, miedo y agra
vios entre la población. De tal ma
nera que el conflicto se está reve
lando a través de las tensiones, di 
vergencia de criterios en Palacio
Nacional y del rol flexible, de
acuerdo a los intereses presiden
ciales, de su Guardia Nacional.
El desafío es que se comprenda

la realidad y se realicen acciones
que favorezcan una gestión pací
fica y una salida política consen
suada entre las partes antes de
cruzar el Rubicón y seguir suman
do más frentes abiertos... ?
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Jesús Esparza fue auditor su 
periordeChihuahua duran
te elgobierno de César Duar

te. En febrero de 2017, cuando aún
le quedaba un año en el cargo, re
nunció en medio de un escándalo

por las investigaciones sobre el go
bierno de Duarte que ha encabe
zado y promovido su sucesor, el go
bernador Javier Corral.
Lo detuvieron meses más tarde.

Lo acusaron de peculadoy ejercicio
ilegal del servicio público. Ganó un
primer caso, pero vino otro, otro y
otro más. En lugar de acumular los
cargos en un caso, como en otros
procesos contra políticos, como el
de Rosario Robles, Esparza ha re
cibido 11 acusaciones distintas, es
decir, litigar 11 juicios. "En esto no
hay siquiera una economía jurídi
ca, es absurdo", me dijo su defensa,
que encabeza Irving Anchondo.
Ahora, lleva tres años en prisión

preventiva, aunque los delitos por
los que lo han acusado pueden juz 
garse fuera de la cárcel. "La gente

quiere ver a funcionarios en la cár
cel y así el gobierno dice que está
combatiendo la corrupción", me
dijo un familiar del exñincionario.
Pidió omitir su nombre. Asegura
que también a ellos los amenaza
ron con un proceso judicial si ha
blan con la piensa.
La prisión preventiva, en teoría,

no debe durar más de un año. La
de Esparza lleva tres. Le han dicho
que no tiene un arraigo en su ciu
dad, pero no se había mudado de
la misma casa en 11 años. Ha con

seguido 13 resoluciones a su favor
por violaciones a derechos huma
nos. Denunció penalmente que
trataron de extorsionarlo, pidién
dole dinero para restarle acusacio
nes. Su familia dice que lo han pre
sionado a declararse culpable, to
mar un juicio abreviado, con la po
sibilidad de salir antes de su arresto,
pero no quiere. Dice que no admi
tirá algo que no hizo.
En un juicio por comipción en

México, se es culpable desde el

principio. Pasa ahora en Chihua
hua. Pasó antes en la Operación
Limpieza, cuando 25 funcionarios
fueron a la cárcel y salieron años
más tarde. No pudieron probar su
complicidad con el narcotráfico.
"Nadie nos ha escuchado. Nos ex
hibieron como corruptos y se ce
rraron las puertas", me dijo la fa
milia de Esparza.
La defensa y la familia apuntan

sus reclamos al poder judicial de
Chihuahua Dicen que han aproba
do prisiones preventivas, aunque
no se justifiquen.
Esparza está en un módulo don

de había otros seis funcionarios
hasta hace tres semanas. Uno en

fermó. Se llamaba Lázaro López.
Comenzó a sentirse débil y no res
piraba bien. La doctora del penal le
dijo que no estaba enfermo, sino
nervioso. Murió de Covid19 en
unos días. Esparza también resultó
positivo. Lo enviaron a un hospital,
luego al módulo de Covid19 en la
cárcel, aunque era asintomático.
Las autoridades sanitarias han

recomendado que los pacientes
asintomáticos se aislen; pero no su
cedió en este caso. Esparza se in
fectó de lagargantaen el módulo de
Covid19. Con fiebre e infección, de
bió esperar 12 horas a que lo revisara
un médico, dioe su defensa
Después murió un custodio de

la cárcel. Varias familias aseguran
que hay un brote peligroso allí. Las
autoridades han respondido que la

situación está bajo control y Espar
za tiene condiciones adecuadas de

reclusión. Han dicho que los recla
mos de la familia son parte de una
estrategia de defensa
Algunos jueces dictaron arraigo

domiciliario a varios de los compa
ñeros de Esparza, pero no a él. Su
defensa afirma quecada seis meses,
en los últimos tres años, le han in
cluido una nueva acusación cuan

do está a punto de vencer la prisión
preventiva o cuando está próximo
a ganar un ampara "Nunca han
querido justicia Esto se trata de una
venganza personal y de una estra
tegia electoral. Los prefieren muer
tos que libres", me dijo su familia
Revisé para esta columna que

jas, reclamos a derechos humanos,
testimonios de familiares y aboga
dos. Hallé que el caso de Esparza es
uno de muchos en el país que en
frentan hoy una crisis de derechos
humanos, agravada por las condi
ciones sanitarias de las cárceles. Las

acusaciones de corrupción judicial
y procesal se acumulan, en casos
que precisamente buscan investi
gar y castigar la corrupción.
Si alguien que combate el de

lito es acusado, perdemos todos.
Combatir la corrupción no se tra
ta de llenar cifras en una base de

datos, sino de encontrar verdad, y
entender procesos, sistemas co
rruptos. Si se busca verdad, sin
caer en lo mismo que se investiga,
ganaremos todos. •

En un juicio por corrupción en México, se es
culpable desde el principio. Pasa ahora en Chi
huahua, pasó antes en la Operación Limpieza,
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FRENTES
POÜÍTICOS
1 Trabajo ajeno. "En la atención a los movimientos de mu
• jeres en el país, existe empatia en la Secretaría de Go

bernación para tratar de resolver sus demandas", afirmo su
titular, Olga Sánchez Cordero. Destacó el avance que ha lo
grado México con la presencia de mayor número de mujeres
en espacios políticos, como en el Congreso y en el gabine
te. Lo mismo ocurre en su dependencia, que es encabeza
da por primera vez por una mujer. Ayer recibió al grupo de
mujeres que permanece en protesta en las instalaciones de
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, encabeza
do por Yesenia Zamudlo madre de una víctima de femini
cidio, y a quien Rosario Piedra, titular de la CNDH no quiso
atender. Gobernación dando solución a sus demandas de

justicia: Piedra dando la espalda a las mujeres.

Solución ya. El delegado de Programas para el De
¦¦•sarrolio del gobierno federal, fuan Carlos Loera de la
Rosa, llamó a los chlhuahuenses a respaldar el Estado de
derecho en la entidad. Indicó que, "atrás de estas acciones
y movilizaciones están intereses políticos y electoreros que,
en una clara expresión de oportunismo político, han me
drado con la situación y manipulado con engaños a una
parte de los agricultores". En tanto, la Conagua Invitó a los
involucrados a sumar esfuerzos para concluir, en tiempo y
forma, con el cumplimiento del Tratado de Aguas de 1944.
"Es tiempo de trabajar unidos en torno a un objetivo común:
que México atienda sus compromisos binacionales y se ase
gure la continuidad de un acuerdo que es benéfico para Mé
xico", Indicó. Basta. Más acciones, menos politiquería.

Sana reactivación. El sector turístico de jalisco no se
t ••rinde ante la crisis sanitaria. Junto con sus creativos
lanzaron la campaña de promoción "No te rajes", a fin de
brindar seguridad y confianza a quienes visitan la entidad
y contribuir con la reactivación de la economía estatal y de
sus principales destinos. La campaña privilegia la salud de
las personas, como lo ha hecho el sector desde el Inicio de la
pandemia, por lo que, de la mano con las autoridades san i
tartas y de la Comisión Interinstltucional para la Reactiva
ción Económica, se han enfocado a implementar protocolos
sanitarios necesarios. Jalisco cuenta con el Sello de Viaje Se
guro por parte del Consejo Mundial de Viajes y Turismo y
trabaja en acciones que permitan a la entidad reactivar las
actividades turísticas en su totalidad. ¿Y la violencia, a la
baja, gobernador Enrique Alfaro? No se raje.
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Resistencia. Andrés Manuel López Obrador, presl 
Medente de México, prometió pagar la deuda de agua del

país con Estados Unidos, incluso si eso significa pedir a los
agricultores mexicanos en la frontera norte que contribu
yan con el líquido. México tiene hasta el 24 de octubre para
pagar su deuda de agua y el tiempo se agota, especlalmen
te después de que varios manifestantes tomaran la presa La
Boquilla. El primer mandatario ha dicho antes que apelará
al "entendimiento" de su homólogo Donald Trump sí Méxi 
co no puede cumplir con el plazo. Reconoció que hay ame
nazas de que se agrave el conflicto, que se ha convertido
en una causa del PAN. Marko Corles está más preocupado
en destruir al rival que en reconstruirse como ente político.

™ ¿Oiro resbalón? El senador Samuel García confirmó
«que buscará la gubernatura de Nuevo León por parte

de Movimiento Ciudadano. Aseguró que no hay otro mili
tante en el partido que haya mostrado interés por competir
para el cargo. Destapó al diputado Luis Donald o Colosio.
quien competirá por la alcaldía de Monterrey, segün acor
daron en una reunión sostenida con el dirigente nacional
de MC, Clemente Castañeda. El polémico senador no des
cartó la formación de alianzas de hasta cinco partidos de
cara a los próximos comicios y, además, anticipó que de ga
nar buscaría un reajuste en el Pacto Fiscal. De no llegar a
un consenso con el gobierno federa!, plantearía la salida de
Nuevo León de dicho pacto, adelantó. Su popularidad está
en los suelos, pero tratándose del estado en el que hicieron
gobernador a El Bronco, todo puede pasar.
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¡Vaya socio y amigo del que nos enorgullecemos!

Tránsfuga del perredlsmo luego de casi tres décadas de
mlliiancia, para adherirse al Verde Ecologista ÍPVEM)
"cuando éste decidió vender su alma al lopezobradoris
mo, curiosamente" a! que recién renunció, Leonel Luna
Estada construye ahora su eventual retorno al primer pía
no político, a una curul en San Lázaro en especial, de la
mano y con apoyo de su entrañable socio y amigo Jorge
Romero Herrera, el impresentable cacique de Acción Na
cional en la Ciudad de México.

Impulsor de un supuesto frente amplio orientado a
"plantar cara" a Morena y aliados en la capital, el cuestio
nado exmancerista gusta comentar a quien desea escu 
charle que consiguió ya "el palomeo de quien debe darlo..."
en el PAN, su candidatura a una diputación federal o. en su
defecto, a un tercer periodo al frente de la alcaldía de Al
varo Obregón. bajo control ahora de la Incontinente Layda
Sansores de Morena, en los comicios del próximo junio y,
claro, el aval para sumar el logo del blanquiazul al del PRD

y PRI, de asociaciones juveniles y

de adultos mayores, de la comu
nidad LGTBI y empresariales, en
la organización cuya integración
lidera.

De triste memoria, por el
supuesto desvio millonario de
recursos destinados a la recons
trucción tras el sismo del 19 de

septiembre de 2017 por el que
junto con Romero y el también
impresentable Mauricio Toledo
fue denunciado ante la Procura
duría de justicia en 2018, no son
pocas las voces que se han le
vantado al Interior del panismo
para repudiar el supuesto acer
camiento de Luna a sus espacios
y, más, por la eventual incorpo
ración a sus filas o la nominación

a un cargo público bajo sus co
lores, independientemente que ello se haga o en alianza o
no con otras fuerzas...

Huelga decir que la imputación que se presume fue "ar
chivada" por la ahora fiscalía, merced a los buenos oficios
de jefe (en los hechos) de los tres citados y del gobierno
capitalino, el en ese entonces no perredista y hoy sena
dor no panista Miguel Angel Man ce ra Espinosa, impli
caba recursos presupuéstales por casi siete mil millones
de pesos de los que, en el mejor de los casos, se habrían
canalizado a reconstrucción algo más de 270 millones y,
se asegura de manera extraoficial, algo más de dos mil mi
llones a financiar actividades electorales durante la pasada
elección federal.

El asunto está en proceso y el malestar blanquiazul ante
este nuevo despropósito In crescendo. Cuidado...

e ASTERISCOS
* Ahora si que más tardó el gobierno de la 4T en intentar
posicionar la candidatura del (supuesto) gestor de la nueva
versión del tratado comercial con Estados Unidos y Cana
dá, |esús Seade, para encabezar la Organización Mundial
de Comercio (OMC) con sede en Bruselas, que éste en ser
eliminado de la puja por los representantes de Kenla, Corea
del Sur y Nigeria, entre otros...
* ¡Vaya golpe demoledor! el que la Organización de Nació
nes Unidas (ONU) propinó al dictador venezolano Nicolás
Maduro, a quien acusó de crímenes de lesa humanidad:
persecución y tortura de opositores políticos, asesinatos,
violación de derechos humanos de la población y más. Sal 
vo que acá tengamos "otros datos", deberíamos creerlo y
lomar medidas. ¿O no?...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

Luna construye
ahora su

eventual retorno

al primer plano
político, a una
curul en San
Lázaro.

Luna convoca a formar un

frente porta capital.
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CAVEAT EMPTOR

¿Qlté puede sustituir a esta costumbre de que estemos pre
dispuestos a que nos van o querer engañar en transacciones
comerciales?

R: Hay que reemplazarla con la Idea de transparencia y aper
tura. Aquí ha ayudado mucho la tecnología, por ejemplo, al ir a
comprar un auto de antemano sabemos cuál es el precio que
pagó el distribuidor, hemos podido comparar precios entre dis
tribuidoras, no sólo en la ciudad sino en otras dentro de la Re
pública. Antes íbamos completamente ciegos, ahora vamos
tuertos, pero ya es una ventaja. Los vendedores lo saben y es

por eso que ahora hay más transparencia y apertura.

SEGURO/DAMIÁN HERNÁNDEZ
¿Que tan peligroso puede ser irme a trabajar de granjero?
Tengo oportunidad de comprar una granja y cansado de la In
seguridad en la ciudad estoy contemplando muy en serlo, ir
me a trabajar al campo en mi granja.

R Don Damián, considere que este trabajo no es sólo orde
ñar vacas o plantar verduras. La maquinaria pesada, además
de la exposición al sol, los animales y los productos químicos
representan un riesgo significante para los agricultores, ga
naderos y otros administradores agrícolas. Es uno de los diez
trabajos más peligrosos en muchos países del mundo y la ma
yoria de las muertes en esta industria fueron accidentes de
transporte. Así que sin preparación profesional le recomiendo
que contrate profesionales para ayudarle.

OSTIONES DE LAS ROCALLOSAS/ANÓNIMO
En un viaje a Colorado en un restaurante anuncian Rocky
Mountaln Oysters. Por pena de no parecer Ignorante no me
atreví a preguntar. ¿Qué es este platillo?

R. Don anónimo, de entrada aclaremos: los ostiones de las
Montañas Rocosas son un verdadero manjar culinario en toda
esa región de los EU. Sin embargo, no son mariscos extraídos
del mar. Son testículos de toro. Por lo general, se rebozan, se
fríen y se sirven con una salsa de su elección. Y en muchos
casos, una bebida fuerte para acompañarlos.

WIKINOMICS/TEO GABRIEL

¿Qué es wiklnomlcs?

R. Don Teo, wiklnomlcs es un término que describe los efectos
de una amplia colaboración y participación de los usuarios en
el mercado y el mundo empresarial, y consiste de estos cua
tro principios: Apertura de estándares y contenido, asi como
transparencia financiera y una actitud abierta hacia ideas y
recursos externos. Peering, que reemplaza los modelos jerár
quicos por un foro más colaborativo como el desarrollo de
Linux. Compartir, que es un enfoque menos patentado para
(entre otras cosas) productos, propiedad intelectual, ancho de
banda, conocimiento científico. Actuar globalmente, lo que
Implica abrazar la globallzaclón e ignorar las "fronteras físicas
y geográficas" tanto a nivel corporativo como Individual. Este
modelo es parte de la Tercera Revolución Industrial.
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• Si bien existe una tendencia hereditaria por la cual
hay propensión a que aparezcan las várices,
tos factores que sí influyen son el sedenfarismo
y la obesidad.

MITO
Usar tacones altos causa várices.

Las várices de las piernas son un problema que me
rece atención, no sólo por el aspecto estético que moles
ta a quien las sufre, en especial las mujeres, sino porque,
además, puede causar otros problemas más severos; sin
embargo, las consejas acerca de las várices son muchas,
y la primera es que los tacones altos son la causa de que
aparezcan.

©
CONSECUENCIA
La falta de Información sobre

lo que son las várices, cómo se
desarrollan y qué tratamiento
requieren, hace que quien las
padece, crea que son resultado
de usar tacones altos, o estar
cerca del calor, o cruzar la pier
na al estar sentado, o finalmen
te, que hay cremas o ungüentos
que pueden "desaparecer" las
várices.

REALIDAD
Las várices o venas varicosas
son el resultado de un mal re

torno venoso en el organismo:
esto significa que la sangre sale
del corazón y viaja a las extre
midades inferiores, pero a su
retorno no tiene presión sufi
ciente, la circulación de la san
gre no es la adecuada y, por

tanto, los vasos sanguíneos se
dilatan rompiéndose los capí
lares y dando lugar a esas "ara
filtas" vasculares o várices, que
p u eden ser grandes, evidentes y
dolo rosas.

Esto no tiene que ver con el uso de tacones altos, ya que
miles de mujeres no usan tacones, tampoco tiene que ver
con el calor circundante o con cruzar las piernas. Si bien
existe una tendencia hereditaria por la cual hay propensión
a que aparezcan las várices, los factores que sí influyen son
el sedentarismo y la obesidad.

Las várices no suelen provocar problemas graves de sa
lud a menos que se compliquen. En ese caso, aumentan
su tamaño considerablemente y pueden causar edemas
(hinchazón) en las piernas, así como la aparición de ú!
ceras varicosas. En los casos más graves pueden producir
trombosis, aunque esto no es lo más frecuente.

Hoy en día existen muchos tratamientos para eliminar
las várices de forma eficaz. Las várices pequeñas o micro
várices pueden eliminarse con facilidad a través de la lia
mada esclera terapia, o esclerosis con microespuma, que
utiliza Inyecciones con una aguja angosta muy fina para
mejorar la apariencia estética de las venas "arañltas", tratar
pequeñas várices en las piernas, y aliviar síntomas relacio
nados tales como dolor, pero cuando se trata de várices
de mayor tamaño, denominadas macrovárices, requieren
un tratamiento quirúrgico para eliminarlas; como quiera
que sea, lo conveniente es acudir a un cirujano vascular
que pueda determinar qué tipo de lesión tiene el paciente
y cuál es el tratamiento más adecuado en su caso.

Pero como siempre, la prevención es mejor que la cura
ción; es Importante mantener un peso saludable, con ali 
mentación balanceada: hacer ejercicio diario para mejorar
la circulación de todo el cuerpo,
No más mitos, la medicina tiene la solución para los

problemas de salud como éste, mientras más conozcamos
nuestro cuerpo, mejor.

La falta de
información

sobre lo que
son las várices,
cómo se

desarrollan y
qué tratamiento
requieren, hace
que quien las
padece, crea que
son resultado
de usar tacones
altos.

TRATAMIENTO

• Las várices pe
queñas o micro
várices pueden
eliminarse con
facilidad a través de
la llamada esclero

terapia, o esclerosis
con mieroespuma.
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Históricamente, cada crisis económica ha
generado impactos que se traducen en la
multiplicación de la pobreza extrema y mo
derada, la pandemia del covid 19 pasará a
la historia de la humanidad como referente

de morbilidad, mortalidad y de devastación
económica, social y política a nivel global
y local.

México lejos de ser la excepción ten
drá la repercusión de la caída más grave
del Producto Interno Bruto (PIB) en lo que
se tenga memoria, generando millones de
pérdidas de empleos directos, indirectos,
formales e informales y en lo
que respecta a los niveles de
pobreza multidimensíonal el
Consejo Nacional de Evalúa
clon de la Política de Desarro

lio Social (Coneval), pronostica
que entre 10 y 12 millones de
personas se incorporarán a la
pobreza como resultado de los
efectos pandémicos que esta
mos viviendo.
En décadas anteriores de

diversas zonas del planeta se
tuvo que actuar para reducir la
brecha de la desigualdad con
base en dos pilares fundamen
tales: crecimiento económico
con un uso Intensivo de mano
de obra e inversión en la salud

y educación a la población de
bajos recursos, entendiendo
que la población vulnerable
requería redes de protección
social. En este contexto, las estrategias para
la reducción de la pobreza tienen que consi
derarel fomento del crecimiento económico

para abatir desigualdades y fallas institucio
nales, barreras sociales y vulnerabilidades
personales.
Esto deriva en que debe de compren

derse que la pobreza es más que un pro
blema de escasez de ingreso y de falta
de salud y educación en la población. En
nuestro país, los programas sociales son en
parte una alternativa que requiere fortale
cer el capital humano bajo conceptos de

corresponsabilidad con los programas, en
donde la participación social es fundamen
tal, así como la utilización de indicadores
de necesidades básicas insatisfechas para
seleccionar las zonas rurales y, de ingre
sos y gastos para las zonas urbanas, sien
do también determinante la focalizaclón

geográfica para generar las transferencias
monetarias y en especie que serán reque
rldas en las condiciones en donde habrá en

los próximos meses alrededor de un 68 por
ciento de personas en pobreza, con lo que
se ejercitará la necesidad de flujos de Ingre

so a estas familias, para amor
tiguar las consecuencias que
surgirán por el desempleo y
las enfermedades catastróficas.

En este sentido, el presu
puesto es la expresión con
creta de la prioridad asignada
por un nación a la Inversión
temprana, interrumpir el ciclo
intergeneracional de la pobre
za requiere voluntad política
y cooperación del gobierno,
del sector privado y la socie
dad por medio de ciudadanos
activos y comprometidos, aun
bajo medidas de austeridad es
importante proteger el gasto
en programas relevantes para
la población vulnerable, como
aquellos referentes a la gene
ración de empleo y otros me
canismos de protección social
anticíclicos para que esta franja

de la población pueda hacer frente a los pro
blemas económicos y sociales.

La población en pobreza extrema cons
tltuye el grupo más vulnerable a los proble
mas económicos y sociales, como las crisis
económicas, los desastres naturales, el des
empleo, la violencia y la carencia de salud, la
desigualdad social limita este sector para la
obtención de empleos, que a su vez son no
calificados y mal remunerados, disminuyen
do su capacidad de ahorro y acumulación
de activos, colocados entonces en la peor
posición para encarar una crisis.

Aun bajo
medidas de
austeridad es

importante
proteger el gasto
en programas
relevantes para
la población
vulnerable.

10 Y12
MILLONES
de personas se Incorporarán
a fa pobreza como resultado
de la pandemia de covid19.
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Sí bien el virus que somete al mundo ha cam
blado la vida humana en lodos los ámbitos, lo
que vimos, pero, sobre todo sentimos, iba más
allá de la presencia de un virus que nos man
tiene en zozobra. Ni la imponente Iluminación
de edificios que rodean a Palacio, ni la silue
ta de la República en la plancha del Zócalo,
pudieron hacernos sentir que festejábamos la
noche Patria.

La figura del Presidente y la sonrisa desdi
bujada de la primera dama, fueron la perfecta
representación de la desesperanza y el desáni
mo de los mexicanos, que opacó la gran antor
cha, símbolo de esperanza que
él mismo está lejos de sentir.
Los pasillos del Palacio fueron
testigos de un silencio incómo
do que ni siquiera los pasos de
la pareja pudieron interrumpir.
Sin duda, porque así lo mos
traba su rostro, fue un día muy
difícil para el Presidente de Mé
xico, él sabe que no sólo las cir
cunstancias de la pandemia se
interpusieron en la tradicional
alegoría del pueblo mexicano.

Entre el estado feliz, feliz, fe
liz, al que tanto recurre el man
datario y la realidad actual de su
pueblo, existen razones de peso para no estar
lo. En su rostro se podían leer los más de 70
mil muertos por la estrategia calificada como
catastrófica por quienes tienen autoridad en
el tema dentro y fuera del país, su pésima re
lación con feministas que permean a todas las
mujeres, niños con cáncer sin tratamiento, falta
de medicamentos y recursos hospitalarios. La
preocupante corrupción en su administración
y la de su propio hermano, opacaron su habi
cual entusiasmo.

Su gesto mostró la ¡ngobernabilidad en el
país en donde su ¡oven corporación, la GN,
es atacada no sólo con piedras y palos, sino
con señalamientos y acusaciones. Su rostro no
pudo ocultar al país que se le va de las manos.
Un momento que sin duda recordaremos, fue
el espectáculo pirotécnico al ritmo de la mú
sica tradicional de cada estado que acen tuaba
la soledad del palco presidencial frente a una

plaza vacía. Indudablemente fue mucho el es
fuerzo de todos los Implicados en la organi
zación, empezando por la Sedeña, que colocó
un impresionante cerco de seguridad imple
mentado días antes por la falsa amenaza de un
atentado contra Sheinbaum, que logró revelar
la capacidad de reacción de las FA frente a un
con nato, que, también podría poner en riesgo
a la figura presidencial.

Sin embargo, como suele seguir a la noche
del Grito, la presencia impecable del Desfile
Militar levanta el ánimo, a pesar de las circtins
tandas lograron mostrar su mismo rostro, el

de la disciplina, la lealtad y el va
lor. Una columna comandada con

orgullo por el Gral. André Georges
Foullon mostró a unas FA que lo 
gran dejar a un lado la adversidad
para mostrar el espíritu de cuerpo
con el que cumplen cada día con
su deber. Un Ejército y Marina que
muestra su capacidad humana y
su impresionante infraestructura
militar.
Conmovedores los momentos

en que los aviones de la FA des
prenden en los cielos un humo
blanco en honor al personal mé
dico de la primera línea en esta

pandemia y el que no mereció un viva de los
20 que dio el Presidente la noche anterior.
Las piloto aviador Tte. Miriam Martínez y
Carolina Paola fueron muestra del compro
miso de equidad y libertad de la que goza la
mujer mexicana en tas FA. Pese a lo breve y
minúsculo espectáculo, lograron mostrar su
poderío bélico y humano. Esto no es más que
el resultado de su capacidad de planeaclón,
organización y coordinación que lo hace la
Gran Fuerza de México.

DE IMAGINARÍA

La Cámara de Diputados propone reformas a
la ley para otorgar el control administrativo a
la Semar de Puertos, Educación Náutica y de
la Marina Mercante. Se libra orden de apre
henslón para |esús Orta y Frida Martínez por
delincuencia organizada, lavado de dinero y
peculado.

La preocupante
corrupción
en su

administración

y la de su propio
hermano,

opacaron
su habitual

entusiasmo.
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Juicio a expresidentes
"para sumar votos", dicen
consultores extranjeros
La propuesta de enjuiciar a iodos los expresidentes con vida 
con excepción de! nonagenario Luis Echeverría  es tan des
proporcionada, c¡ue ya es objeto de análisis en el extranjero.

Grupo Eurasla, consultor de riesgos políticos con ofici
nas en Nueva York. Washington, Londres, Tokio, Sao Paulo,
San Francisco y Slngapur, dedicó un reporte a esa manio 
bra de sesgo populista. El nuevo "circo romano" como llama
Calderón a la consulta.

En su análisis, Eurasia destaca que hay múltiples obstáculos
que podrían descarrilar la consulta o reducir sus consecuen 
cias prácticas. Pero pronostica que López Obrador la va a
utilizar hasta donde pueda para sumar pun tos e n I as elec
ciones intermedias del 2021,

"Lo más probable es que no quiera enjuiciar a los expre
sidentes. Ha dicho que exponer la corrupción registrada (en
los distintos sexenios) debería ser suficiente para sentar un
precedente.

"Pero en un contexto económico y sanitario cada vez más
difícil y con elecciones en puerta, un asunto de esa magnitud
se convierte en un tema muy ütll para él", puntualiza.

AMLO "sabe que esto podría ayudar a orientar los votos
hacia su partido Morena, capitalizando el descontento con
la corrupción y los partidos establecidos", remata el reporte.

*FlavioSosa, fundador y vocero de la Asociación Popu
lar de Pueblos de Oaxaca (APPO), hoy aspirante a secretarlo
general de Morena, lanza una pregunta: ¿Porfirio y Cidalli,
fórmula de unidad?

Este hombre de 56 años, robusto, de barba a medio cre
cer y cola de caballo que llega a la espalda, deja correr unos
segundos antes de responderse a sí mismo: "Porfirio es un
gran parlamentario. Cidalli mujer de lucha, cercana a Martí
Bal res pero así no son las cosas".

El veterano luchador de izquierda, quien pasó 18 meses
en la cárcel acusado de sedición y otros delitos en tiempos
de Ulises Ruiz en Oaxaca, suefia con hacer equipo en el CEN
de Morena con alguno de los múltiples aspirantes a lapresi
dencla del partido.

"Uno describe que tenga polvo en los zapatos y sepa

lo que es México; y no alguien de los famosos del partido...".
Le preguntamos si entre los 51 aspirantes registra

dos para suceder a Ramírez Cuéllar hay alguien con esas
características.

Nos quedamos sin respuestas.
En la charla, realizada en un café de la Condesa, Flavio

nos asegura que a Muñoz Ledo lo convencieron de buscar
la presidencia de Morena para hacerle contrapeso a Mario
Delgado. "Mario asegura utiliza todo el aparato de la Cá
mara de Diputados para promoverse".

Sosa dice que tiene conocimiento de una encuesta que
mandó a hacer el CEN de Morena para medir la popularidad
de potenciales candidatos a dirigir el partido.

En primer lugar apareció Lázaro Cárdenas Batel quien
ni siquiera se registró como aspirante. "El efecto del abuelo",
explicó el oaxaqueño.

Muñoz Ledo fue segundo, seguido de Alejandro Encinas,
Yeidckol Polevnsky y Mario Delgado

SI descontamos a Lázaro, queda Porfirio como puntero.
Pero enfrenta un problema, segün fuentes de Morena. AMLO
lo respeta, pero no le entusiasma que vaya a la presidencia de
su partido Sosa es uno de los 54 aspirantes que se registraron
para la secretaría general. El numero dos del partido se eli
ge aparte. Entre sus competidores están Cidalli Hernández,
Antonio Attolini Agustín Guerrero, y Emilio Ulloa

*A lo largo de casi una hora, Sosa habló de la sitúa
ción de Morena y puso "los puntos sobre las íes". De entrada,
destacó que no tiene estructura de partido y que sus órganos
Internos han dejado de funcionar.

"Parece más bien un frente electoral", afirmó.
Con desdén se refirió a la encuesta que realizará el INE

para elegir a la dirigencia de su partido.
"Se asemeja a un concurso de popularidad. Yo no quiero

ser elegido como la flor más bella del ejido", dice.
Desde la secretaria general se propone provocar el debate

y recuperar la unidad en torno a un proyecto de izquierda que
se ha sido pervirtiendo con anteriores dirigencias.
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* El llamado a quedarse en casa o a usar cubrebocas
lo escuchamos de eíla con mayor prontitud que de las
autoridades federales.

Dos años en los que ha tenido que andar con la distancia
precisa para acentuar sus diferencias, pero sin dar la espal
da al movimiento del que forma parte. A pesar de todo lo
que puede reprocharse a la 4T Claudia Sheinbaum supo
cómo evitar mlmetlzarse en un discurso que, con todo y la
defensa diaria en Palacio Nacional no ha sabido entregar
resultados, sólo estrategias mediáticas.

Un ejemplo es el manejo de la emergencia sanitaria.
La jefa de Gobierno no se obligó a caminar al ritmo que
se marca desde la subsecretaría de Salud, por el contra
rio. Sus mensajes han sido mucho más directos, sensatos
y estudiados.

El llamado a quedarse en casa o a usar cubrebocas lo
escuchamos de ella con mayor prontitud que de las auto
rldades federales. Ella junto al Presidente, siempre dan

do el ejemplo, no sólo portando

mascarilla, sino evitando even
tos públicos.
Transportó su escenario al

mundo digital. Y su armado del
plan para la pandemia, los SMS,
el seguimiento, los kits, el regís
tro de la capacidad hospitalaria,
para el cual destinó más de cua
tro millones de pesos, necesarios
para la reconversión de los hos
pítales, así como para apoyos a
la ciudadanía y negocios.
Con ello, completó un ca

mino mucho más robusto, con
mayor claridad. Una estrategia
más firme. Incluso fue valiente

al aceptar un subregistro de los
fallecimientos que suceden en
todo el mundo, pero a pesar de
la cercanía entre el Antiguo Pa
lacio del Ayuntamiento y Palacio

Nacional, no todos son capaces de reconocerlo e informar
con la sensibilidad correcta.

O
"Somos parte de un movimiento de transformación (...) con
ideales claros que tiene como mandato popular eliminar
la corrupción y privilegios de gobernantes; ampliar la de
mocracia para consolidar el progreso y justicia...", expresó
ayer al rendir su Segundo Informe de Gobierno.
En él, habló de otras cifras que permiten evaluar su

desempeño: destacó la disminución de delitos de alto
impacto, a! pasar de 168 a 84 reportes diarios de enero del
año pasado a agosto del 2020.

Pero también habló de la violencia de género, el asunto
que ha ocupado la agenda de colectivos feministas que,
hay que decirlo, se han sentido desamparados ante la
presencia policiaca durante sus manifestaciones. Aunque
Sheinbaum precisó que, durante el 2019, se detuvo tres
veces más en flagrancia a agresores sexuales con respecto
al año anterior.

Subrayó la aprobación del banco de ADN, registro de
agresores sexuales y de la Ley Olimpia. Habló también de
la iniciativa presentada al Congreso loca! para combatir la
violencia doméstica. Además, señaló que aumentó un 60
por ciento la inversión en obra pública. Una ciudad donde
la movilidad ya no se reduce a la ampliación de carriles
para vehículos particulares.

En su mensaje no podía dejar a un lado a su secretario
de Seguridad Pública, Ornar García Harfuch. su brazo
derecho en el combate a la inseguridad, labor que casi le
cuesta la vida.

Aun con su cercanía a Andrés Manuel López Obrador,
no podemos negar que Claudia Sheinbaum en casi dos
años de gobierno, ha sabido marcar su propio camino.

Subrayó las
aprobaciones
del banco de

ADN, registro
de agresores
sexuales y la
Ley Olimpia.

• Claudia
Sheinbaum.
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Columna invitada
Ricardo Ortiz Esquive!
Graduado de la Universidad Estatal de Moscú Lomonosov. Bachelor en Relaciones Internacionales, Diplomacia y Procesos Globales

Entre "amigos" muros y fa carrera por Washington D.C.
Al 'amigo" del presidente López Obrador no le ayudó mi
nimizar en un principio la pandemia del covid 19 en Esta
dos Unidos, pero tampoco le han ayudado en absoluto los
problemas raciales por sus discursos racistas y las protestas
que se han provocado, en buena medida, por las autoridades
policiacas y sus abusos ante la comunidad afroamericana.

El presidente DonaldTrunip cuenta con rivales políticos
dentro del Partido Republicano y demócrata, pero el mayor
rival es, sin duda alguna, su propia persona.

Segün el diario británico Telegraph, la popularidad de
Trump se ha tambaleado últimamente y ha oscilado entre
42 y 45 por ciento, mientras que lo desaprueba 53 por ciento
de los estadunidenses.

Un presidente soberbio, ególatra, populista, bully y racista
que ha propiciado en buena medida que en estos momentos
sus aspiraciones de reelegirse se vean complicadas, pero no
imposibles.

La mayoría de las encuestas muestran que la carrera pre
sldencial se va emparejando sistemáticamente, pues la in
tención de voto para Joe Eliden es de 50 por ciento y para
Donald Truinp. 43 por ciento.

La intención de voto para Donald Trump ha ido mejo
rando gradualmente en los dos últimos meses, esto por un
mejor manejo de la pandemia y sus constantes eventos de
campaña que empezó a retomar aún con las altas cifras que
registra su país por el covid 19.

Esos eventos de campaña son una de las razones princi
pales por las cuales está obteniendo puntos para la carrera
presidencial, tal y como le ayudaron en la campaña del 2016
contra Hillary Clinton.

El toque populista, el dlvlsionlsmo, las noticias falsas, el
clásico patriotismo estadunidense, el proteccionismo nació
nallsta y el toque an ti mexicano son factores que ayudaron
no sólo a Trump a ser elegido presidente, sino que todavía
lo siguen ayudando aun ahora con una elección que se en
cuentra a unas cuantas semanas de protagonizarse y con
un fervor político interno que está desatando polémica para
las personas que no se deciden aún por quién votar el 3 de
noviembre.

El tema del muro fronterizo ha sido y será un punto clave
para que Donald Trump protagonice no sólo populismo,
sino también factores de racismo hacia la comunidad his
pana y mexicana que generan voto seguro para el presidente
republicano.

En la visita del presidente López Obrador a Washington
D.C. no se tocaron los temas del muro fronterizo, la migra
ción ilegal y la Inseguridad que afecta a México y Estados
Unidos.

Se tuvo que negociar previamente para que ambos man
da tari os no tocaran lemas "incómodos" durante el evento en

la Casa Blanca y sólo se elogiaran el uno al otro llamándose
"amigos".

Después de las cenas, las sonrisas y los elogios de cua
tes, el presidente Donald Trump ha vuelto a utilizar su

retórica favorita desde la campaña de 2016: declarar una y otra
vez que México pagará por el muro. Un muro que, según
Trump, está muy bonito y grande para que no pase el co
ronavirus a su país y las drogas que dañan a millones de
estadunidenses.

¿Llamas "amigo" a una persona que amenaza a tu país
constantemente cobrándole por un muro que ni tu cons
trulste o financiaste para que se construyera? ¡Hijole! Con
esos amigos, para qué quiere uno enemigos.

Andrés Manuel se jacta en decir que "todo es un tema de
campaña" y no caerá en provocaciones para que se desesta
bilicen las relaciones entre México y Estados Unidos.
¿No le puede pedir aunque sea un poco de respeto a su

"amigo"? ¿Dónde quedaron las promesas del libro Oye,
Trump?
México deberá Ir pensando en que si gana |oe Biden. las

relaciones bilaterales se podrán ver afectadas en los prime
ros meses de gestión demócrata. Esto, por la Interpretación
que se le puede dar a la visita de López Obrador a la Casa
Blanca, pero nunca el que haya existido un acercamiento con
el partido demócrata en su visita a la capital estadunidense.

Joe Biden sigue la retórica trumplsta al apoyar el protec
clonismo btiy cimerican, pero entiende que necesita ganar
en buena medida el voto hispano de Florida para que pueda
consecuentemente ganar el de los estados con más afluen
cía hispana y asi, arrebatarle el voto hispano con el que ya
contaba Trump

Los constantes ataques por parte de Donnie a través de
Twirter y las noticias falsas sobre [oe Biden no le benefi
cían en nada a un presidente que está necesitado de popu
lar i dad y votos para ganar las elecciones presidenciales de
noviembre.

La vacuna del coronavirus tampoco le dará la victoria a
Trump. Mas bien, le resta votos.

Sigo insistiendo en que México y el uso de la política ex
terior de forma populista nacionalista pueden darle votos a
Trump para llegar beneficiado el 3 de noviembre.

El tema del atraso de los correos es una forma sucia para
confundir al electorado estadunidense, pero estoy seguro
que es una medida contraproducente para un hombre que
ve su derrota muy cercana.

GANCHO AL HIGADO

1. ¿El presidente López Obrador ha excedido las prácticas
populistas y demagogas de Luis Echeverría y [osé López
Portillo?

2  ¿Podemos concluir que la rifa del no avión presidencial
fue un fracaso?

3 El canciller Marcelo Ebrard presume que la gestión del
gobierno federal ante la pandemia del covid 19 ha destacado
a nivel internacional. Claro, con más de 71 mil defunciones
destaca y mucho. ¡Es un genio!
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La Corte ante
el Presidente
La Suprema Corte de justicia tendrá 20 días naturales lapso
que vence el 5 de octubre para determinar si la consulta po
pular propuesta por Andrés Manuel López Obrador para que
la ciudadanía decida si se investiga y, eventualmente, se proce 
saacinco expresidentes de la República es constitucional o no.

No ha habido, en este periodo de gobierno, un asunto de
mayor trascendencia que vincule a la Suprema Corte con la
Presidencia.

Es verdad que la primera ya tuvo que resolver sobre el
futuro político de uno de los principales aliados de López
Obrador: el gobernador [aime Bonilla, de Baja California,
quien pretendía ampliar el mandato por el que había sido
electo. También lo es que el máximo tribunal se encuentra
revisando amparos, acciones de inconstitucionalidad y con
troversias constitucionales relacionadas con legislaciones c¡cie
ha impulsado el Ejecutivo.

Sin embargo, qué hacer con los expresldentes ha sido un
tema al que López Obrador ha dedicado buena parte de sus
opiniones públicas desde los tiempos de la campaña electoral.

Quiza no se recuerde, pero quien originó la discusión so
bre procesar a los expresidentes fue uno de sus contrincantes,
Ricardo Anaya. El 8 de marzo de 2018, el candidato panista
se reunió con desarrolladores inmobiliarios y ante ellos lanzó
la Idea de meter a la cárcel a Enrique Peña Nieto y Felipe
Calderón. En el marco de la investigación que realizaba la
entonces PGR en su contra por presunto lavado de dinero
en la venta de una nave industrial . Anaya se fue contra el
Presidente en funciones y también contra su antecesor.

"El que la haya hecho, la tiene que pagar", afirmó Anaya. Ni
perdón ni olvido, sean del partido que sean. Este prtncipio aplica
a todos sin distingo, sin importar la jerarquía del cargo público"

La declaración motivó que López Obrador acusara de
demagogo a su rival. Al día siguiente, desde Colima, el ta 
basqueño retó a Anaya a explicar cómo metería a la cárcel a
Peña Nieto y Calderón

"Quiere sacar raja con lo de los expresldentes. Pero es una
cosa risible. No se puede atrepellar la legalidad. Que expli

que qué tipo de denuncias, qué delitos, en qué instancias. Yo
quisiera que explicara cómo va a meter a la cárcel a Peña, de
qué lo acusa, si es por corrupción, en dónde lo va a acusar y
qué procede. Que de una vez vaya a la Procuraduríá o a donde
corresponda y presente la denuncia". Y agregó: "¿Cuál es el
delito por el que va a perseguir a Calderón7 Y ya que se siga
de una vez con Fox, Zedillo y Salinas".

Hasta entonces, López Obrador se había manifestado por
cerrar el capitulo del pasado Hablaba de "perdón, no olvido"
y de "buscar la reconciliación" y no aplicar la persecución.

Sin embargo, el planteamiento de Anaya hizo que su idea
de reconciliación fuese confrontada. El 25 de marzo de 2018,
en Guadalajara, al reunirse con víctimas de la violencia, negó
que estuviera fomentando la Impunidad. Eso lo llevó luego a
decir que, de ganar las elecciones, convocaría a una consulta
para que la gente decidiera cómo resolver el tema del pasa
do, aunque siempre dejó claro lo sigue diciendo hoy que
él no está de acuerdo en someter a juicio a los expresidentes,
porque "lo más importante es evitarla corrupción del futuro".

Eso es lo que la Corte tiene en las manos: pronunciarse
sobre una de las definiciones políticas más importantes para
el hoy Presidente. Tan es asi que el propio López Obrador fir
mó la convocatoria a la consulta, Inseguro sobre si los grupos
morenistas y sus aliados alcanzarían a reunir las firmas para
hacer una petición ciudadana.

Quiere evitar que en el futuro se diga que su inacción pro
pició la Impunidad de sus antecesores o que su acción fue
motivada por la venganza.

Ayer, en su conferencia mañanera. López Obrador mandó
decir a los ministros que su deseo de que se haga la consulta
está por encima de la cons ti tu clon ali dad de la convocatoria.

"A lo mejor los ministros no han visto la encuesta", dijo, en
referencia a un sondeo que muestra el gran apoyo que tiene
un juicio a los expresidentes, "empezando por Salinas".

Y agregó que sería "muy satisfactorio que por primera vez
en muchos años sea el pueblo el que decida, porque siempre
eran los de arriba".
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Quienes se atreven a ponerle algún "pero" a la Ciudad de
México, son unos miopes que sólo quieren encontrar un
pelo en la sopa y no aprecian la joya en la que viven.
La capital de la República es una ciudad segura, lim

pia, cultural, con grandes servicios en educación, salud,
transporte, agua potable y drenaje. No hay crimen ni gente
desamparada, pues todos tienen al menos una beca que les
da para comer y estudiar.

Tampoco hay desempleo ni estancamiento económico
y, lo más importante, se ha erradicado la corrupción en
obras, contratos, concesiones y todo tipo de prestación de
servicios públicos.

En la CDMX nadie sufre por atención médica de prime
ra y todo mundo tiene acceso a educación de calidad en
cualquier grado, pues los niños no sólo tienen garantizado
un lugar en la escuela, sino también su alimentación, uni
formes, útiles y hasta una lanita extra.

Esta Ciudad no la soñó ni Obama, y seguramente es la
envidia de Noruega, Alemania, Dinamarca, Suiza o cual
quier potencia mundial que presuma estar mejor equipada
en todo lo referente a servicios a sus comunidades.

Es claro que con todo lo que ofrece la Ciudad de México
a sus habitantes y a quienes la visitan, en el resto del mun
do la envidia debe estar a todo lo que da entre sus gober
nantes, que, seguramente ven a las autoridades capitalinas
como un ejemplo mundial a seguir.
Y todo ello fue logrado en menos de dos años por el

gobierno de la Cuarta Transformación, que apenas llegó el
5 de diciembre de 2018, y en tan sólo 21 meses acabó con
30 años de neoliberalismo y le cambió el rostro a la capital.

Se acabaron los pobres, los desamparados, y los ciuda
danos hoy disfrutan de servicios de primer mundo, calles
limpias y jardines, pero sobre libres de corrupción. Quien

no lo quiera ver así debe ser un miope o un apátrida.
La capital es un lugar seguro para las mujeres, y es men

tira lo que profesan los colectivos que marchan en contra
de las autoridades porque no se sienten atendidas. Es men
tira, se deben sentir seguras y protegidas.
Al menos esa es la ciudad que describió ayer Claudia

Sheinbaum en su segundo informe virtual, leído desde el
Museo de la Ciudad y transmitido al Congreso local —al
que no quiso asistir— y al Antiguo Ayuntamiento, donde la
jefa de Gobierno tenía a sus invitados.

Luego de escuchar su mensaje, no queda más remedio
que pensar que los ciudadanos que a diario se quejan de
asaltos, falta de transporte, empleo, agua, comida, atención
médica o inundaciones y contaminación, sólo lo hacen por
molestar.

No alcanzan a ver que la capital del país es la Ciudad
más bonita del mundo, a la que ni el covid19 pudo afectar.

Esa es la realidad que visualiza Claudia, si alguien la
ve distinta...

OCENTAVITOS

Con Rosa Icela Rodríguez son ya tres los funcionarios pú
blicos que en los últimos años se ha sentado en la silla
de la Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México, y
que han resultado infectados por el covid19. El primero
en contagiarse fue el actual titular del área, José Manuel
Suárez del Real, cuando apenas llevaba unos días en el
cargo. Días después el exsecretario y hoy diputado federal
Héctor Serrano Cortés, anunció que había dado positivo a
la prueba del virus, y apenas el miércoles Rosa Icela dio a
conocer que también se había contagiado. Los dos prime
ros ya la libraron y todo indica que Rodríguez va muy bien,
pero vaya coincidencia, parece que esa silla está salada.

Fecha: 18/09/2020

Página: 22

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Políticas

Adrián Rueda, Capital Político

Adrián Rueda

Costo: 18,844

Página 14 de 16



CAVEAT EMPTOR

¿Qué puede sustituir a esta costumbre de que estemos pre
dispuestos a que nos van a querer engañar en transacciones
comerciales?

R: Hay que reemplazarla con la idea de transparencia y aper
tura. Aquí ha ayudado mucho la tecnología, por ejemplo, al ir a
comprar un auto de antemano sabemos cuál es el precio que
pagó el distribuidor, hemos podido comparar precios entre dis
tribuidoras, no sólo en la ciudad sino en otras dentro de la Re
pública. Antes íbamos completamente ciegos, ahora vamos
tuertos, pero ya es una ventaja. Los vendedores lo saben y es
por eso que ahora hay más transparencia y apertura.
SEGURO/DAMIÁN HERNÁNDEZ

¿Qué tan peligroso puede ser irme a trabajar de granjero?
Tengo oportunidad de comprar una granja y cansado de la in
seguridad en la ciudad estoy contemplando muy en serio, ir
me a trabajar al campo en mi granja.

R. Don Damián, considere que este trabajo no es sólo orde
ñar vacas o plantar verduras. La maquinaria pesada, además
de la exposición al sol, los animales y los productos químicos
representan un riesgo significante para los agricultores, ga
naderos y otros administradores agrícolas. Es uno de los diez
trabajos más peligrosos en muchos países del mundo y la ma
yoría de las muertes en esta industria fueron accidentes de
transporte. Así que sin preparación profesional le recomiendo
que contraté profesionales para ayudarle.

OSTIONES DE LAS ROCALLOSAS/ANÓNIMO

En un viaje a Colorado en un restaurante anuncian Rocky
Mountain Oysters. Por pena de no parecer ignorante no me
atreví a preguntar. ¿Qué es este platillo?

R. Don anónimo, de entrada aclaremos: los ostiones de las
Montañas Rocosas son un verdadero manjar culinario en toda
esa región de los EU. Sin embargo, no son mariscos extraídos
del mar. Son testículos de toro. Por lo general, se rebozan, se
fríen y se sirven con una salsa de su elección. Y en muchos
casos, una bebida fuerte para acompañarlos.
WIKINOMICS/TEO GABRIEL

¿Qué es wikinomics?

R. Don Teo, wikinomics es un término que describe los efectos
de una amplia colaboración y participación de los usuarios en
el mercado y el mundo empresarial, y consiste de estos cua
tro principios: Apertura de estándares y contenido, así como
transparencia financiera y una actitud abierta hacia ideas y
recursos externos. Peering, que reempláza los modelos jerár
quicos por un foro más colaborativo como el desarrollo de
Linux. Compartir, que es un enfoque menos patentado para
(entre otras cosas) productos, propiedad intelectual, ancho de
banda, conocimiento científico. Actuar globalmente, lo que
implica abrazar la globalización e ignorar las "fronteras físicas
y geográficas" tanto a nivel corporativo como individual. Este
modelo es parte de la Tercera Revolución Industrial.
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Nadie puede decir que no hubo aviso. Con la del miércoles
pasado son ya dos las amenazas públicas que hace la adml
nistración Trump al gobierno mexicano, quejándose de los
resultados de la lucha contra el narcotráfico en México. La
primera, fue a fines de noviembre pasado, cuando Trump
sostuvo que podría descertificar a México y podría incluir a
los grupos del narcotráfico en la lista de organizaciones te
rroristas Internacionales. La segunda, el miércoles pasado, en
el memorándum anual sobre narcotráfico donde se advirtió
que si en un año no había avances sustanciales en la lucha
contra el narcotráfico se podría sancionar y descertificar a
nuestro país.

El gobierno de Trump exige al de México muchas mayores
acciones en contra del narcotráfico, sobre todo
la detención de los principales capos, la destruc
ción de los cárteles y el freno del constante flujo
de opiáceos y sobre todo de fentanilo hacia la
Unión Americana. El presidente López Obrador
dijo que esa amenaza de Trump no amerita res
puesta. Y es verdad, no tiene sentido responder,
lo que sí se debe hacer es reflexionar sobre la
estrategia seguida y sus resultados. Y en el caml
no entender cuál sería el costo de una descertí

ficaclón estadunidense o de colocar a los grupos
del narcotráfico en la lista de organizaciones te
rroristas. Y eso puede suceder con Trump, pero
también con Biden en la Casa Blanca.
No es, además, la única advertencia. Hace

una semana el departamento de Estado emitió
una alerta de viaje a México que Incluye la ma
yoría de los estados del país, ante el peligro de
la violencia, los secuestros y el covid.
No sé si en el gobierno de López Obrador

han aquilatado en toda su magnitud lo que im
plican estas amenazas. Las leyes an ti terroristas
de Estados Unidos y las derivadas de la certifica
clon sobre drogas, como han visto Bollvia y Ve
nezuela, se aplican sin respetar la territorialidad,
y podrán ser por ello cuestionables, pero eso no las hace ni
menos reales ni menos efectivas cuando deciden aplicarlas.

El gobierno federal ha insistido en que se debe colaborar
poniendo dos temas sobre la mesa: el tráfico de armas y el
de dinero y servicios financieros. Los dos son centrales, pero
novan al fondo de lo que se está planteando. Es más, Incluso,
aunque se comenzaran a tomar medidas hoy en esos temas,
ello no implicaría una modificación significativa de la sitúa
clon que vivimos. En México lo que les sobra a los cárteles
son armas. Atacar el lavado ele dinero es más fácil de decir
que de hacer. Ni México ni Estados Unidos han tenido éxito

en ese ámbito.

Lo que ha llevado a la Casa Blanca a esta declaratoria es
su realidad Interna: más de 60 mil muertos anuales por con
sumo de opiáceos, y sobre todo de fentanilo que proviene de
México, de cárteles que se percibe que no son combatidos
en forma frontal. Para la Unión Americana, sobre todo en el
centro del país, lo que existe es una epidemia de muertes
por opiáceos y hace responsable de ella a México. Ante ello
ia estrategia de seguridad que no privilegia la captura de los
capos, resulta incompresible. Cualquier política de colabo
ración con Estados Unidos tendrá que pasar por un cambio
de estrategia en México que Implicará atacar a los cárteles
y detener o eliminar a sus cabezas. No existe otra base de

colaboración que pueda dar resultados ni que se
entienda en la Unión Americana. SI para cola
borar en migración hubo que hacer un cambio
de 180 grados y cerrar fronteras, en el tema del
narcotráfico tendrá que suceder lo mismo. Se
requiere pasar a la acción del Estado contra los
grupos criminales.

En ese sentido existen bases de colaboración

estratégica con Estados Unidos. Uno es la inte
ligencla. Esa colaboración se dio en el pasado
por muchas vías y distintas agencias y se reflejó
en operaciones conjuntas, como la búsqueda
de El Chapo Guzmán o la destrucción de Los
Zetas. Eso es lo que el gobierno de Estados Uní
dos entiende por colaboración y cooperación
en la lucha contra el narcotráfico. La segunda,
inaceptable en México, es la participación ma
terial de la Unión Americana en la persecución
de los criminales.

Estados Unidos ya ha operado contra grupos
o personajes del narcotráfico en forma uniiate
ral. Recordemos el caso Colombia, con la per
secuclón de Pablo Escobar y después de los
hermanos Rodríguez Orejuela, pero también
la invasión a Panamá para detener a! presiden

te Manuel Noriega, acusado de narcotráfico, o en México,
con la detención del doctor Álvarez Machain. levantado
¡legalmente en Guadalajara y llevado a Los Ángeles por un
comando, acusado de participar en la tortura del agente
de la DEA, Enrique Cainarena

México para la Defensa estadunidense no es un territorio
externo. Es considerado, junto con Canadá, parte del Co
mando Norte, que se ocupa de la seguridad interior de la
Unión Americana. Para ellos somos parte de su seguridad
nacional y de su seguridad interior. Si no se entiende lo que
eso implica en términos estratégicos no se entiende nada.

Para la Unión

Americana,
sobre todo en el

centro del país,
lo que existe es
una epidemia
de muertes por
opiáceos y hace
responsable de
ella a México.

60
MIL
personas fallecer cada año
en Estados Unidos a causa

de! uso de opiáceos.
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Diputados, al apoyo de
gobernadores "rebeldes"
Adelantan en San Lázaro que los gobernadores "rebeldes", que prác
ticamente rompieron con la Federación, ya pidieron a los diputados
federales de sus estados que "defiendan y peleen por más presupuesto
para sus entidades". "Serán la única alternativa", les dijeron en Jalisco,
Michoacán, Coahuila, Chihuahua, Tamaulipas, entre otros, nos dicen.
Aunque, de antemano, entre los diputados de la mayoría de la 4T Mo
rena, PT, PES y PVEM, ya se señala, otra vez, que la instrucción de Pa
lacio Nacional y de Hacienda es "no moverle ni una coma" al Proyecto
de Presupuesto 2021, por la emergencia. Pero legisladores del PR[,
PAN, PRD, MC y hasta algunos de Morena, ya preparan sus tiendas de
campaña, y a su gente, para plantarse frente a la Cámara de Diputados.

El mérito de Seade
Jesús Seade logró el respaldo de Estados Unidos, China, Japón, di
versos países de Asia, algunos de Europa e incluso otros de África. Pero
se topó con la oposición de la Unión Europea que hizo valer su fuerza
y pidió una rotación geográfica y de equidad de género. Así que si hu
biera sido por peso específico en el comercio mundial, Seade hubiera
ganado de calle. Ahora la decisión seguramente estará entre la exmi
nistra de finanzas de Nigeria, Ngozi OkonjoIweala y la ministra de
deportes y cultura de Kenya, Amina Mohamed.

Anticipa elPRI otro acuerdo conAMLO
Frente al secreto a voces entre los grupos parlamentarios de la Cámara
de Diputados de que la iniciativa de reformas legales que dan poder
absoluto a la Marina sobre los puertos que presentó Morena, se elaboró
en el Ejecutivo y no en San Lázaro, ayer el PRI anticipó su voto a favor.
Aunque la oposición ya adelantó que votará en contra de la "militariza
ción" de los puertos, el diputado priista Juan Ortíz, de las comisiones
de Marina y de la Defensa , anunció que su partido "considera conve
niente apoyar en sentido positivo esta iniciativa". Admitió que las labo
res administrativas "son muy diferentes" a las que tiene la Marina, que
son de "carácter militar que realiza como Armada de México". Por eso 
dijo "se requiere modificar la Ley de Administración Pública Federal".
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Arrancan, por Guadalajara 2021
En la perla tapatía continúa muy activo el exdelegado federal de Pro
gramas para el Desarrollo, Carlos Lomelí Bolaños, quien llamó la
atención al generar un documento con demandas ciudadanas que aún
siguen pendientes a dos años de la gestión de Ismael del Toro, entre
ellas, la falta de seguridad y de inversión en infraestructura médica, sin
olvidar los señalamientos de nepotismo que rondaron la renuncia de
Alejandro Hermosillo, quien se desempeñaba como gerente de la
urbe. Sin embargo, estos no son los únicos factores que jugarían en con
tra del alcalde emecista rumbo a los comicios de 2021 en que pretende
reelegirse. Este documento se entregó a la misma alcaldía de Guadala
jara y se hará público para la revisión y aporte de la ciudadanía.

Critican al presidente López Obrador
Después de que el presidente López Obrador dedicara buena parte de
su mañanera para otra vez estigmatizar a varios autores en un claro
guiño para sus legiones, 650 científicos, escritores, intelectuales y pe
riodistas publicaron un desplegado en el que lamentan que el Ejecutivo
use para ese propósito la tribuna presidencial. Entre los firmantes, figu
raron quienes señalan al mandatario de "socavar la libertad de expre
sión", por decir lo menos, entre ellos: Alejandro Hope, Beatriz Pagés,
Claudio X González, Consuelo Sáizar, Diego Petersen, Enrique Krauze,
Enrique Serna, Gabriela Vargas, Héctor Aguilar Camín, Héctor de
Mauleón, Javier Sicilia, JeanMeyer, José Woldenberg, Julián Andrade
Jardí, Julieta Fierro, Luis Antonio Espino, solo por mencionar algunos.

Heredan problema
Tremendo peso de encima que le quitó el presidente López Obrador
a su secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, quien después de
dos años por fin logró heredar el 'expediente único' de más de mil fojas,
y que contiene toda la información disponible sobre el accidente de
Pasta de Conchos para la recuperación de los cuerpos de 65 mineros.
La entrega fue a Manuel Bartlett ya que le CFE será la encargada de or
ganizar el rescate de los restos.
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Pedro hizo el Milagro

Ya sé que estamos en septiembre, mes de las Fiestas Patrias, no en Semana
Santa, pero dicen que una imagen vale más que mil palabras, y ¿qué
me dicen de ésta? ¿Será esta una premonición de lo que sucederá en el

Edomex en la elección a gobernador, en 2023? La foto fue tomada en Texcoco
el viernes pasado, durante el Torneo Fiestas Patrias Texcoco 2020 de béis
bol, organizado por Haces. Por un lado está el panista Enrique Vargas, al
calde de Huixquilucan, político joven de 44 años, su fortaleza es la zona del Valle
de México y Toluca (lo que en su momento y asegura regresará a ser el corredor
azul). Por el otro lado está Higinio Martínez, senador por Morena, de 64
años, con experiencia política y fortaleza en la zona oriente del estado, Texcoco.
En medio, el creador del milagro, el hoy líder sindical más poderoso del país,
Pedro Haces. Ojo, eh, el padrón electoral del Edomex es el más grande de Mé
xico, la lista tiene más menos 13 millones de electores, mientras que el de CDMX
es como de 8 millones. ¿El Edomex, dejará de ser del PRI de Atlacomulco?
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EL BAILE DE LAS CIFRAS DE LÓPEZGATELL

Mientras la 4T celebra el supuesto
descenso de muertes y conta
gios por el coronavirus, la reali

dad es muy distinta y el periodista Jorge
Ramos la documentó en su nuevo

libro La historia oscura detrás de la pan
demia: el baile de cifras de LópezGatett.
Recabando la historia, los testimonios
de 13 personas que se contagiaron, unos

solamente se quedaron con pérdidas eco
nómicas; otros perdieron la vida. El texto
viene acompañado de aportes de especia
listas, como Jorge Andrés Castañeda,
analista de corrupción, o el exsecretario
de Salud, José Narro, quienes contribu
yen a demostrar la magnitud de la fe de
erra tas en las que las autoridades respon
sables han caído en plena crisis.
Además, junto con Mariluz Rol

dán y un pequeño grupo de colabora

dores, lograron documentar el hecho
de que cerca del 10 por ciento de las
víctimas fatales del Covid19 fueron
enviadas a morir en sus hogares al
ser consideradas "pacientes ambu
latorios", en lugar de haber recibido
la atención hospitalaria que podría
haberles salvado la vida. La historia os

cura detrás de lapandemia: el baile de
cifras de LópezGatell se estrenó el 1 de
septiembre y, a 18 días de su publica
ción, ya hay un abismo entre las cifras
oficiales de aquellos días y el pano
rama, igualmente maquillado, que la
Secretaría presenta hoy.
Reza el prólogo del texto, elaborado

por Roberto L. Rock, que: esta política
comunicativa, esta dejadez y este modo
de enfrentar el nuevo coronavirus mul
tiplicaron la polarización y la incerti
dumbre, pero sobre todo empeoraron
una situación que, de por sí, iba a ser
grave. México tuvo tiempo de prepa
rarse y no lo hizo. Cuando la pande
mia golpeó, hizo una cantidad ínfima
de pruebas, y cuando las cifras empeo
raron, disminuyó incluso más el nú
mero de tests. Por cierto, LópezGatell
NUNCA les aceptó ser entrevistado.

Le envío mi más sentido pésame
a Erasmo González, presidente
de la Comisión de Presupuesto en la
Cámara de Diputados, por el falleci
miento de su señor padre a causa del
Covid19. QEPD.

Fecha: 18/09/2020

Página: 39

Area cm2: 671

2 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 175,936

Página 4 de 22



¡ES TIEMPO DE JUGAR EN PAPALOTE!

Ya es viernes, ¿qué harán? ¿Adónde ir? Déjenme darles una supernoticia:
ayer, tras seis meses, el Papalote Museo del Niño reabrió sus puertas,
de jueves a domingo de 11 a 16 lloras.

Platicando con su director general, Luis Chávez, sus protocolos de higiene
son impecables, pues siguieron todos los lineamientos de las autoridades de
los diferentes órdenes de gobierno, así como buenas prácticas de otros museos,
asociaciones y organismos a nivel internacional, como Parque Explora, de Co
lombia; la Asociación Americana de Museos, OMS y UNICEF. Destaca, por
ejemplo, el uso obligatorio de cubrebocas a partir de los 2 años. Además, están
convencidos que, como instituciones de educación no formal, deben ayudar a
la comunidad a entender la nueva normalidad y atender también el tema de las
emociones, por lo que encontrarán algunas exhibiciones que retomarán el
tema del Covid desde el punto de vista emocional. ¡Quihúboles!
Además, déjenme platicarles que el Papalote cuenta con nuevas exhibicio

nes que se inauguraron con esta reapertura como: El Minisuper Chedraui
y "Todos Jugamos", que es una exhibición temporal donde se exhibe parte
de la colección de juguetes del museo. "La experiencia NO cambia, sino que la
mejoramos".
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ttLos otros "sismos

La fecha 19 de septiembre
genera temores entre una
buena parte de los capi

talinos debido a los sismos de

más de 7 grados que afectaron
a la Ciudad de México en 1985
y en 2017. De acuerdo con una
encuesta de El Financiero rea
lizada entre habitantes de la

ciudad a principios de este mes
de septiembre, el 46 por ciento
de los entrevistados afirmó que
los sismos le producen mucho
miedo y el 35 por ciento dijo que
le dan algo de miedo. Por otra
parte, el 17 por ciento dijo que
siente poco miedo de los movi
mientos telúricos y sólo el 2 por
ciento no siente nada de miedo.
Los miedos a los sismos no se

distribuyen parejos, hay dife
rencias generacionales hasta
cierto punto entendibles. Según
el sondeo, el 56 por ciento de los
mayores de 50 años dijo sen
tir mucho miedo de los sismos,
frente a un 43 por ciento en el
grupo de 30 a 49 años, y 39 por
ciento entre los de 18 a 29 años.
Parece que una experiencia sís
mica acumulada ha dejado "fa
llas" emocionales más grandes
entre las generaciones de mayor
edad.

Al preguntar específicamente
si la fecha del 19 de septiem
bre les da temor o no, el 23 por
ciento admitió mucho temor,
el 26 por ciento algo de temor,
el 26 por ciento poco temor y
el 25 por ciento nada de temor.
Si bien los capitalinos están di
vididos a mitades en esto (49
por ciento siente mucho o algo

de miedo, y 51 por ciento poco
o nada de miedo), la fecha por
sí sola no genera tanto miedo
como los sismos en sí, que pue
den ocurrir en cualquier mo
mento, pero no deja de ser un
temor bastante amplio.
Los sismos, y algunos dirían

que incluso las alarmas sísmicas,
pueden resultar traumatizan
tes. Es muy probable que hoy en
día tengamos una cultura más
adaptada a las emergencias sís
micas en la ciudad, gracias en
parte a los simulacros y medi
das que se han venido tomando
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Vehículos pesados
Eri ia calle donde usted vive,
¿su edificio se mueve cuando pasan
vehículos pesados? (%]

¦ Sf I No

Fuente: El Financiero, encuesta telefónica en la Ciudad
de México a 400 adultos, septiembre 2020.

con el tiempo. Sin embargo, la
parte emocional sigue ahí y los
capitalinos somos una población
altamente sensible a la posibili
dad de movimientos telúricos.
La noción de "tierra firme" nos
evade.

A todo esto hay que agregar
otro tipo de movimientos, otros
"sismos", que no sólo abonan
a los temores, sino también a
la preocupación de una buena
parte de los capitalinos. Me
refiero a los movimientos de

los edificios y construcciones
provocados no por las placas
tectónicas, sino por el tránsito
pesado. Quizás usted ha sen
tido o siente que algún edificio o
construcción se mueve cuando

pasan vehículos pesados, como
camiones, pipas, tráileres, doble
remolques, o algo parecido. En
ese momento, las vibraciones
pueden llegar a dar la sensación
de que está temblando, y al sen
tirlas la persona puede quedarse
esperando unos segundos a ver
si se trata de un sismo o simple
mente de algún camión pesado.

No son sismos, por supuesto,
pero el sentido de temor por los
movimientos está ahí, en mu
chos casos como un rasgo nor
malizado de la ciudad.

Para ponerle números a esa
sensación, preguntamos en la
encuesta a la gente si su casa o
edificio se mueve cuando pasan
vehículos pesados. El 36 por
ciento dijo que sí y 64 por ciento
dijo que no. Poco más de un
tercio de los capitalinos experi
menta regularmente esos otros
"sismos". Es muy probable que
esos movimientos se sientan en
edificios cercanos a avenidas

principales o que sirven como
vías de circulación a vehículos

pesados. No sé cuál sea el límite
de peso de los vehículos en la
Ciudad de México, pero segu
ramente los movimientos se in
tensifican con los vehículos más

pesados y durante las horas más
recurridas o con mayor flujo de
tránsito pesado.
Si cree que el 36 por ciento

que siente movimientos en
su edificio es alto, le comento
que en septiembre de 2018 esa
misma pregunta arrojó 45 por
ciento. Apenas hace dos años, la
sensación de esos otros "sismos"

era casi 10 puntos más alta.
Podría pensarse que el bajón se
debe al menor tráfico durante la

pandemia, pero cuando se hizo
la encuesta nueva, el tránsito en
la ciudad estaba al 80 por ciento.
Quizás no debería haber tanta
diferencia. El asunto es que los
vehículos pesados sí provocan
esos movimientos. Quizás no
hay muchas quejas al respecto,
pero quedan ahí los datos, y el
asunto, para reflexionarse. Así
vivimos los capitalinos.
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De loterías y kermés
Diría que una de las for

mas menos perniciosas
de malgastar el tiempo es

morboseando en las crónicas so

bre ganadores de lotería. De mis
favoritas, las del sorteo español
que se juega por navidades y al
que todos en aquel país apodan
El Niño.

Que si los vecinos de Caraban
chel llevan treitaitantos años

jugando al mismo número y ba
querido el azar que ahora les
caiga El Niño. Albricias. Que si
la fortuna hace aparecer en el
mapa de las noticias a un lugar
sin presente de Soria donde un
parroquiano, de porrazo, tendrá
millones de euros hasta el fin de

sus días. Alborozo generalizado
el que provocan esas pequeñas
historias.

Quién no siente un poco de
gusto, y harta envidia, frente a
esas informaciones, más lejanas
a uno en la probabilidad mate
mática que en la realidad que
separa a México de España.

Para la enorme mayoría, la
lotería es una ilusión pasajera
por antonomasia. Juegas a sa
biendas de que llevas todas las
de perder. Mas en el caso mexi
cano, incluso no pocos de los
que ganaron con su cachito en el
sorteo del 15 son también perde
dores, como perdedores somos
todos todos los mexicanos por
tan obvio embuste presidencial.
Qué pena leer notas o escu

char testimonios en la radio o

las redes sobre los hospitales
que ganaron 20 millones en esta
tómbola.

Qué pena escuchar la ilusión
de funcionarios de institutos

que hablan de utilizar el di
nero del premio para invertirlo
en quirófanos que no han sido
modernizados, en poner al día
elevadores que apenas funcio
nan, en comprar equipo para
cardiopatías pediátricas (cito de
memoria a alguien que desde un
hospital en Toluca contaba en
Ciro por la mañana la lista de lo
que harían con lo que la lotería
les dejó).
Obvio: qué bien que la diosa

fortuna sonría por una vez a ese
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nosocomio mexiquense. Pero
qué mal que no haya gobierno ni
en ese estado ni en el país para
hacerse cargo de la precariedad
sanitaria en la que estamos.
Yo no sé si somos ya una re

pública bananera, como dice
Castañeda. Sí sé, en cambio, que
resulta patético escuchar la ilu
sión de funcionarios de modes
tos centros de salud cuando de

lo que se supone que se trataba
todo con "todo" me refiero al

esfuerzo colectivo de genera
ciones de mexicanos era de

construir un país y una sociedad
donde las cosas no dependie
ran de la suerte, como tampoco
de las ocurrencias de un jefe
máximo movido por mercuriales
caprichos.
Porque esos cuantos millones

que algunos centros de salud
tendrán luego de la farsa de la
no rifa del no avión (siempre
insuperable Lisa Sánchez en su
definición de esta charlotada)
son pan para hoy... y precarie
dad para mañana.
Con la rifa, algunos quirófa

nos serán rehabilitados y otros
tantos elevadores funcionarán

mejor. Incluso llegarán equipos
nuevos a varios hospitales. Lo
que no llegará será una viabili
dad a corto plazo para nuestro
sector salud.

Escuchar a los que ganaron
confirma lo grotesco del espectá
culo del director de kermés que
no quiere ser Presidente de un
gran país.
Claro que ya anuncia más ri

fas. Faltaba más. Medios y no
pocos incautos lectores pier
den el tiempo enterneciéndose
con la población indígena que
recibirá 20 millones. No por
que hayan comprado un boleto
y El Niño les haya tocado. No.
Sino porque así lo ha decidido
Nuestro Señor. Qué lindo todo.
¡Y en plenas fiestas patrias! ¡Que
suene México lindo y querido,
por fa...!
De haber sabido que lo que

le gusta es ser director de una
kermés y no presidir la Repú
blica, nos hubiéramos ahorrado
tres campañas presidenciales y
hartos disgustos. Bien dicen por
ahí que cuando recibes poder
acabas revelando quién eres. Ya
vimos quién es.
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Se esfuma la magia de Andrés Manuel

Las encuestas

prueban que el
blindaje que tenía
López Obrador ya
no existe

Cada vez puede
menos frente a la
realidad. Cada vez la

magia que tenía se
le está esfumando

La realidad del presidente
Andrés Manuel López
Obrador no es la que ven

y perciben cada vez más perso
nas, pero es donde vive y actúa,
siempre refractario y violento
ante quien piensa diferente. En
vísperas de su 2° Informe de Go
bierno, descalificó las encuestas
que lo ubicaban en niveles de
aprobación por debajo del 60%.
"Yo tengo mi encuesta", dijo,
"70%, 65, 64 de aprobación".
Frases al aire para ocultar los
contrastes. El 1 de septiembre,
por ejemplo, El Financiero pu
blicó que su aprobación estaba
en 59%, un robusto número,
que, sin embargo, se debilitaba
al desagregarse.
El 50% decía que el video de

su hermano Pío recibiendo di

nero, lo dañaba; el 50% consi
deraba que la lucha contra la
corrupción no iba bien (contra el
27% que lo aplaudía); su hones
tidad iba a la baja (de 61% de
respuestas positivas en marzo, a
49% en agosto); el 61% conside
raba que estaba manejando mal
la economía (sólo 19% lo apro
baba); el 59% calificaba mal la
política de seguridad, y partidos
por la mitad, estaban quienes
pensaban que las investigacio
nes contra la corrupción eran
imparciales o tenían una moti
vación política.
Esa encuesta ya registraba la

filtración de la denuncia de he

chos del exdirector de Pemex,
Emilio Lozoya, donde hacía un
enorme regadero de imputacio
nes que ayudaban al discurso de

López Obrador, cuyo impacto
positivo en la opinión pública le
ayudó a neutralizar el video de
su hermano recibiendo dinero

en efectivo. Lozoya tuvo que
desaparecer de la narrativa ante
la irrupción de la corrupción de
su hermano, y hasta esta semana
retomó a la corrupción como eje
de sus mensajes al solicitar la
consulta popular para los expre
sidentes. Coincidió con la nueva
encuesta de GEAISA, difundida
ayer, y levantada en vivienda
antes de su enjuiciamiento al
pasado.
Su aprobación se ubicó en

45%, contra 47% de desaproba
ción, manteniendo los niveles
de rechazo superiores al apoyo,
como se registró desde marzo.
Mucho tiene que ver con razones
económicas. El 40% dijo que su
situación económica es peor que
hace un año, y el 35% afirmó
que la de su familia es más mala.
La aprobación de López Obra
dor, comparada con la variación
anual del PIB, es la peor que ha
tenido cualquier presidente de
México desde que se mide la
aprobación, en los 90, y casi 30
puntos peor que el nivel histó
rico más bajo, de Felipe Calde
rón, en 2009, cuando lo arrastró
la crisis financiera global.
Pero si la valoración sobre la

economía es mala, la percepción
sobre la forma como ha mane

jado la emergencia de Covid19,
es peor. El 60% de los encues
tados rechazó la forma como la

ha enfrentado, y el 43% piensa
que las autoridades sanitarias
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perdieron el control de la pande
mia. En cuanto a cómo ha sido el

apoyo a las instituciones de sa
lud para abastecerlos de equipos
y materiales, el 68% respondió
que fue insuficiente.
GEAISA reconfirma lo que

otros estudios de opinión mos
traron previamente: la mayoría
de los mexicanos no cree en las

intenciones de López Obrador
en el caso Lozoya. La encuesta
de El Financiero hace 15 días

reflejaba que el 46% pensaba
que las investigaciones contra la
corrupción tenían una motiva
ción política. En la encuesta de
GEAISA, el 46% consideró que
lo que busca es desacreditar a
sus adversarios para ganar las
elecciones del próximo año. Este
nuevo estudio muestra también

la discrecionalidad con la que se
percibe el actuar del Presidente:
72% de los encuestados dijo que
el dinero que recibió su hermano
sí era un acto de corrupción, y
el 48% (contra el 33%), estimó
que el trato dispensado a él es
diferente al de los panistas acu
sados de sobornos.

Las encuestas de aprobación
presidencial difundidas en sep
tiembre prueban que el blindaje
que tenía López Obrador ya no
existe, y que sostenerlo sobre su
narrativa binaria y su carisma,
cada vez tiene menor efecto. Sus
esfuerzos para impulsar con sus
dichos a Morena en las eleccio

nes federales del próximo año,
empiezan a tener rendimien
tos decrecientes, como prueba
GEAISA, que en la intención de
voto para diputados federales,
registró 22% de apoyo al partido
en el poder, sólo cinco puntos
arriba del PRI y 8 puntos de ven
taja sobre el PAN. Estos números

están lejos de ser concluyen
tes, no sólo por el tiempo que
falta para las elecciones de julio
próximo, sino porque el 40% de
los encuestados se dijo indeciso.
No obstante, el ánimo nacional
está cambiando.

Todas las encuestas que no se
ajustan a la percepción que tiene
López Obrador de él mismo,
dice que están "cuchareadas", el
coloquialismo que utiliza para
descalificarlas, y le encanta com
pararse con sus contrapartes
en el mundo. En esta ocasión,
negando los datos de las casas
encuestadoras, ha dicho que
es el segundo Presidente mejor
evaluado del mundo. Quién
sabe a qué encuesta se refería,
porque nunca reveló la fuente,
pero es probable que sea cierto,
porque su nivel de aprobación
era tan alto, que una reducción
lo deja de cualquier manera en
buena posición. Lo que no dijo
es que es uno de los líderes que
más apoyo han perdido este año
en el mundo.

El Presidente pelea o litiga
todo el tiempo contra sus es
pejos, muchas veces identi
ficándolos como medios de

comunicación que, como lo han
hecho la mayoría desde los 80,
tratan al Presidente críticamente

y meten al gobierno en la caja de
la rendición de cuentas. En otros

habla López Obrador de manera
abstracta, los "conservadores"
y los "neoliberales", fantasmas
que ha construido para eludir
hablar de las realidades, como
su gestión en el manejo econó
mico, en el control de la pande
mia, o en reducir la inseguridad.
Cada vez puede menos frente a
la realidad. Cada vez la magia
que tenía se le está esfumando.
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Es la civilización, estúpido
No se crea, el resurgi

miento exponencial de
la discriminación alen

tada por el presidente de Estados
Unidos sí va a votar el tres de
noviembre.

La variable económica siempre
cuenta, y mucho, pero posible
mente esta vez no va a ser sufi

ciente para definir el resultado de
las elecciones presidenciales.
Un mexicoamericano que ha

ganado mucho dinero con su em
presa de tecnología que archiva
información en una nube, y siem
pre ha votado por candidatos
republicanos, me dijo que ahora
"no podré votar por un loco, sería
como darle un tiro al país que me
ha dado mucho y a todo lo que yo
creo. Votaré por 'el otro"'.
La ejecutiva que me abrió la

cuenta bancaria esquivó mi pre
gunta (hay mucha reserva entre
la gente) con un ambiguo "tal
vez no vaya a votar". Al despe
dirnos me soltó con delicadeza:

"suerte en su trabajo... y creo
que 'el otro' es un poco más sen
sato que el actual".
Coronavirus y violencia poli cial

hacia los negros han puesto los re
flectores en problemas estructu
rales de este país, cuya población
no es tan insensible como se le

estigmatiza. O eso parece.
Por Covid mueren 45.2 blan

cos por cien mil habitantes. Los
afroamericanos, el doble: 92.3.

Un espléndido reportaje de
Andrew Van Dam en The Wash

ington Post indica que en mor
talidad infantil la brecha de la

desigualdad es mayor ahora que
durante la esclavitud.

Antes de cumplir un año, en
la actualidad mueren 4.9 niños
blancos por cada mil nacidos vi

vos. Y niños negros mueren 11.4.
En 1850 morían 340 niños negros
y 217 blancos. La comparación
nos dice que la brecha ha aumen
tado 1.6 veces más. Increíble.
Las madres latinas, de acuerdo

con el Centro para la Preven
ción de Enfermedades, con cifras
enero10 de agosto, representan
casi la mitad de las mujeres em
barazadas con Covid.
No es un asunto genético, sino

que por disposición del presi
dente Trump los latinos que
buscan obtener el grado de resi
dentes permanentes en Estados
Unidos pierden puntos si utilizan
los sistemas de salud pública.
Las reporteras Samantha Smith

y Rebecca Tann, ejemplifican lo
anterior con lo que sucede, a ma
nera de ejemplo, en un suburbio
de Washington, en el condado
de Montgomery, donde el 20
por ciento de la población es de
origen hispano y representa el 70
por ciento de los infectados por
Covid.
En el condado con más con

tagios en el estado de Virginia,
Fairfax, los latinos son el 17 por
ciento de la población y suman el
59 por ciento de los contagiados.
Regresemos a los datos de Van

Dam en el WP, que ilustran la dis
criminación hacia los negros:
El ingreso de una familia

blanca cuyo jefe terminó high
school, es diez veces mayor a la
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riqueza de una familia negra con
la misma educación.

La tasa de desempleo de los
negros es aproximadamente 100
por ciento superior al desempleo
de los blancos.

También hay discriminación
en el crédito: sólo el uno por
ciento del capital de riesgo se
destina a empresas fundadas por
empresarios negros.
Los negros son el 12 por ciento

de la población de este país, y
constituyen el 33 por ciento de la
población encarcelada.
Esto es lo que ha hecho eclo

sión en Estados Unidos.
Y el detonante ha sido el ra

cismo del presidente que se niega
a condenar los abusos policiacos
contra los ciudadanos negros. En
cambio, la amplia mayoría de la
población sí los reprueba.
Eso le va a estallar electo

ralmente: 88 por ciento de los
afroamericanos votará por Biden
y sólo el ocho por ciento dice que
lo hará por Trump (encuesta
Wall Street Journal y NBC).
Como nunca antes habrá dife

renciación en el voto de género:
las mujeres, por lo general más
sensibles ante los temas impor
tantes, votarán por Biden de ma
nera abrumadora: 57 por ciento,
y 36 por ciento Trump.
Entre hispanos (o lo que eso

quiera decir) la ventaja de Biden
era de 26 puntos sobre el presi
dente (5731).
La población mayor de 65 años,

que votó por Trump hace cuatro
años ahora le va a pasar la factura

del mal manejo del coronavirus y
las mentiras dichas para ocultar
la gravedad de la pandemia.
"Es la economía, estúpido",

dijo James Carville, estratega
electoral de Bill Clinton, para
sinte tizar lo que determina el
voto de un ciudadano.

Por esta ocasión también jue
gan el racismo alentado por el
presidente y el desastre sanita
rio que los tiene en el liderazgo
mundial en muertes por Covid.
Una vergüenza para el país

más rico del mundo, con más
científicos, hospitales, médicos,
tecnología.
La economía influye, ha ido

bien durante el gobierno de
Trump, pero se juegan temas
adicionales, inherentes a la ci
vilización occidental contem

poránea: democracia, medio
ambiente, derechos humanos,
globalización vs nacionalismos
excluyentes.
Y eso de que la economía va

bien es entre comillas.
El mercado de valores ha

ganado. Pero, como escribió
recientemente el Nobel de Eco

nomía, Paul Krugman: "Más de
la mitad de las acciones son pro
piedad de sólo el uno por ciento
de los estadounidenses. La mi

tad inferior (por ingresos) de la
población posee sólo el 0.7 por
ciento del mercado".

Lo que está enjuego en la
elección de Estados Unidos son
valores. Avances civilizatorios.

Es crucial para el mundo, y seña
ladamente para México.
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¿Para qué leemos? La respuesta más socorri
da es para conocer más, aunque quizá la más
realista es para entretenernos, para pasar un
buen rato. Cual sea la respuesta que demos,
lo cierto es que leer nos ensancha la mente,
nos permite acceder a mundos desconocidos,
nos confronta con aquello que nos es ajeno y
por lo mismo con el otro. Leer nos hace más
tolerantes y conscientes de las diferencias.
Un buen lector se fascina con los mundos dis

tintos, con la existencia de otros que no son
ni piensan igual que él. Un lector de libros,

fíÁ/íí vmTÍctoc liona mor* ac r\f aKoKiIÍr>AC A

dades de convertirse en un radical, aunque
por supuesto hay excepciones.

Los lectores de información en redes so

ciales, por el contrario, lejos de ampliar sus
horizontes empobrecen su visión del mundo.
Merced al famoso algoritmo, cuyo objeto es
reafirmar los gustos de consumo, tiene un
efecto sumamente perverso cuando se trata
de posiciones políticas. El algoritmo no sólo
refuerza la visión política de los usuarios de
las redes, pues por definición alimenta y re
fuerza su posición, sino que evita que tengan
oaaqca o mfAVmnAiÁr» mío rincic+íAno tt /"»av*

traste sus formas de pensar.
La principal afectada de este proceso de

radicalización es la democracia. Si bien en un
principio las benditas redes le dieron voz a mu
chísimos ciudadanos que no tenían un canal de
expresión, el efecto a mediano plazo ha sido la
radicalización de las sociedades y la negación

el otro. La lectura de contenidos en las redes

sociales lejos de ayudarnos a entender otras
formas de ver el mundo, otras formas de pen
sar que nos lleven a matizar nuestras posicio
nes políticas, lo que ha provocado es que sólo
leamos aquello que refuerza nuestras convic
ciones, pero sobre todo nuestros odios.

En alguna conferencia previa a la elec
ción de 2018, una mujer, realmente conster
nada, me dijo que cómo iba a creer en las en
cuestas si entre sus amistades, las reales y las
de Facebook, no había nadie que fuera a vo

¦ nKf Móo olio o 1 nololí

co que puede resultar el ejemplo, lo mismo
sucede del otro lado de la cancha, hay perso
nas que creen que efectivamente en México
sólo existe un punto de vista y es el de los se
guidores del Presidente.

Las benditas redes han ayudado a pola
rizar el país, y en ese sentido sí son las mejo
res aliadas de López Obrador. Lo realmente
grave es que las redes han creado un país de
sordos, donde nos hemos dejado de escuchar,
de atender argumentos, para atrincherarnos
en las creencias, cualquiera que estas sean, y
desde ahí insultar y denostar al otro conver
tido en enemigo.

No es anuncio de ninguna librería, pero
leer más nos hará que entendamos que el
mundo es más complejo, más diverso y por lo
mismo más interesante que lo que nos dicen
las redes sociales y los políticos que se ceban
i olio
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DESDE SAN LAZARO

Alejo Sánchez
Cano
POpine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Se mantiene Sheinbaum a la
punta para suceder a AMLO

Claudia Sheinbaum tiene

dos cosas que festejar;
la primera, que es la go

bernadora mejor evaluada de
Morena, aunque claro, esto es
consuelo de tontos porque sus
compañeros son los peores de
todos los mandatarios estata

les; la segunda es que en la más
reciente gira que realizó el pre
sidente López Obrador por la
CDMX, se afianzó en la posición
puntera rumbo al 2024.
No podía ocultar su felicidad

durante la gira, no obstante
que otras dos mujeres prodi
garon de elogios a AMLO, a
tal grado que la lambisconería
acostumbrada en los actos pre
sidenciales, fue rebasada a un
nivel que hasta el presidente se
sintió incómodo por las alaban
zas vertidas por las alcaldesas
de Iztapalapa, Clara Brugada,
y de Alvaro Obregón, Layda
Sansores.

Contra esa cascada orgás
tica de panegíricos, obvio
Sheinbaum no podía competir,
sin embargo, no era necesario

ya que tiene a su jefe más que
satisfecho por la labor que está
emprendiendo en la capital del
país, sobre todo, porque no le
causa preocupaciones mayores
que se tengan que atender en
Palacio Nacional.

Si hoy tuviera que decidir
AMLO a quién dejaría en sus
zapatos, sin duda sería Claudia
Sheinbaum.

La titular de la jefatura de
gobierno de la CDMX sigue
punteando la lista de suspiran
tes a suceder a Andrés Manuel,
en la Presidencia de la Repú
blica en el 2024 y esto, para sus
aspiraciones personales es un
bálsamo, sobre todo porque los
problemas que padece la ciudad
son de tal envergadura que en
ciertos temas como la insegu
ridad pública y los efectos de la
pandemia, ponen en riesgo la
gobernabilidad en la Ciudad de
México.

De hecho, en las cifras y da
tos ofrecidos en el Segundo
Informe de Gobierno de la doc
tora, por más aires triunfalistas

y escasa autocrítica, permeó el
malestar de buena parte de los
capitalinos, en torno a la falta
de empleo, de oportunidades
para los jóvenes y sobre todo,
del menosprecio a las causas de
las mujeres y las niñas.
Existen avances en algunos

temas, pero son insuficientes
ante el desbordamiento de los

problemas causados principal
mente por el incremento en los
índices delictivos y en la pro
curación de justicia, en donde
si bien es cierto que el poder
judicial se maneja de forma in
dependiente, también es una
realidad que a las cárceles sigue
llegando gente inocente y los
criminales de alta peligrosidad,
tardan más en ser juzgados que
en los penales.
Podríamos decir que el mayor

éxito y la transformación más
visible de la ciudad capital se
encuentra en la implementación
de políticas de gestión de datos,
gobierno abierto, gobierno digi
tal y gobernanza tecnológica.
Dice Coparmex CDMX que la
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capital ha sido una de las entida
des más duramente golpeadas,
tanto por el número de personas
afectadas por el COVID19 como
por la brutal caída de la activi
dad económica; en ambos casos
el resultado ha sido trágico.
Por un lado, se han detectado

más de 100 mil contagios en la
capital y un número preliminar
de 10 mil 725 muertes confirma
das por Covid19; sin embargo, a
ello habrá que añadir la reciente

información que señala la iden
tificación de 20 mil 535 muertes
asociadas al virus de acuerdo a

actas de defunción del registro
civil, lo que ofrece un escenario
catastrófico sobre el manejo de la
pandemia.
A lo anterior, hay que añadir

que sin los apoyos necesarios a las
empresas para que lograran man
tener a la planta laboral a salvo en
sus hogares para limitar la ruta de
contagios, se perdieron en la ca
pital, en lo que va del año, más de

218 mil empleos formales.
En los últimos doce meses, 1

de cada 4 empleos perdidos en el
país corresponden a la Ciudad de
México. En el sector del comercio

es 1 de 2 empleos.
Apunta Coparmex CDMX que

faltan estímulos fiscales y apo
yos crediticios que generen un
ambiente de confianza para la
inversión, no sólo para las gran
des empresas, sino para el con
junto de las pequeñas y medianas
empresas.
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Relanzan el ren México "oluca

1 entonces gobierno de la CDMX de Miguel Ángel Man
cera le tocó licitar el Tramo 3 del Tren MéxicoToluca. EnA1noviembre de 2014 un consorcio liderado por Caabsa fue el
ganador del contrato.A.El grupo de los hermanos Luis y Mauricio Amodío firmó

el acuerdo el 16 de diciembre de ese mismo año. La obra consideraba

un plazo de ejecución de dos años, que concluían en diciembre de 2016.
Pero problemas en la liberación del derecho de vía, particularmente

por la población cercana a la avenida Vasco de Quiroga, ocasionaron
que la SCT cambiara el proyecto ejecutivo original.
Lo anterior derivó en una suspensión de obra por nueve meses, hasta

septiembre de 2015. Este cambio modificó los costos inicialmente acor
dados en el proceso de licitación.
El consorcio liderado por Caabsa inició los trabajos en la zona de las

casetas de la carretera MéxicoToluca, y continuó en los tramos donde
fueron liberados los derechos de vía.

De los 16.6 kilómetros únicamente 4.6 tenían derechos de vía, sin
que éstos fueran continuos. La SCT los liberó paulatinamente hasta lle
gar a la CDMX, donde se presentaron diversos problemas e inconformi

dades sociales en diferentes zonas del tramo.
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En noviembre de 2016 las huestes de Gerardo Ruiz Esparza enviaron a la CDMX el catálogo de con
ceptos del nuevo proyecto ejecutivo, lo que generó un diferendo de precios entre Caabsa y la autoridad.
Este conflicto se solucionó a través de un procedimiento administrativo previsto en la Ley de Obra Pú

blica que concluyó con la firma de un convenio de modificación de contrato en octubre de 2018.
No obstante lo anterior, y las diferimientos con los pagos de anticipos, los privados continuaron los tra

bajos de la estructura del viaducto del tren, tanto en cimentaciones construidas en obra, como elementos
prefabricados de concreto como columnas, capiteles y trabes.
También avanzó en la construcción de estructuras metálicas para los puentes y estaciones del tren en

Santa Fe y Observatorio.
A pesar del desfase en la ejecución de la obra, el consorcio siempre ha estado apegado al programa de

obra acordado con la CDMX. Prueba de ello es que no existen ni se han aplicado penalidades.
A la fecha el Tramo 3 reporta un 58% de avance y adicionalmente se tiene un adelanto en estructuras de

concreto prefabricado y estructuras metálicas en los talleres de Caabsa ubicados en Texcoco y Guadalajara.
En agosto de 2019 la SCT y la CDMX llegaron a un acuerdo mediante el cual la primera se encargaría de

la obra, lo que podría resolver los problemas de retraso en la liberación de recursos a la CDMX, que en pro
medio tardaban seis meses.

Esta decisión generó cinco actas de suspensión temporal de los trabajos por parte de la CDMX, iniciando
el 1 de septiembre del 2019 y la última con fecha de vencimiento el 31 de agosto de este año.
De acuerdo con las actas de la suspensión, la razón es atribuible a la falta de recursos fiscales.
A finales de agosto, y tras la presentación de un video en la conferencia mañanera de AMLO, se decidió

que el contrato permaneciera a cargo del gobierno de Claudia Sheinbaum.
Se informó que al Tramo 3 se le añadirá una nueva estación entre Santa Fe y Observatorio, amén de un

puente atirantado. Ninguno de estos dos elementos estaba previsto en el contrato original.
Caabsa declaró desde el 3 de agosto estar lista para reiniciar la obra. El avance actual en sitio y el ade

lanto en talleres en la fabricación de trabes y estructuras permitirán sostener un ritmo de obra acelerado.
Debido a que la suspensión de obra finalizó el 31 de agosto, y tras la decisión del Presidente de reiniciar

con los trabajos, se dio aviso a Caabsa de reiniciar la obra a partir del 1 de septiembre.
Actualmente la CDMX y el consorcio liderado por los Amodío se encuentran ajustando el programa de

obra, de acuerdo con el nuevo plan para terminar en diciembre del 2022.
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ADEMÁS DE UNA reducción por hasta dos mil 350 mi
llones de pesos en su utilidad neta el año pasado, im
pulsada por la cancelación de
servicios para el sector público, la
aseguradora MetLife ha tenido que
desembolsar recursos extra para
solventar complicaciones adminis
trativas y legales en las que se ha
visto involucrado su corporativo.
De acuerdo con sus últimos esta

dos financieros anuales, la empresa
que lidera Sofía Belmar aumentó
sus gastos en reservas de litigios en
un 73%, mientras que su gasto por quebrantos adminis
trativos mostró un inesperado incremento de hasta 362
puntos porcentuales. Los problemas para la firma nor
teamericana vienen principalmente de la operación de
su promotora Grupo KC, de Daniel Guzmán, que se ha
colocado como líder en amonestaciones ante la Comi
sión Nacional de Seguros y Fianzas. En específico por
permitir que sus agentes de seguros operen sin la cédu
la emitida por el propio regulador que encabeza Ricar
do Ernesto Ochoa, y por modificar pólizas sin previo
aviso a los asegurados. Grupo KC se ha convertido en el
principal promotor de los servicios de MetLife, al grado
que entre 2010 y 2011 adquirió dos inmuebles para al
bergar sus oficinas con créditos hipotecarios en los que
la propia firma de seguros aparece como acreedor.
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EN ESTE ESPACIO advertimos hace meses que se veía
muy cuesta arriba que Jesús Seade llegara a la direc
ción de la Organización Mundial
del Comercio. El embajador y la
4T apostaron al apoyo de su ami
go, Robert Lighthizer, el repre
sentante comercial de Estados
Unidos. Pero fueron tres razones
por las que no llegó a la final: falta
de apoyo del gobierno mexicano,
porque un latinoamericano había
dejado la dirección hace unas se
manas y porque el bloque asiático
africano en esta organización le corresponde, en teoría,
presidirlo. Seade pidió desde inicio de la administración
de Andrés Manuel López Obrador que una vez que
concluyera la firma del acuerdo comercial con Estados
Unidos y Canadá, si el Senado de la República lo autori
zaba, iría de embajador a China. Lleva casi una década
de vivir en ese nación y su familia radica en el país asiáti
co. Podría ser un gran promotor del comercio y la inver
sión entre ambos países. Un embajador de lujo, pues,
para este régimen.

ENTRE LAS CONTRATISTAS de limpieza a nivel federal y
de la CDMX habrían llegado denuncias a dependencias
como la FGR de Alejandro Gertz
Mañero, el SAT de Raquel Buen
rostro y la Unidad de Inteligen
cia Financiera de Santiago Nieto,
para que se investigue a Grupo Re
lissa y Gerlim, ligadas a la familia
Reyes Domínguez, quienes habrían
participado en presuntos actos ile
gales por conducto de uno de sus
principales miembros, José Juan
Reyes Mote. Se habla de un con
trato por más de 300 millones de pesos que se quedó Re
lissa en el ISSSTE, que dirige Luis Antonio Ramírez.
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ESCAPISTA. Luego
d&ipMJngrupo dé
olumnosdeLMIT exi
giera la destitución
en LuisVidegaray
como profesor por los
señalamientos en su
contra, la institución
lo respaldó al seña
la rqu® el exfunciona
rio continuará siendo
miembro de gy comu
nidad. Directivóidel

MIT aseguraron c^u&
Videgaray ha sida en
va I ¡oso co la borador.

RUEDA DE LA
FORTUNA. Un

juez federal desechó
la demanda d©daño
moral promovida por
Ricardo Anaya en
contra del exdirector
de Pemex, Err : o Lo
zoyaAustiri. Los abo
gados de Anaya die
ron a conocer que:
"Desde un principio
anticipamos ewg iría
mos hasta bsJtimas

CQnsecuénciasy así
ta haremos".

MAESTRO DE CE
REMONIAS. La
Secretaría de Salud
aseguró; qué el nüe
voeti qoetacb. en: sil
nnenfos no pretende
satanizar ni obligara
desaparecer ningún
producto de alto con
tenido calóricoexis
tente en el mercad®,
sino que mejoren n>
ingredientes para ew
tarenfermedades en
México como d ia be
tes o obesidad.

CUERDA FLOJA.
Oscar Damián Sosa
Castelán, candidato
a la presidencia dé
Hancingo, Hidalgo,
obtuvo una suspen
sión provisional, la
Cual ¡mp¡dg'qúe:sfed
detenido, siempre y
cuando no sea: por
delitos que ameriten
]ífi isíw nth*yj®íi
ciosa. Su hermano,
Gerardo Sosa, fue:
procesado por delin
eúencia organizada.

MAGO. El presiden
te Andrés Manuel Ló
pez Obrador se mos
tró, satisfecho por los
resultados de la rifa
alLéiva pl avión presi
dencial, qt»se llevó
a cabo el pasado 15
de septiembre.
En conferencia, sé
dio a conocer que
se logró recaudar
2,300 millones de
pesos, a través dé la
venta del 78.09% de
los cachitos.

Fecha: 18/09/2020

Página: 46

Area cm2: 117

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 94,628

Página 3 de 11



Columna invitada

Industrias creativas: talento

y reactivación económica
Vidal Uerenas

Twitler: @vidallerenas

El fomento de la capacidad creativa de
Lis personas es de un gran valor pan)
convivir mejor en sociedad, |>eix> tam
bien para su vjda productiva, además,
tiene un impacto productivo favorable
en varias industrias.

n la alcaldía Azcapotzalco se
encuentra el primer mural deE Juan O'Gorman, que hace re
ferencia a la revolución, el pro
yecto progresista y la propia de

marcación. Con ese motivo se planeó
una exposición del arquitecto que, como
la mayoría de los acontecimientos cultu
rales, tuvo que posponerse para el año si
guiente. Sin embargo, se mantuvo la con
vocatoria para que artistas, arquitectos y
creadores presentaran proyectos con mo
tivo de la exposición, para que los gana
dores fueran también expuestos. El resul
tado fue que alrededor de 50 personas
y colectivos enviaron propuestas, de una
calidad impresionante, lo mismo para in
tervenir espacios donde se encuentra la
obra del autor, conservar y restaurar los
edificios que diseñó, hacer obra nueva
inspirada en la de O'Gorman, pero tam
bién ofrecer soluciones urbanas inspira
das en sus conceptos.
Esto es, una convocatoria como ésta

muestra la enorme capacidad creativa

que existe en el país en temas como dise
ño, arquitectura, fotografía, pintura, artes
plásticas, editorial, música, etcétera. Se

trata de una capacidad creativa con va
lor en sí mismo, de gran utilidad para ex
presar lo que somos y lo que sucede en
la sociedad, pero también para generar
soluciones innovadoras a nuestros proble
mas y también ingresos y empleos de ca
lidad. Para una ciudad como la capital
del país, las industrias creativas tienen
que ser un sector que genere crecimien
to y empleo, de hecho, así lo es, pero se
tiene que fomentar desde una perspecti
va integral.
El fomento de la capacidad creativa

de las personas es de un gran valor pa
ra convivir mejor en sociedad, pero tam
bién para su vida productiva, además,
tiene un impacto productivo favorable en
varias industrias. La única variable con

una significancia estadística importante
para explicar el mayor rendimiento esco
lar entre alumnos de sociedades relativa

mente homogéneas, como las asiáticas,
es la costumbre a la lectura de libros de
ficción. Las industrias creativas crecen a
tasas mayores que el resto de la econo
mía, no contaminan y promueven el au
toempleo. En México representan alrede
dor del 2.5% del Producto Interno Bruto,
pero si se incluyen otras actividades co
mo publicidad, televisión, cinematografía,
gastronomía y juegos de video, pueden
llegar al 7% del producto.
Es por eso que, en el uso de la facul

tad que tenemos los alcaldes y alcalde
sas de presentar iniciativas al Congre
so, envié una en materia de promoción
de industrias creativas. La idea es contar

con un plan integral para el sector, un sis
tema de información y registro, activida
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des de capacitación, de incubación, así
como estímulos fiscales y presupuestos
para su fomento. Se pretende incentivar
también la formaiización de las activida

des creativas, a que se generen acuerdos
comerciales favorables para las creado
ras, y a que se vinculen con la industria
de manufactura y a la turística. Me pa
rece que el impulso de ese sector puede
ser un mecanismo eficaz para ayudar
a la reactivación de la economía de la

capital, en donde existen alrededor de
13,000 empresas en el sector, con cerca
de 200,000 empleos, que tenemos que
conservar y acrecentar. El talento y el co
nocimiento son dos de los activos más im

portantes con los que contamos en la ca
pital para construir una ciudad mejor, es
claramente una ventaja comparativa fren
te a otras ciudades del país y del mun
do, por lo que ahora, bajo este contex
to de dificultades económicas, también
pueden servir para detonar inversión y
empleo.

La idea central es fomentar y crear los
mecanismos necesarios para el funcio
namiento de las industrias creativas con

una doble dimensión: por un lado, incen
tivar la creatividad como elemento de co

hesión social y trabajo colectivo y, por el
otro, el empleo formal y la reactivación
económica.
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La certidumbre en tiempos deja pandemia es el bien de
mayor escasez. El eseénarto qué síes muy probable fijus
ocurra apunta hacia la noche electoral del 3 d® noviem
bre donde Donald Trump no reconocerá siclerrota {si se
cumple tal hipótesis},

Después del 17 de marzo la expansión del nuevo corona
virasen Estados Unídos creciócle manen considerable trasto
cando la celebración de bfebecipnes primarias p particu
larmente, el conteode bs votos. Las hubo en 23 estados y el
tiempo promedio en procesar los resultados;fue de cuatro días
[The Washington Post, 17 déseptiembre).

Nueva York procesó el 94% de* los votos pocas horas des
pués.dél cierre dé urnas, pero el é% restante le tomó 10 días
en hacerlo. En Wisconsin^in juez federal impidió que se pu
blicaran los resultados dtirante los posteriores seis díásvde la
elección.

Los vacíos están para llenarse. Es a Tíümpa quien le convie
ne el escenario del caos» Imaginemos un resultado muy apre
tad© en Florida. El m¡sm0:©scenar¡0;Cpgocurrieren lardees
¿iones de 2000 entre George W Bush y Al Goré. Ambos
candidatos obtuvieron al rededor del 49% de: los votos de los
seis millones emitidosen el estado, con una ligera ventaja de
1,784 boletas a favor de Bush, qyp posteriormente se redu
jo a 537.

La diferencia era menor al 0.5% por lo que la ley electoral
del estado obligaba a repetir el conteo en los condadosmás
competidos. Dos días después;#! margemde victoria de Bush
se había reducidora solo 327 votos, mientras crecían las de
nuncias de fraudé y de supuestas irregularidades en las bole
•fe. cJtapll<3C|oal'TCi3rte/^it%ijpii lometertl.esasoJfi
nal dél laberinto. No ló hizoy Bush se convirtió en presidente.

DonaldTtump está preparando el terreno de la confusión
para ocultar® proba ble derrota. La intención de socavar a la
oficina píblicqgbsíSfRtlto sdismirawenijg gu p^sim'egf®. 5§t
véla su futa dé la trampa. Son bs démóeratós^uiéñessuelen

ííjÉSTpor corre f faite a I ¦> confiffirn ¡grifas pH" vdtafMpv
sonal, la propensión del voto por esa vía crecerá.
ismp ha reiteradodesde abril ¡que los demócratas están

preparando un fraude a través del voto por correo. No tiene
fW3 lo irripriMfe pOHS él esoibilítar la

Bfeímp también trata {feíévertirsu mala imagen en el mane
jo de la crísissanitariq á través:d#i,inü promesa: la vacuna ya
está en la antesala. Las buenas noticias levantan el ánimo. La
realidades otra. No hay vacuna.

Pew Research revela un estudio sobre el tema; "La imagen
de Estados Unidos en el mundo sedésploma". Sólo el 15%dfi
b&encuestadasen 13 países Considera que Estadas Unidos
ha hecho un buen trabajo. En Alemania, donde wn 88% apo
ya b respuesta al virus, sób ,wn 9% de bs encuestados cree
que EU ha hechoiün buen trabajo.

Alemania, Francia, España y Reino Unido son quienes cali
ffean 8 I J pOT WPBtSJ

La prueba del ácido entré demócratas es el reconocimien
to de laSvderrotas electorales: Daniel Ortega ni Nicolás Madu
ro lo han hecho, y para evitar sorpresas, han cooptadcf diver
sos poderes, entre ellos, a! electoral. ¿Qi# hará Trump si bs
números nó lé alcanzan para permanecer en laCáSá Blanca?
OMC, Europa prefiere a mujeres africanas
¦rt iíí'l S Hpmitii' Elarwe ka fiosl corlsel fesss¡lsfe
Roberto Azevedo para obtener el título de la Organización
Mundial deComercio (OMC). La razón: Africa. Con tan solo
seis emba jadasde México en Africa no se pudo consolida r el
votó. Hoy,Jesi|t.Seade, anunciará que no seguirá en b con
tienda por falta de apoyos en Europa. Alemania, Franciae Ita
lia irán por alguna de las das candidatosafricanas: la keniana
Amina Mohamed, ©>diplomática;en Ginebra y la nigeriana
Ngozi Okonjolweala. La mayor parte de países latinoameri
canosapoyaron a Seáde, al igual que China yjapón. La con
clusión: África debería déapareceren el radar de México,
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Columna

invitada
Demetrio Sodi

Resentimiento
Una persona resentida es aque

lla que tiene hostilidad contra
algo o alguien, una ira no re
suelta sobre un acontecimien

to, enfurecimiento o la incapa
cidad de perdonar.

Esto explica el resentimiento que tiene
López Obrador contra Felipe Calderón,
porque cree que le robó la Presidencia, o
contra intelectuales como Héctor Agui
lar Camín y Enrique Krauze, que des
de que era candidato advirtieron el ries
go que había en caso de que llegara a la
Presidencia.

En la elección del 2006, más que resen
timiento con Calderón, debería tenerlo con
Marcelo Ebrard que en esa elección
perdió votos que resultaron definitivos para
que López Obrador no ganara la elección
presidencial. En el caso de Aguilar Camín
y Krauze, el hoy presidente siempre ha te
nido resentimiento con todos los intelectua

les y de hecho con cualquiera que esté pre
parado, como lo demuestra su desprecio
hacia aquellos que estudian en el extranje
ro o adquieren títulos de posgrado.
López Obrador es un hombre resenti

do, no por cuestiones sociales, ya que no
viene de la pobreza, sino por cuestiones
personales, le sigue pesando que haya si
do un pésimo estudiante que tardó más de

10 años en graduarse y de que haya per
dido dos veces la elección presidencial.

Dice el dicho "siembra vientos y reco
gerás tempestades", López Obrador dice
que es el presidente más atacado de la
historia; tiene razón, lo que no dice: que
es el presidente que más ha criticado, de
nostado, ofendido y calumniado a todos
aquellos que no coinciden con él.
Probablemente para llegar a la Presi

dencia tenía que ser un crítico severo del
sistema, pero ya sentado en la silla presi
dencial sus ataques lo único que están pro
vocando es una parálisis económica y un
creciente conflicto político que no tienen
precedentes en los últimos años.
Nunca había visto un presidente que

usara el poder del Estado para descalifi
car a sus críticos y nunca habíamos vivido
un gobierno que a los dos años estuviera
confrontado con los empresarios, gober
nadores, partidos y políticos de oposición,
expresidentes, intelectuales, medios de co
municación y periodistas, organizaciones
de la sociedad civil y que tuviera en su
contra a la mitad de la población.
Con su discurso ha provocado también

la intransigencia de todos los que están en
contra de su gobierno y el surgimiento de
grupos radicales de derecha como "Frena"
que, en forma irracional, piden la renuncia
del presidente; esta intransigencia es en par
te una respuesta a personajes como Paco
Ignacio Taibo que recomienda que quien
no esté de acuerdo mejor se vaya del país.
El presidente, en lugar de tratar de cal

mar las aguas, diariamente en las mañane

ras le echa más gasolina al fuego y provoca
un descontento creciente como lo vivimos la

semana pasada: el enfrentamiento violento
en Chihuahua, el rompimiento de la Cona
go, la toma de las oficinas de la Comisión
de Derechos Humanos, el choque con los
medios de comunicación y los intelectuales,
la burla a Calderón porque le negaron el re
gistro, entre otras cosas.
El presidente López Obrador está au

ténticamente jugando con fuego y la pro
funda división que está provocando entre
la población puede acabaren un conflic
to social que está empezando a salirse de
sus manos. López Obrador debería dejar
de lado sus resentimientos y complejos pa
ra empezar a actuar como presidente de
todos los mexicanos.
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Con el visto bueno de los ins
titucionales, Luisa María
Alcalde Lujan sentó en la
mesa a los líderes de la di

sidencia magisterial para
proponerles nuevas reglas aplicables a la
elección de los 61 secretarios generales
del SNTE.

A nombre del Gobierno de la Repúbli
ca, la secretaria del Trabajo impulsa una
adecuación al Estatuto de la organización
gremial y al Reglamento de Elecciones
aprobado hace 10 meses. Además de la
armonización de esos ordenamientos con
la última reforma laboral, en las elecciones
internas del magisterio tendrán que respe
tar los anexos del TMEC referentes a la li
bertad de asociación.

Alcalde Luján planteó ante los dirigen
tes de la CNTE el caso de la sección IX,
donde se eligen una comisión ejecutiva
cuyo mandato no expira, lo que a la luz
del nuevo acuerdo comercial obstaculi

za la participación democrática de los afi
liados y limita el derecho de votar y ser
votado.
Antes, la titular de la STPS hizo vera la

actual dirigencia nacional del SNTE, en
cabezada por Alfonso Cepeda que la
reforma al Estatuto incumple con la demo
cracia sindical y contravienen la Ley Fede
ral del Trabajo. Y es que en noviembre pa
sado, se impuso a los aspirantes a ocupar
un cargo en los ámbitos seccional y nacio
nal en la estructura magisterial el requisito

de haber desempeñado anteriormente un
cargo de representación sindical.

La Cuarta Transformación quiere "elec
ciones ejemplares" para el magisterio,
que debió suspender la renovación de un
tercio de sus directivas seccionales pro
gramadas para mayo pasado por la con
tingencia sanitaria... y por promociones
judiciales que esperan resolución definiti
va. De acuerdo con las autoridades labo

rales, la reanudación de los procesos elec
tivos pendientes y la convocatoria para los
siguientes, podría realizarse en el primer
trimestre del 2021.

La propuesta gubernamental busca ga
rantizar la libre participación de los traba
jadores para ejercer la libertad sindical
para elegir a sus dirigentes y hacer preva
lecer el principio de equidad, en la postu
lación de los candidatos. La organización
de los comicios sindicales no sería encar

gada al Instituto Nacional Electoral, lo que
dejaría a la dirigencia encabezada por
Cepeda Salas esa responsabilidad, con
todo loque implica.
Y es que la STPS insiste en no limitar

la participación de ningún agremiado,
a través de la integración de un "padrón
confiable" en el sindicato más grande de
América Latina, con 1 .ó millones de afilia
dos, y en la apertura del número suficiente
de urnas y casillas que permitan el ejerci
cio del voto. El padrón de electores debe
rá actualizarse, publicarse tres días antes
de la elección y ser entregado oportuna
mente a los funcionarios de casilla y los re
presentantes de los candidatos.

Las boletas deberán estar firmadas y fo
liadas y los votantes tendrán que verificar su
identidad, antes de emitir su voto en centros
que además de estar ubicados en lugares
accesibles a los trabajadores de la educa
ción, deberán garantizar condiciones sufi

cientes para que puedan sufragar de forma
libre, pacífica, ágil y segura, sin que pue
dan ser coaccionados de forma alguna.
La propuesta de Alcalde contiene ins

trucciones detalladas para las actividades
que el SNTE deberá realizar previo a la
¡ornada, en la emisión de la convocatoria
y en el registro de los candidatos, quienes
podrán gozar de permisos para ausentar
se de sus labores y realizar proselitismo.
El documento presentado por la STPS

al SNTE subraya que se buscará inhibir
actos de violencia con presencia discreta
de seguridad pública en los actos de cam
paña de candidatos, quienes gozarán de
un periodo amplio de registro, además de
condiciones de transparencia y accesibili
dad en el cumplimiento de su inscripción,
que opcionalmente podrán realizar su re
gistro de manera electrónica.

La nueva legislación laboral, sin distin
gos, obliga a la elección de las directivas
sindicales mediante voto personal, libre,
directo y secreto de los afiliados. Los traba
jadores de la educación, como el resto de
los empleados de los Poderes de la Unión,
del gobierno de la CDMXy de las depen
dencias y entidades de la administración
pública federal (con excepción de los efec
tivos de las Fuerzas Federales y los miem
bros del Servicio Exterior), están sujetos al
apartado B del artículo 123.

La ley reglamentaria de ese texto cons
titucional establece que las organizacio
nes sindicales deben notificar al Tribunal

Federal de Conciliación y Arbitraje sobre
la convocatoria a elecciones, con 15 días
de anticipación. Pero la reforma laboral
contempla la creación del Centro Federal
de Conciliación y Registro Laboral para el
registro de los sindicatos y los contratos co
lectivos de trabajo, a nivel local y federal.

@agu¡rre_alberto
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Hablar exclusivamente de los im

puestos cuando nos referimos a
las finanzas públicas ha sido un
enfoque equivocado en nuestro
país. Este error ha venido persis

tiendo a lo largo de las décadas, en donde
la opinión pública es abrumada por la agen
da de la clase política que vive en la dinámi
ca constante de tratar de obtener la mayor
cantidad de recursos de los ciudadanos sin

retribuirles lo mínimo indispensable en térmi
nos de seguridad, salud y educación. La caí
da en la producción de petróleo nos ha lle
vado de 3 millones de barriles diarios a 1.6

en menos de 20 años, lo que ha provoca
do que los últimos gobiernos busquen ingre
sos por donde sea. A lo largo de estos años,
lo anterior se ha hecho más evidente con la

desmedida carrera por crear más y más pro
gramas sociales sin que ello se haya tradu
cido en un incremento en el nivel de vida de

las personas. Así, hemos alcanzado un país
cuya economía se viene deshidratando bajo
la constante lucha entre el Estado que busca
allegarse de recursos y una parte importante
del sector privado que busca una tajada del
presupuesto. Como ejemplo concreto de esta
insana dinámica, encuadraríamos el fracaso
del IETU y el impuesto a los depósitos en efec
tivo; más claro con la mal llamada "reforma
fiscal", que aumentó la carga tributaria a los
mismos contribuyentes de siempre al tiempo
que el gasto de inversión venía decreciendo.
Las claras deficiencias que la mayoría

de los países han mostrado en sus sistemas
de salud como consecuencia del Covid, de
nueva cuenta han provocado el debate con
relación a cómo dotar de más dinero a los

gobiernos. Entre tanto, las clases medias ob
servan de manera preocupante cómo los po
líticos siguen exprimiéndolos para sostener
un gasto público improductivo mientras se in
vierte poco para generar dinero fresco por
la vía del crecimiento. El caso de México no

es ajeno a esta realidad. No obstante, el di
nero público no es de los gobernantes sino
de los contribuyentes, como tampoco todo
es impuestogasto; la deuda es clave. Tajan
te, el actual gobierno ha decidido no aumen
tar deuda, empero, la caída de nuestra eco
nomía iniciada antes del Covid y la pérdida
del valor del peso frente al dólar, ha gene
rado que aumente de forma considerable.
Hemos pasado de 10 billones en el 201 8 a
más de 1 1 en tan sólo dos años. Es recomen

dable que el gobierno comience a adoptar
un mejor manejo de la deuda pública para
que su abultes sirva al menos para aumentar
la inversión de la mano del sector privado co
mo única vía para asegurar una sólida reac
tivación. Los angelitos PemexyCFE se llevan
1 billón de presupuesto y los intereses de la
deuda acumulada 600 mmdp. Estos intere
ses suman 14% del presupuesto cuando en
el resto de los países de la OCDE es de 4 por
ciento. Antes de hablar de más impuestos y
menos gasto público deberíamos de hablar
de la deuda: para qué sirve y para qué no.
@DrCarlosAlber 10
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Se difundió ayer el Smart City Index 2020 ¡SCI
2020 o Indice de Ciudades Inteligentes 2020)
que por segundo año consecutivo elaboran con
juntamente el International Institute for Manage
ment Development ¡IMD) de Lausana, Suiza, y la

Universidad de Tecnología y Diseño de Singapur, con el
propósito de conocer cómo habitantes de 109 ciudades
del mundo perciben el impacto de la tecnología en cinco
áreas: salud y seguridad, movilidad, actividades, oportuni
dades y gobernanza.
Para conocer dichas percepciones, fueron encuestadas

más de 1 3,800 personas, 120 en cada una de las ciuda
des incluidas en el estudio.

El documento explica que "hay dos pilares para los que
se solicita la percepción de los residentes: el pilar de Estructu
ras referido a la infraestructura existente de las ciudades, y el
pilardeTecnología que describe las prestaciones y servicios
tecnológicos disponibles para los habitantes" y cada pilar
se evalúa en las cinco áreas clave que anoté líneas arriba.

En el SCI 2020 las 10 ciudades más inteligentes son, en
orden descendente, Singapur, Helsinki, Zúrich, Auckland, Os
lo, Copenhague, Ginebra, Taipéi, Amsterdam y Nueva York.
De las siete ciudades de América Latina incluidas en el

índice, Medellín está en el lugar 72, Buenos Aires en el 88,
México en el 90, Santiago en el 91, Bogotá en el 92, Sao
Paulo en el 100 y Río de Janeiro en el 102.
Todas las ciudades estadounidensesy canadienses están

mejor posicionadas que las latinoamericanas.
El lugar que ocupa la CDMX es peor que el 88 que ocu

pó el año pasado y se debe al bajo porcentaje de las per
sonas que estuvieron de acuerdo con la mayoría de diver
sas afirmaciones, entre ellas:

1. El saneamiento básico satisface las necesidades de
las zonas más pobres: 35.7

2. La seguridad pública no es un problema: 19.1
3. Las contaminación del aire no es un problema: 20.3
4. Los servicios médicos son satisfactorios: 38.3

5. Encontrar vivienda en renta que cueste 30% o menos
del salario mensual no es un problema: 34.5

ó. Las congestión del tráfico no es un problema: 1 8.9
7. El transporte público es satisfactorio: 27.9
8. Las áreas verdes son satisfactorias: 56.9

9. Las actividades culturales (espectáculos, bares y mu
seos) son satisfactorios: 69.6

10. El wifi público gratuito ha mejorado el acceso a los
servicios públicos: 58.6

1 1. Las cámaras de TV de circuito cerrado han hecho
que los residentes se sientan más seguros: 52.6

12. Un sitio en la Web o un App permite a los residentes
monitorear efectivamente la contaminación del aire: 49.1

13. Las Apps para compartir autos ha reducido la con
gestión: 44.2

14. La renta de bicicletas ha reducido la conqestión:
53.9

15. La ciudad proporciona información sobre la conges
tión del tráfico por medio de celulares: 68.4

1 ó. La compra en línea de entradas para espectáculos y
museos ha facilitado la asistencia: 77.1

17. Los conocimientos de las TI se enseñan bien en las
escuelas: 46.9

18. La actual velocidad y confiabilidad del Internet satis
face las necesidades de conectividad: 60.5

19. El acceso en línea a las finanzas de la ciudad ha re

ducido la corrupción: 36.1
20. Procesar documentos de identificación en línea ha

reducido los tiempos de espera: 65.8
El SCI 2020 puede verse en www.imd.org/

smartcityobservatory/smartcityindex/

Fecha: 18/09/2020

Página: 35

Area cm2: 221

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo RuizHealy

Costo: 178,742

Página 10 de 11



Murciélagos, pandemia y conservación
En la pandemia de Covid19, los murcié

lagos han captado una gran atención
por parte de la ciencia y de la opinión
pública, al vinculárseles con el origen
del virus SARSCOV2. Hoy se sabe que

patógenos de este tipo pueden emerger de la
explotación de diversos animales silvestres que
interactúan con murciélagos, de su comercio
hacinado, promiscuo e inhumano, y de su ma
nipulación y consumo. Esto, en un contexto de
deforestación, y de invasión, fragmentación, y
destrucción humana de hábitats naturales. Sin

embargo, es preciso evitar que en la pandemia
se generen aún más prejuicios contra los mur
ciélagos, seres sorprendentes y extraordinarios.
Más bien, debe aprovecharse el interés de que
ahora son objeto para comprenderlos, estudiar
los, admirarlos y conservarlos, como producto
asombroso de la selección natural y de la evolu
ción de la vida en el planeta, y como aliados de
la humanidad en una multiplicidad de frentes.
El nombre técnico de los murciélagos como

orden es Quirópteros ¡Chiroptera). Son mamí
feros placentarios de una extraordinaria diver
sidad, y los únicos capaces de volar. Se distribu
yen literalmente en todo el planeta excepto en
los ambientes más fríos. De hecho, representan
el 20% (más de 1,100) de todas las especies de
mamíferos existentes en el mundo. Se alimentan
de insectos y frutas, o bien de pequeños verte
brados; sólo unas pocas especies se nutren de
sangre de otros mamíferos. Juegan un papel cru

cial como polinizadores, en la reproducción y
propagación de una miríada de especies vege
tales, y como control de plagas. Muchos ecosis
temas no existirían sin los murciélagos.

Los murciélagos han desarrollado una fisiolo
gía que los hace muy eficientes para permitir,
hospedar, y mantener una amplia diversidad ge
nética de patógenos. Esto tiene que ver con sus
capacidades de vuelo autónomo, hibernación,
inmunología excepcional, metabolismo, longevi
dad extraordinaria (hasta 50 años de vida), y re
sistencia a tumores cancerosos (todo lo cual los
hacen un tesoro vivo invaluable para la ciencia
médica). Los murciélagos, por tanto, son reservo
rios naturales de virus potencialmente patógenos
para los humanos.
Sabemos que la mayoría de las enfermeda

des infecciosas emergentes son de origen zoonó
tico ¡provenientes de animales). Por ello es fun
damental entender los patrones de diversidad
de virus en la vida silvestre y los mecanismos
de transmisión entre especies [spillovei], y desa
rrollar programas de investigación, seguimien
to y prospectiva de nuevas posibles pandemias
zoonóticas. El objetivo es anticipar cuáles son
las especies que con mayor probabilidad aco
gen el siguiente virus capaz de saltara los huma
nos y provocar enfermedades infecciosas. Entre
mayor sea el número de especies infectadas por
un determinado virus, mayor será su potencial
zoonótico y patógeno y de saltar a nuevas espe
cies, lo cual depende de mutaciones, hibridiza

ciones, reorganizaciones cromosómicas, y trans
ferencias genéticas, o sea, de su plasticidad o
adaptabilidad.
Afortunadamente, hoy en día es posible esti

mar el número de virus que infectan a determina
das especies, así como la proporción de aque
llos que tienen potencial zoonótico. Tal potencial
se relaciona con su cercanía filogenética a ¡a es
pecie humana, con la taxonomía del hospedero,
con relaciones ecológicas, y con los espacios de
contacto entre humanos y las especies en cues
tión. El potencial pandémico de patógenos de
origen zoonótico se magnifica en un escenario
de globalización y de una conectividad humana
cada vez más intensa, lo que ha sido obvio en
el caso del Covid19. Cuando los virus patóge
nos logran adaptarse para inducir contagios di
rectos entre humanos a través de aerosoles y sin
producir síntomas inmediatos [como los corona
virus o como el VIH), pueden llegar a cualquier
parte del mundo en cuestión de días.

En este escenario, es preciso contener y rever
tir la fragmentación y destrucción de la naturale
za, inhibir o prohibir el comercio y consumo de
animales silvestres, establecer programas de se
guimiento y evaluación de riesgos de enferme
dades zoonóticas en ecosistemas críticos (cosa
que Semarnat y Salud hoy están impedidas de
hacer por el desmantelamiento institucional). Y
desde luego, es preciso desarrollar programas
de gran alcance de investigación y conservación
de murciélagos y de sus hábitats.
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Rayuela
Basta con ver la foto de
primera plana para

darse cuenta de la proeza
sanitaria que se requiere
para evitar el colapso de

la ciudad.
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Los 650: premisas falsas // Complacencia con el
pasado //Promotores, antes beneficiados //
Salinas de Gortarí y subsecuentes
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Aparecieron ayer en escena 650
firmas de intelectuales, académicos
y periodistas para fijar una postura

crítica respecto de políticas, actitudes y decla
raciones del Presidente de la República Andrés
Manuel López Obrador (AMLO).

HADE DECIRSE, de entrada, que siempre se
rá valioso que los ciudadanos expresen de ma
nera pública y organizada sus puntos de vista.
Justamente el asumir de forma reiterada sus
obligaciones cívicas llevó adecenas de millones
de personas a dar su aprobación electoral al ac
tual titular del Poder Ejecutivo federal, quien
durante largos años encabezó y promovió
batallas en busca de respeto al voto, en pro de
la justicia social y en contra de la corrupción y
los abusos. Una corriente política y social que
durante el tiempo en que fue oposición sufrió
mucho tiempo la exclusión y la estigmatización
debería encuadrar sin desdén la oportunidad
del debate ideológico que, a fin de cuentas, sig
nifica el desplegado de los 650.

EN ESA DISPOSICIÓN al debate ideológico,
ha de decirse aquí que las primeras líneas del
texto en mención constituyen exageraciones
que delatan un posicionamiento emparentado
con otros grupos que desean acelerar el repu
dio y la eventual deposición del actual ocupan
te de la silla presidencial.

ESAS 15 PALABRAS iniciales parten de una
contradictoria concepción complaciente de
la realidad mexicana, de una caracterización
idealizada: "La libertad de expresión está bajo
asedio en México. Con ello, está amenazada la
democracia". El tono de alarma pretende dar
por sentado que en México ha habido libertad
de expresión y democracia durante adminis
traciones anteriores.

ESA VISIÓN CONTRASTA con la opinión
expresada en urnas de una mayoría ciudadana
que ha considerado necesario un viraje a fondo
para salir del reino de la simulación que duran
te décadas mantuvo en el poder a la peor clase
política (en lo que va de este siglo, los deplora
bles gobiernos de Vicente Fox, Felipe Calderón

y Enrique Peña Nieto), con graves marrullerías
mediáticas, políticas y presupuéstales que be
neficiaron a algunos de los principales promo
tores del desplegado en cita.

LA DESCONFIANZA Y rechazo a la forma
convencional de la inmensa mayoría de los
medios de comunicación, con periodismo y
comentarios adosados al poder, y la descon
fianzay el rechazo a la estructura electoral que
permitió fraudes, imposiciones y despilfarro
económico, están en la raíz del enojo popular
que abrió la puerta del poder a un político de
centroizquierda, con preocupantes ribetes
conservadores y religiosos, que dedica diaria
mente cuando menos dos horas a hablar ante
reporteros para no quedar sujeto a los usos y
costumbres económicos que no constituyeron
una libertad de expresión, sino una "libertad de
empresa" con oficiantes de diverso nivel que en
el pasado quemaron incienso a un ejercicio ex
presivo que coadyuvó al hundimiento del país.

LAS DOS PREMISAS iniciales, falaces como
aquí se ha señalado, definen el resto del dis
curso que 650 firmaron. No hay un asedio a la
libertad de expresión, pero sí un constante uso
de la tribuna presidencial matutina para preci
sar o contravenir cierto ejercicio periodístico
que de manera sistemática, facciosa e indefen
dible en términos profesionales, se dedica a
hacer política contra un hombre de poder que,
ajuicio de quien teclea estas líneas, ha persisti
do en el error de darle más realce del debido a
publicaciones, columnas y opiniones que debe
rían cumplir con su ciclo natural de exposición
pública sin el aliciente de las destempladas
reacciones presidenciales.

NO ES MENOR el dato de que algunos de los
impulsores relevantes del documento en men
ción hayan puesto su intelecto al servicio de
poderes sexenales como los que ahora han sido
señalados en la solicitud de consulta popular
en busca de enjuiciar a Carlos Salinas de Gor
tari y subsecuentes. Por lo demás, bienvenidas
sean la definición y discusión públicas. ¡Hasta
el próximo lunes!
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ROZONES
• Se cierra la contienda morenista
Con la novedad de que en la contienda morenista, si siguiera adelante, no todo está tan
cantado como se suponía. Y así lo muestra un estudio de opinión diario que realiza la casa
Massive Caller. Por ejemplo, Yeidckol Polevnslcy, quien al principio de la carrera andaba en
los 14 puntos, ayer llegó a 21.8, esto es un crecimiento de poco más de siete puntos. Porfirio
Muñoz Ledo, cuyas preferencias rondaban en los 18 puntos porcentuales, ya se encuentra
en 22.3 por ciento, o sea ha crecido poco más de cuatro puntos. En tanto, la candidatura
puntera, la de Mario Delgado, que llegó a estar arriba de los 40 puntos, ayer andaba en 28.4;
es decir, con 12 puntos menos. Lo que nos muestra que en Morena unos van para arriba y
otros, para abajo. Aunque también hay quien se mueve poco como Gibrán Ramírez, quien
se estacionó en el margen de los 12 y 14 puntos.

• Nocaut al gallo Seade
Aun con las expectativas que creó su postulación para tratar de quedar al frente de la Or
ganización Mundial del Comercio, dadas sus credenciales en el Banco Mundial, el Fondo
Monetario Internacional, el GATT, la propia OMC y, sobre todo, por el hecho de contar con
la bendición de bendiciones, resulta que Jesús Seade no aguantó ni el primer round y
fue noqueado junto a los aspirantes de Egipto y Moldavia en la primera de las tres rondas
programadas. El subsecretario para América del Norte no obtuvo los votos suficientes para
avanzar a la siguiente ronda, con lo que dejó el paso libre a los representantes de Nigeria,
Ngozi OkonjoIweala; de Corea del Sur, Yoo Myunghee; de Kenia, Amina Mohammed.
de Arabia Saudita, Mohammad Maziad AlTuwaijri; y del Reino Unido, Liam Fox. Seade
al final no traía buena porra, apoyos, pues. Ahí para la otra.

• Adela Román vs. Pablo Amílcar
Y hablando del deporte de los golpes, hay uno de golpes políticos que está teniendo lugar
allá por los caminos del sur, de cara a la elección para renovar gobernador en Guerrero.
Nos hacen ver que la morenista Adela Román, presidenta municipal de Acapulco, salió a
señalar que detrás de cuestionamientos en su contra pudieran estar las aspiraciones del su
perdelegado federal, Pablo Amílcar Sandoval, a quien liga con la mayoría de los regidores
acapulqueños. "No puedo asegurar que sea sólo Pablo Amílcar, cuando hay una sucesión
hay muchas manos, muchas mentes, muchos intereses, muchos queda bien", declaró a
medios locales ante quienes sostuvo además que ella no anda haciendo campaña y pidió
que se revise a su familia "para ver qué tanto ha aumentado su patrimonio". Sópatelas.

• ¿Abrazar o fusilar?
Nos hacen ver que si a un ciudadano de a pie le hubieran preguntado quién es Célida Ló
pez Cárdenas, seguramente se habría quedado con cara de what. Pero ayer la cosa fue
distinta porque a la política sonorense le bastó soltar una frase tronadora encaminada a
resolver nada para hacerse famosa. Resulta que el pasado 16 de septiembre López Cárde
nas, quien es la presidenta municipal de Hermosillo, Sonora, rindió su segundo informe de
trabajo y durante su exposición propuso fusilar (leyó usted bien, fusilar) a los narcotrafican
tes, "como sucede en otros países". Las benditas redes sociales ayer se encargaron de hacer
el resto y ahora resulta que hasta en el punto más recóndito del país conocen a la alcaldesa
morenista. Por fortuna esas mismas redes le hicieron una pregunta incómoda: "¿y dónde
quedaron los abrazos?": Uf.
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• El presupuesto de SCT
Nos aseguran que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a cargo de Jorge Arga
nis, está muy entusiasmada con el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación,
pues su idea es continuar y concluir las diversas obras de infraestructura actualmente en
construcción a todo lo largo y ancho del país. Una de ellas es, por ejemplo, el Tren Inter
urbano MéxicoToluca que tiene previstos siete mil millones de pesos y otro es la preser
vación de carreteras federales de peaje. Nos hacen ver que la dependencia contará con
43 mil 600 millones de pesos para el rubro de inversión física, mismos que se ocuparán
en acciones contempladas en el Plan Nacional de Desarrollo. El propósito que mantendrá
vigente el año 2021 será, nos dicen, el de conectar a los mexicanos.

• Nueva propuesta de consulta
Nos comentan que la propuesta de consulta para que la gente diga si el Gobierno debe
instrumentar el Ingreso Básico Universal fue una buena muestra de la capacidad de ope
ración del bloque de contención, y en particular de la senadora Xóchitl Gálvez, porque al
final logró ingresar a la Cámara Alta. Sin embargo, ya quedó claro que topará con la pared,
¿cuál?, la pared de la Junta de Coordinación Política del Senado donde despacha Ricardo
Monreal, quien aclaró que no la avala, pero la respetará. ¿Qué quiere decir eso?, que irá
preparando el bat para sacarla del estadio senatorial a la primera oportunidad. No obstante,
mientras eso ocurre, la oposición tendrá la oportunidad de moverla en la opinión pública y
en una de ésas meterla en el ánimo de la gente. Habrá que ver cómo.
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"Disentir es uno de los derechos que le faltan
a la Declaración de los Derechos Humanos"

José Saramago

La Asamblea General de las Nacio

nes Unidas adoptó en 1948 la De
claración Universal de Derechos

Humanos, representando un estándar
que deben alcanzar todas las naciones,
reconociendo la dignidad inalienable
de los seres humanos, libres de discri
minación, de desigualdad y sin distin
ciones de cualquiera índole.

En México se han creado a lo largo de la historia di
versas leyes que ayudan a mitigar las injusticias, así en
1680 se crearon las Leyes de Indias para que por medio
de las Encomiendas se atendiera a los indígenas; pos
teriormente en 1847, en San Luis Potosí, el Gobernador
Ponciano Arriaga creó la Procuraduría de los Pobres, y
ese mismo año a nivel federal se estableció el Juicio de
Amparo.

En la Constitución Política de 1917 se estableció lo
que se denominó las Garantías Individuales, señalando
que los ciudadanos gozan de los derechos básicos: liber
tad, igualdad, seguridad j urídica, derecho a la propiedad
y el derecho de petición.

Aun contando con un marco jurídico de protección
de los derechos humanos, en México no existía una ins
titución y un mecanismo para vigilar el respeto a éstos,
lo cual tras constantes críticas, resultó en la creación, en

1989, de la Dirección General de Derechos Humanos en
la Secretaría de

Gobernación; no siendo suficiente en 1990, bajo el
gobierno de Carlos Salinas de Gortari, se crea la Comi
sión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), sien
do nombrado como primer presidente al jurista Jorge
Carpizo Macgregor, quien con su reputación le dio el
reconocimiento necesario; sin embargo dependía de la
Presidencia de la República su nombramiento.

Fue en 1999 que se logra que al presidente de la
CNDH lo designara el Senado de la República, con ello se
dio un paso más en la independencia del organismo; y
en 2011 se modifica la Constitución Política establecien

do que los Tratados Internacionales sobre derechos hu
manos, de los que México forma parte, sean obligatorios
y estén por encima de las leyes locales, siendo otro gran
avance en la materia.

La tradición en la CNDH había sido que la encabezara
un jurista de prestigio e independencia, no obstante que
muchas veces se sospechara de cierta afinidad con el Go
bierno en turno; sin embargo, con el nombramiento de
Rosario Piedra Ibarra, esta tradición se rompió y además
de no ser una jurista es una declarada allegada al gobier
no de AMLO, lo que le resta independencia.

Por todo lo anterior, y con la toma de las instalaciones
de la sede de la CNDH, estalló la crisis, dejando descu
bierto un evidente vacío de poder y una desorganización
absoluta. Tenemos una CNDH que ha dejado de hacer
recomendaciones, en la que imperan grillas internas y
sobre todo que ha abandonado a las víctimas. Debemos
replantear qué queremos hacer con la CNDH, tal vez sea
bueno hacer una reestructura a fondo o desaparecerla y
crear un nuevo organismo con mayor capacidad y sobre
todo que sus resoluciones sean vinculatorias. Hoy más
que nunca la CNDH se necesita así misma.
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De acuerdo con el RTI Rating,
un ranking que analiza la ca
lidad de leyes de acceso a

la información en el mundo (trans
parencia de iuré), el primer lugar es
ocupado por Afganistán y el segun
do lugar por México. En los prime
ros diez lugares también aparecen
países como El Salvador o Liberia. En
los últimos lugares están Austria y
Alemania.

Esto es contra intuitivo cuando se compara, pri
mero, con el factor de Gobierno Abierto del World Jus
ticeProject Index (transparencia en la praxis). Aquí,
México aparece en el lugar 36 de 218 países, El Salva
dor 58, Serbia 76, Alemania 10, Austria en 17. Segundo,
con el índice de Percepción de Corrupción de Trans
parencia Internacional, en donde México aparece en
el lugar 130 de 198, El Salvador 113, Alemania en el 9 o
Austria en el 12.

Es decir: tener una ley de acceso a la información
robusta, primero, no garantiza una buena implemen
tación y, segundo, no garantiza una disminución en
la percepción de la corrupción y muy probablemente
un combate efectivo a la corrupción. Si esto es cierto y
el patrón se ha repetido desde 2011, ¿qué justifica o no
que una legislatura se desgaste o no en aprobar leyes
de acceso a la información robustas?

Primero: un esfuerzo genuino por combatir la
corrupción, que no ha llegado a buen puerto por la
ausencia de mecanismos de j usticia que terminan de
jando en la impunidad posibles casos de corrupción,
develados por la publicación y divulgación de infor
mación pública. Segundo: la transparencia en la prác
tica tiene que ver más con un ejercicio ético que legal.
Los gobiernos no requieren necesariamente de un
marco normativo para ser transparentes y, a cambio,
reciben la confianza de los contribuyentes y el elec
torado, como puede ser el caso de Alemania o Austria.
Tercero: la robustez de las leyes de acceso a la infor
mación es sintomática de una concesión del gobierno
a la oposición o a organizaciones de la sociedad civil
para disminuir el costo político que la percepción de
corrupción produce en su aprobación, aun cuando no
realizan acciones paralelas, como el fortalecimiento
de sistemas de justicia, para castigar efectivamente la
corrupción.

Las tres respuestas son válidas, pero existe evi
dencia de que el desarrollo de buenas leyes de acceso
a la información, sin la implementación de mejoras
en el sistema de justicia, termina incluso dañando los
mecanismos de rendición de cuentas horizontales y
provocando aún mayor percepción de corrupción.
Por lo anterior, es importante que el enfoque con rela
ción a la transparencia y el combate a la corrupción en
México, no sólo sea visto desde un enfoque legal, sino
que se debe invertir en el desarrollo de políticas que
motiven el comportamiento ético de los funcionarios
públicos, un compromiso genuino por la transparen
cia y el Gobierno abierto y un esquema de compiiance
al estilo privado dentro de la Administración Pública
Federal.
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Basta de atacar la libertad

de expresión
Ante las diarias andanadas ma

ñaneras del Presidente López
Obrador contra medios de co

municación, instituciones culturales,
científicas, académicas, organismos
autónomos, sector empresarial y or
ganizaciones sociales, un numeroso
grupo de ellos lo acusó de socavar la
libertad de expresión y la democracia
en el país en una carta difundida ayer.

Denunció que el Ejecutivo federal "utiliza un
discurso permanente de estigmatización y difa
mación contra los que él llama sus adversarios y
con ello agravia a la sociedad, degrada el lenguaje
público y rebaja la tribuna presidencial de la que
debería emanar un discurso tolerante".

DE ESTO Y DE AQUELLO....

Al rendir ayer en forma virtual su segundo infor
me ante el Congreso local, la Jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum, reconoció que la cri
sis sanitaria por Covid19 "pegó muy fuerte" a esta
capital, lo que ha provocado que hoy se vivan aquí
"tiempos difíciles", por lo que recomendó no bajar la
guardia y respetar las medidas que haya que asumir.
Agradeció a todo el personal médico del Sector
Salud, a sus colaboradores de todas las dependen
cias del Gobierno y a los millones de capitalinos su

colaboración, comprensión y apoyo en las tareas de
Gobierno emprendidas en estos tiempos de pande
mia que han obligado a llevar a cabo cambios ines
perados en la vida de esta gran ciudad.
En la sede del Antiguo Palacio del Ayuntamien
to, ante la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, quien asistió con la representación pre
sidencial, la gobernante capitalina dijo que ella
se caracteriza de manera obsesiva por encontrar
las causas de los fenómenos sociales y técnicos
y "en tomar las decisiones correctas, sin ocurren
cias, sino con planeación, con método y fortaleza
científica".
Sin más respuesta que la de que no se va a con
frontar con su "amigou" Donald Trump, el Presiden
te López Obrador volvió a pasar por alto el nuevo
ultimátum del mandatario de Estados Unidos de
que podría cancelar la certificación de su país en el
combate al narcotráfico, al reiterar su crítica a que
éste sigue actuando sin que se le pueda frenar.
Eso puede llegar a la restricción de los recursos
que el Gobierno estadounidense aporta a la Inicia
tiva Mérida, el acuerdo suscrito para destinarlo
precisamente a reforzar el combate al crimen or
ganizado y el narcotráfico en nuestro país, suscrito
en anteriores sexenios, sin que lejos de disminuir,
ese grave problema se ha recrudecido con mayor
violencia.
Lamentablemente, eso coincidió con la enésima
masacre que se registra en este país, ahora ocurrida
ayer en Celaya, el municipio de Guanaj uato que era
uno en los que operaba el Cártel Santa Rosa de Lima,
quelideraba José Antonio Yépez Ortiz, el Marro, en
donde un comando armado irrumpió en un velorio
y asesinó a cinco mujeres.
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•QUEBRADERO

Prisas, leyes
y la Ley de Herodes

A estas alturas suponemos que el Pre
sidente y su equipo cercano ya se ha

brán dado cuenta que no hay vía rápida
para algunos de los cambios que se han
propuesto.

No es casual que estemos pasando con frecuencia por una
discusión sobre el Estado de derecho, a veces con tintes de
rebatinga, porque se ponen en entredicho las leyes a las cuales
se les considera un dique para el cambio.
Algunas de las dificultades han sido resueltas en el Con

greso. La mayoría fiel de Morena ha logrado reformas, pero
es evidente que en democracia no se puede hacer lo que se
quiere sin consenso por más que echen andar la maquinaria.

En ocasiones se han tomado otros caminos en medio de

la prisa y en el querer hacer las cosas a como dé lugar. Se ha
buscado a través de formas colaterales apurar procesos, los
cuales no pasan necesariamente por un marco legal.

Se apela a las leyes para alcanzar objetivos, pero en ocasio
nes se pasa por alto a las propias leyes o se les acaba interpre
tando de manera particular.

Las consultas que ha propuesto el Presidente pasan por
estos terrenos, el caso de la cancelación del aeropuerto de
Texcoco es un ejemplo de ello.

Pocas cosas en materia legal importaron, lo que se quería
era cancelar la obra y para ello se organizó una consulta que
no fue avalada por la Corte, lo cual importó poco o nada. El
entorno legal, al final, terminó pasando a segundo plano lo
que el Presidente prometió y quería se consiguió.

La prisa que ha tenido López Obrador inevitablemente
enfrenta las condiciones bajo las que vivimos. Se pasa por
alto que las leyes no fueron creadas gratuitamente, se esta
blecieron y diseñaron a partir de un consenso social y de una
experiencia colectiva. Sumemos a esto que en democracia las
propuestas se debaten más que se imponen, a veces los cami
nos son largos para tomar las mejores decisiones.

Es claro que estamos en medio de un proceso de trans
formación que coloca diferentes aspectos de nuestro marco
legal bajo interesantes cuestionamientos y también bajo las
tentaciones de la imposición. A menudo se quieren cumplir
los objetivos que tiene el Presidente a través de vías cortas, el
proceso de cambio no puede de la noche a la mañana romper
con una forma de vida que por más que se quiera desechar o
desacreditar, es la que nos ha permitido desarrollarnos como
sociedad, sin dejar de reconocer por ello los muchos elemen

tos oscuros que nos han acompañado.
Éste ha sido un tema que está entre nosotros y difícilmen

te dejará de estarlo. Cuando el Presidente habla del pasado
no solamente se centra en personas con nombre y apellido,
también ubica su crítica en instituciones. Recordemos la fa
mosa frase de "al diablo con sus instituciones", era una forma
de referirse críticamente a una de las formas de organización
social que tenemos.

Sin embargo, por más que el Presidente insista una y otra
vez en ello no es ocasión para llevar a efecto un rompimiento
o destrucción de las instituciones y, por ende, de las bases y
normas que nos organizan y ofrecen un cumplimiento legal.
Algo de todo esto tiene que ver con la propuesta presi

dencial del enjuiciamiento a los expresidentes. Muy proba
blemente, si nos atenemos a las leyes, la Corte rechazará la
consulta. La clave es lo que puede pasar a partir de ello porque,
por un lado, el mandatario podrá decir que como sea hizo el
intento, a pesar de que había dicho que no se quería detener
en estos temas.

El otro componente tiene que ver, como en el caso del ae
ropuerto, la consulta se llevará de cualquier manera a cabo, lo
que nos meterá en un terreno pantanoso sin pies ni cabeza.

Nadie duda que el marco legal merece cuestionamientos
y cambios, pero pasarlo hoy por encima nos puede llevar a la
Ley de Herodes.

• RESQUICIOS.
Ante la amenaza y zarandeada de Trump sobre aplicar san
ciones a México si no se ataca con resultados el narcotráfico,
López Obrador aseguró que "no ameritaba respuesta".

POR MÁS queel
Presidente insista una

y otra vez en ello, no
es ocasión para llevara
efecto un rompimiento
o destrucción de las ins

tucionesy, por ende,
de las bases y normas
que nos organizan y

ofrecen un cumplimier
to legal
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ante las críticas a sena
dores de Movimiento Ciudada

no por no apoyar la consulta po
pular impulsada por la mayoría
del bloque de contención, para
que el gobierno entregue el Apo
yo Básico Universal a personas
afectadas económicamente por
la pandemia de covid19, Patri
cia Mercado fijó la postura de
siete legisladores del grupo par
lamentario, pues Juan Zepeda
fue el único emecista que firmó
el documento a título personal.
La ex secretaria de Gobierno de

Ciudad de México dijo que no se
signó la solicitud porque se in
tegró un equipo de trabajo pa
ra analizar mecanismos y crear
una propuesta concreta de apo
yo a quienes padecen esa situa
ción, con base en un acuerdo po
lítico de todas las bancadas, más
allá de que los derechos se legis
lan, no se consultan.
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estos días ha habido va
rias reuniones de capitanes de
empresas con el presidente An
drés Manuel López Obrador y
ayer tocó el turno a Daniel Ser
vitje, cabeza de Grupo Bimbo,
quien estuvo dos horas en Pala
cio Nacional, gesto que demues
tra que se privilegia el diálogo
sobre la confrontación.

el embajador de Esta
dos Unidos, Christopher Lan
dau, dio la bienvenida al nuevo
cónsul general en Ciudad Juárez,
Eric Cohan, viejo conocido de
plaza que llega en palabras del di
plomático a fortalecerlas relacio
nes en la frontera. Una tarea na

da fácil, pues arriba en medio de
la guerra por el agua que convul
siona a Chihuahua, con reclamos
del gobernador de Texas, Greg"
Abbott, por la deuda del líqui
do, y las advertencias de Donald
Trump por los resultados de la
lucha antinarco.h
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El otro día que llovió como si el diluvio que viene
hubiera llegado tres veces, y nosotros sin arcay
sin Noé, escribí un tuit que decía más o menos
así: "Pinchi diluvio, debe ser culpa de la cuar
ta transformeichon", pues como bien sabemos

obligó a empellones a Alejandro Fernández para organi
zar pachangones covid (parece que en los ágapes del Potri
iiohan salido más contagios que enlas pedas de lospanistas

al ritmo de ¡Animo Montana!). De inmediato lafanaticada
borolista&bots se me fue encima con un argumento cier
tamente guango: que en realidad el culpable debería de ser
el expresichente Jelipillo>, pues lospejezombisde todo se lo
quieren enjaretar al chaparrito que, espero ya esté juntando
para unos abogados buenos, ninguno co
mo los de Ricardo Anaya, que parece que
mandó a unos tinterillos de tres al cuarto
para demandar aLozoyaLozoyztaporme
i i* . j i • i j iterloensulistadebeneñciariosdeOdebre

cht y su billete grande. Nada más hicieron
el ridículo, por las argumentaciones saca
das del Sensacional de traileros sirvieron
paraqueeljuezlosbatearaaloprofundo.
Como quiera que sea, esta idea de que

para todo se culpa al marido de Margarita es falsa Digo, tie
ne lo suyito sino no existirían dos millones de firmas bus
cando que lo juzguen con los otros expresichentes como a
La Mataviejitas. Sin embargo, con la escasa capacidad que
tienen para sinapsis, que es proporcional a su talento para
encontrar contlapaches de nivel (del Tumbaburrito a Gar

cía Luna Productions, agarra puro guarumo en materia de
complicidad), pues ni modo de darle tanto crédito, ni que
estuviera de moda Digo, un verdadero genio del mal como
Salinas no hubiera metido tanto las patas como CaldeRón,
que hahecho del ensayoy error unaforma de vida. Ni Ninel

Conde tiene tan mal tino cuando elige
una parej a nueva.

Bueno, por eso está de su lado el TU 
MOR (Todos Unidos Contra Morena),
que es otrobonito espectáculo deliran
te del ChikiliQuadrí, que superó con
enjundia la enésima carta de ciertos
intelectuales que me hubiera gustado
firmar porque es el sueño dorado: tirar
netas y mentar madres sin que nadie te

responda, señale o te saque tus trapitos muy percudidos al
sol. Así hastayo, nialas Kardashians se leshubiera ocurrido.
No lo sé de cierto, pero "cuando se crispan por que sí y se

crispan porque no", como diría Mario Benedetti, los con
servadores parecen decir: "Si nos hemos de hundir, que
sea como el Titanic". i

jOIHO CJUlGIcl CJUG
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'aso a los urisconsultos
MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ CXIV

En un artículo publicado el 31 de agosto en el periódico El País, José Ramón
Cossío dijo: "La posibilidad de acusar a un ex presidente por la comisión de un

delito no guarda, jurídicamente hablando, ninguna condición especial"

Jueves 17 de septiembre de2020.
7:10 am. Amanecer oscuro. Gil

no explicó ayer que los entreco
millados del parágrafo final de
su página del fondo provenían

de una nota de Leticia Robles de la Rosa de

su periódico Excélsior, donde informa que
"la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) tiene yaensus manos la decisiónso
bre la realización de la prime ra consulta po
pular para preguntar alos mexicanos si debe
enjuiciarse penalmente alos expresidentes
de la República Carlos Salinas de Gortari, Er
nesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderóny
Enrique PeñaNieto,y tendráhastaelS de oc
tubre para aclarar si es constitucional".
"La Corte deberá revisar que la pregunta

noseatendenciosaocontengajuiciosde valor,
emplee lenguaje neutro, sencilloy compren
sible, y produzca una respuesta categórica en
sentido positivo o negativo; en su caso podrá
realizarlas modificaciones ala pregunta, afín
de garantizar que cumpla conlos criterios an
teriores, porque asilo ordenalaley".
"Si la Corte evalúa que la consulta popu

lar solicitada es constitucional, la pregunta
quedará firme, sin posibilidades de modifi
carse; el Senado será notificado de esta de
cisión colegiada de los ministros, establece
el mecanismo legal".
Escuchemos a los expertos:

José Ramón Cossío
En un artículo publicado el 31 de agosto
en el periódico El País, José Ramón Cos

sío dijo: "La posibilidad de acusar a un ex
presidente por la comisión de un delito no
guarda, jurídicamente hablando, ninguna
condición especial. Una vez que dejaron de
ocupar la titularidad del poderejecutivo fe
deral, y como no podía ser de otra forma en
un régimen republicano, los individuos que
estuvieron en el cargo no mantienen nin
guna condición especial respecto del resto
de la población nacional. Están sometidos a
las mismas condiciones jurídicas que cual
quier integrante de ésta Presentar la perse
cución de esas personas como algo heroico,
algradode tener que convocar auna consul
ta ad hoc es, una vez más, un uso excepcio
nal del derecho, eso que nuestras autorida
des tanto necesitan evitar.
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"El inicio de la consulta acarrea los pro
blemas de constitucionalidad a que me
he referido. Insistir en su realización, co
mo creo que va a suceder, no será sino una
muestra más del poco respeto que se tiene al
ordenjurídico por parte de quienes, solem
nemente, protestaron guardarlo y hacerlo
guardar. Usarla Constitución parahacer al
go que no requiere ser consultadoy hacerlo
asabiendas de los problemas que acarrea, es
lamejor muestra de ese desprecio".

Pedro Salazar
E116 de septiembre de 2020 en El Financie
ro, Pedro Salazar expresó: "Adelanto que mi
conclusión es que la consulta es inconsti tu
cional... hay materias que no pueden ser
consultadas. Entre ellas se cuenta 'la res
tricción de los derechos humanos recono

cidos' por la Constitución. Y, a mi parecer, la
pregunta que propone el Presidente atenta
contra el principio de presunción de inocen
ciay las garantías del debido proceso penal
que son derechos constitucionales.
'Al señalar con nombre y apellido a cier

tos ex presidentes y circunscribir a ellos
los efectos de la consulta se violenta un de
recho fundamental. El Art. 13 de la consti

tución es inequívoco: 'nadie puede ser juz
gado por leyes privativas ni por tribunales
especiales'. Esa prohibición hay que de
cirlo es uno de los pilares de eso que lla
mamos Estado Constitucional de Derecho.

"Al Presidente no le corresponde procu
rar justicia ni ordenar que se procure. Mucho
menosletocaal'pueblo'hacerlo. Esadelicada
tarea a nivel federal es potestad exclusiva
de la Fiscalía General de la República (FGR)
que es un órgano público autónomo. Eso es
tablece el artículo 102 de la Constitución".

Sergio García Ramírez
El 12 de septiembre de 2020 en El Univer
sal, Sergio García Ramírez escribió: "Si lo
que la consulta pretende es someter ajui
cio penal a ciertos individuos, destaque
mos que la votación no podría suplantar a
la Constitución. Esta fija los términos de
la persecución penal, que implica precisar
los cargos que se formulany la responsabi

lidad de los imputados, y establece los órga
nos a cargo de la persecución penal, cuyas
atribuciones constitucionales no pueden
naufragar bajo una oleada de votos ampa
rados por la demagogia".

Diego Valadés
Enuntuit de las 14:24 del 17 de septiembre,
Diego Valadés comentó: "La Constitución
no permite que la investigación y persecu
ción de los delitos quede suj eta a una deci
sión plebiscitaria Si no se investiganlos pre
suntos hechos delictivos, se incurre en deli
tos contra la administración de lajusticia".
Todo es muy raro, caracho. Como di

ría Tólstoi: "Es más fácil hacer leyes que
gobernar".^™

Gils'enva

Pedro Salazar: "Adelanto
que mi conclusión
es que la consulta es
inconstitucional..."
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Mañana se conmemora de manera atí

pica el Día Nacional de la Protección
Civil. La pandemia del covid19 y la

aplicación de las medidas de distanciamiento social ne
cesarias para seguir disminuyendo los contagios hicie
ron imposible la realización del megasimulacro nacio
nal y de los simulacros estatales que tradicionalmente
se celebran en esta fecha. Como ha ocurrido desde el

28 de febrero, cuando se confirmó el primer caso de co
vid19 en México, la cotidianidad se ha transformado.
El gobierno, los sectores productivos y la sociedad han
tenido que adecuarse a la llamada nueva normalidad
en medio de una nueva realidad.
El 19 de septiembre es una fecha importante para

las mexicanas y los mexicanos. Hace 35 años, dos te
rremotos devastaron a Ciudad de México. Hace tres

años, dos sismos, el primero ocurrido el 7 de septiem
bre, afectó gravemente los estados de Oaxaca, Chia
pas, Guerrero y Veracruz; y otro, en una de esas ca
sualidades del destino, el día 19 del mismo mes, im
pactó a Ciudad de México y a los estados de Puebla y
Morelos. Los terremotos de 1985 marcaron un antes

y un después en la capital del país. Ante la parálisis gu
bernamental, los habitantes de la ciudad tomaron en
sus manos el rescate de las víctimas y después se or
ganizaron para exigir la reconstrucción y una vivien
da digna, lo que marcó un paso muy importante en la

Burocracia y
corrupción

impidieron una
respuesta ante los

sismos de 2017

concientización de sus dere

chos ciudadanosypolíticos.
El terremoto de 2017 es

tuvo marcado por dos he
chos significativos. El prime
ro, los j óvenes y la sociedad
de nueva cuenta tomaron

las calles para asumir de ma
nera directa las tareas de res
cate de víctimas de entre los
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escombros; y segundo, la incapacidad de los entonces
gobiernos de Ciudad de México y de los estados afec
tados, para responder de manera oportuna a los dam
nificados. Burocracia y corrupción impidieron una
respuesta oportuna ante estas catástrofes.
Desde hace años, junto con muchas otras voces,

soy de la opinión de que debe fortalecerse de mane
ra sustancial la cultura de la protección civil. En 35
años se han logrado avances muy importantes, pero
estamos aún muy lejos de llegar a los niveles reque
ridos. Nuestro país es hermoso, está lleno de atrac
tivos y recursos naturales, pero al mismo tiempo de
riesgos que deben atenderse.
La protección civil también es una cuestión de se

guridad nacional, además de que una parte signifi
cativa de territorio nacional se encuentra en una zo

na sísmica, debe tenerse presente otros fenómenos
naturales, como son los huracanes y tornados, cada
vez más frecuentes debido al cambio climático, las
inundaciones y los desbordamientos de ríos, como
los ocurrido en estos meses y hace dos días en Ciu
dad de México o los cada vez más recurrentes incen
dios forestales.

Aunque los simulacros se cancelaron por la pande
mia, las labores de protección civil continúan. Este fin
de semana, el presidente de la República, Andrés Ma
nuel López Obrador, visitará Puebla para supervisar de
manera directa algunas de las labores de reconstruc
ción del sismo de hace tres años. La llegada de un nuevo
gobierno a la presidencia de la República y al gobierno
del estado hacen posible que la reconstrucción y aten
ción a los damnificados sea una realidad.
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Dos días antes del sorteo con el avión

presidencial como señuelo, Constanza
Lambertucci publicó en El País: "La ex

céntrica apuesta del gobierno por el azar como gesto po
lítico ha copado cada cierto tiempo el debate público...".
Y lo seguirá copando. López Obrador anunció ayer :

"Estamos pensando que para el año próximo vamos a
hacer uno también así} muy grande, muy grande...".
Balance oficial: 4 millones 685 mil 800 cachitosven

didos, 78.09 por ciento de los 6 millones ofertados. Se
recabaron 2 mil 342 millones 900 mil pesos.
500 millones del monto fue de lo asegurado a crimi

nales que,envezde ir al erario, aportó la Fiscalía Gene
ral de la República; un millón de boletos fue regalado
a hospitales y una suma indefinida fue comprada por
burócratas conminados a "ser solidarios".
Los 100 premios quedaron distribuidos así: empre

sarios 42, Lotería Nacional 16, Instituto de Salud 13,
sindicatos cinco y no vendidos 24.
Dinero llama dinero: gracias a que los empresarios

hicieron aportaciones multimillonarias a cambio de
tamales de chipilín (una variante del quelite), no solo
se vendió 42 por ciento de los premiados, sino además
quedaron "en familia".
La rifa quedó tan lejos de las expectativas que termi

nó en fracaso, porque se trataba de reunir 3 mil millo
nes de pesos.

Pese al fracaso, en
la feria nacional
de la mala suerte
habrá otra rifa de

ilusiones

El 6 de febrero, el Presiden
te anunció que "lo que se ob
tenga se utilizará para comprar
equipos donde se atiende la
gente pobre". Mientras se ven
de el avión, dijo, se va a rentar.
"Se subastarán 2 mil millones
de pesos. Los mil restantes son
completar lo del avalúo que es
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de más de 2 mil millones de pesos, y el resto se divide
en dos: 400 millones de pesos a la Fuerza Aérea por
dos años, y otra cantidad menor para las familias de
los billeteros...", detalló.
Igualmente optimista, el director de la Lotería infor

mó entonces que con la cancillería vería en cuáles de
los consulados en EU podrían venderse boletos y que
allá se les pagaría a los afortunados. Triste debe haber
sido esa venta, porque ayer no hizo la menor alusión.
En cuanto a la promesa de que "lo que se obtenga

se utilizará para comprar equipos donde se atiende la
gente pobre", quizá se cumpla, pero solo en 13 hospi
tales: seis de servicios estatales de salud, tres del Se
guro Social, dos del Issste y dos de la Secretaría de la
Defensa (cada uno se sacó 20 millones de pesos, 260
millones en total).
Y no todo será para equipamiento médico, ya que

160 millones los ganaron ocho escuelas y400 millones
serán para el mantenimiento de la pesadilla voladora.
La nota referida de El País incluyó esta opinión del

matemático mexicano Raúl Rojas, Premio Nacional
de Ciencias y Artes: "Alos hospitales les conviene más
que les den el dinero en la mano que en boletos de lote
ría (...). El gobierno está participando como elactor que
organiza la rifa y al mismo tiempo se reserva una parte
de los boletos para sí. Es puro simbolismo".
Pese al fracaso, en la feria nacional de la mala

suerte habrá otra rifa de ilusiones "muy grande muy
grande...".
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El mejor antídoto contra el miedo
eslapasión

LFIorestán

os tres problemas más graves de
México, con la corrupción, son la
pandemia y su saldo mortal, la cri

sis económica, la peor del siglo, y la inseguridad
yviolencia.
La corrupción fue el tema central del candidato

Andrés Manuel López Obrador, uno de los ej es que
lo llevaron a la Presidencia de la República, desde
donde afirma que arriba se ha resuelto, pero que
aún no hapodido con el bandidaje de abajo.
De la pandemia, se ha confirmado que el deseo

es insuficiente y que no basta con decir 29 veces
que se ha domado para que eso suceda. Anoche
rebasamos los 72 mil muertos y los 680 mil con
tagios. Y por más que afirmen que se ha aplana
do la curva, la meseta está siendo lo largo que en
abril me dijo Hugo López Gatell: que llegaría
mos a octubre con el incremento de casos por el
desconfinamiento y el arribo de la influenza es
tacional, y tendremos que vivir con este virus por
meses hasta que descubran una vacuna efectiva,
que hoy no existe, se aplique alos 126 millones de
mexicanos y, entonces, a esperar los resultados.
De la crisis económica, decir que la viviremos

los próximos tres años; quizá en 2024 llegue
mos a estar en niveles de 2018, siempre y cuan
do se haga lo que tiene que hacer y no se reactive
la pandemia. Aquí también el discurso oficial se
basa otra vez en esperanzas y proyecciones, por
imposibles, fallidas.

Y de la inseguridad y violencia solo apuntar
que desde el 1 de diciembre de 2018 se han come
tido 61 mil499homicidios dolosos, lo que tampo
co se puede resolver con el deseo.
De los cuatro temas, dos son en arrastre de los

años, corrupción y violencia, los otros son pro
ducto de un virus, pandemiay crisis económica.
No se trata de responsabilizar por autorías y

orígenes, sino por soluciones, que han sido supe
radas por la realidad, la pinche realidad que mata
y no entiende razones.
RETALES

1. CARRERA. Los adversarios le critican que ha
ya puesto más atención en lo electoral que en la
crisis de la pandemia, que ha costado miles de vi
das, y su rechazo al uso del cubrebocas. Pero pa
ra él, el tema electoral es prioritario con un costo
creciente, lo que no parece importarle a Donald
Trump que se sostiene: primero la reelección,
luego lo sanitario;
2. INEVITABLE. Jesús Seade quedó fuera de la
carrera por la secretaría general de la Organiza
ción Mundial de Comercio. Ahora el reto es para
Marcelo Ebrard, o para el Presidente ¿Qué cargo
darle? Claro que siempre estará la embajada en
Pekín, su sueño; y
3. SUAVECITO. López Obrador evitó otra vez
confrontarse con el gobierno de Trump, que lan
zó una dura crítica por ser, México, el principal
introductor del fentanilo, la droga más letal, y por
los pocos aseguramientos de drogas en su sexe
nio. Lalínea para Ebrard fue: Amor y paz; suave,
suave, suave, suavecito, pues.

Nos vemos el martes, pero en privado
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La historia patria mexica
na ha consagrado como
clave de su Independen

cia la epopeya de sus curas insurgentes,
Hidalgo y Morelos, ambos personajes
apasionantes, trágicos, en cierto modo
irresistibles, rodeados como están de
épicas guerreras que estremecen.
La fascinación por los héroes guerre

ros es universal. En cuanto alguien pre
gunta por los grandes hombres de lahis
toria, aparecen enprimera fila nombres

de grandes guerreros. En realidad, gran
des asesinos, acota Freud, cuyas grandes
hazañas, normalmente grandes matan
zas, debieran avergonzarnos antes que
otra cosa Pero no: nos fascinan.
Los mexicanos tenemos también una

gesta de Independencia no guerrera, no
destructiva, no violenta, sino pactada, con
venida, congarantías escritas paratodos en
unpapelito, el Plan de Iguala, que obtuvo el
acuerdo de todos —es

pañoles, criollos, milita
res, insurgentes, corpo
raciones, indiosycastas,
ciudades y pueblos —,
conforme el ej ército tri
garante independentis
ta recorría la República celebrando comi
dasybailes envezde entablandobatallas.
Esta segunda Independenciaes en rea

lidadlaúnica, laque efectivamente separó
aNuevaEspañadelImperioespañol,laIn
dependenciamexicanaque registralahis
toriaycuyafechadecumplimientoesel27
de septiembre de 182L
La imaginación colectiva mexicanay

los calendarios patrios han elegido que
darse con la primera Independencia, la

violenta, la de los curas derrotados, y lian
puesto en segundo plano la segunda In
dependencia, la pacífica
LaIndependencia,hijadelanegociación

ydelacuerdo,sepresentaennuestros libros
escolares como una especie de sucedáneo
descafeinado de laprimera Se le llama por
ello "Consumación de la Independencia".
Así se han cuadradolas mitologías de la

historiapatriaalolaigodelossiglosypare
ce imposible moverlas.
Pero uno no pue

de dejar de pensar que
la pedagogía histórica
delpactocivilizadoque
dio paso a nuestra In
dependencia le habría

hecho más bien a nuestrahistoria, anues
trosvaloresyanuestraspasionespúblicas,
que la consagración heroica de la primera
Independencia, que celebra nuestra vio
lenciaenvezde nuestro talentoeimagina
ciónparaponernos de acuerdo.
Hoy mismo, nos vendría mej or tener

en el aire algo más del espíritu conciliador
del Plan de Igualay algo menos de la in
transigencia heroica de los proceres vio
lentos déla patria

La imaginación coicctiva
ha elegido quedarse con
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£
¦ e mueven los empresa

\ *"¦, I rios. O algunos de ellos.
P ^ El Centro Eugenio Garza
Sada lanzó ayer desde Monterrey la
"Iniciativa Capitalismo Social". Su
"manifiesto", propuesto a firma en
internet, sostiene que "el propósito
de las empresas no puede limitarse a
generar riqueza y dar valor a sus ac
cionistas", pues "el desarrollo huma
no debe avanzar a la par del desarro
llo económico".

Quienes adoptan el "manifiesto"
se comprometen a asumir el com
promiso social de toda empresa: "El
enriquecimiento de pocos y la mise
ria de las mayorías jamás pueden ser
el camino. Queremos ser parte del
combate a la pobreza a través de la
construcción de un México más jus
to y equitativo".
La iniciativa asume como tarea im

pulsar el capitalismo social, que en
tienden como "un sistema económi

co en libertad que se subordina a las
exigencias de la éti
ca, el medio ambien
te y el bien común,
reconociendo el ri

gor de los mecanis
mos de la economía".
Se plantea abier

tamente a debate un modelo de desa
rrollo para el México de las próximas
décadas, en medio de una complicada
escasez de ideas. Eso es quizálo mejor
de este lanzamiento. Las empresas, los
directivos, los trabajadores junto con
ciudadanos e incluso partidos políticos
que simpatizan con esta visión pueden
ir estructurando un punto de vistay pa

sar del mero "no" ante las políticas ac
tuales que los ha caracterizado.
La iniciativa busca legítimamente

algo que aportar al país. Busca un mo
delo económico de emprendedurismo
libre, autocrítico y creíble, en un mo
mento donde las mayorías piensan que
el capitalismo hace más mal que bien,
como se dijo en la ceremonia virtual
de lanzamiento desde la sede del Cen
tro Eugenio Garza Sada, en la colonia
Obispado de la capital de Nuevo León.
El proyecto se inspira, según los

documentos, "en el
empresariado social
mexicano del siglo
XX, que abrazó el rol
del desarrollo econó
mico para promover
la transformación so

cial". Ahora se convierte en una de las

pocas invitaciones apensary discutir,
desde el ángulo de la libre empresa, po
sibles salidas para el México prepan
demia, que llegó a un punto máximo
de tensión. Para los impulsores de la
iniciativa, la clave es asumir que "todo
emprendimiento debe significar un
bien a la comunidad"

La iniciativa asume

como tarea impulsar el
capitalismo social
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Por el trabajo en dos pro
yectos en curso cayó a
mis manos Asesinos en

serie, un volumen editado por Ariel
Planeta (2018) cuya primera versión en
inglés apareció en 1992, dedicada a na
rrar los 20 años que Robert K. Ressler
(19372013) dedicó desde el FBI a la
persecución de los criminales que dan
título a su obra, con el apoyo en la re
dacción de Tom Shachtman, un escri
tor y director de cine.

Sorprende saber que en una fecha
tan cercana como los años 70, consi
derando que ha habido este tipo de
criminales desde tiempos inmemo
riales, no existía la especialidad de
obtener el perfil de estos asesinos, no
solo para su cacería, sino tampoco pa
ra su estudio ya detenidos mediante
entrevistas, asuntos todos estos de
lo que Ressler es pionero y hoy, por
cierto, referencia para la popular se
rie Mindhunterde Netflix.
Ressler relata que su primera noti

cia de ese tipo de cri
minal le llegó de niño,
un chico común en

Chicago, descendien
te de alemanes, que
se entera por el Tri
bune y la televisión
de una cadena de homicidios y robos.
Esa experiencia lo marca con la idea de
entender qué pasa por la mente de una
persona para cometer esos delitos y un
día, muchos años después, en su adul
tez como profesional, puede entrevis
tar al personaje enla cárcel.
Pero uno de los puntos más impor

tantes es la génesis del término que él

inventó: "Cuando acuñé el término de
asesinato en serie también tenía en
mente las series de aventuras que so
líamos ver los sábados en el cine. Ca
da sábado volvíamos ansiosos al cine

porque el episodio de la semana ante
rior terminaba con una escena de gran
suspense, que dejaba al espectador en
vilo. En términos dramáticos no era un
final satisfactorio porque no disminuía
la tensión, sino que la aumentaba. La
misma insatisfacción tiene lugar en la
mente de los asesinos en serie. El acto

mismo de matar dej a
al asesino en vilo, por
que el crimen no ha si
do tan perfecto como
su fantasía".
Ressler comen

zó así a modernizar

la criminología un fin de semana de
1978, cuando entrevistó de un jalón a
Sirhan Sirhan, Charles Manson, Tex
Watson, Juan Corona, Herbert Mu
llin, John Frazier y Edmund Kemper
en California. Adoptado su método
en Quantico, llegó a perfilar a dece
nas de criminales, entre ellos Ted
Bundy y Mark Chapman.

Ressler comenzó
así a modernizar la

criminología en 1978
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Así han de andar las co
sas en Sonora con la de
lincuencia organizada

que, en su Informe de gobierno, la al
caldesa de Hermosillo, Célida López,
de plano recomendó una nueva medi
da: "Los traidores a la patria deberían
ser fusilados por envenenar alos niños
yjóvenes. Alos narcotraficantes se les
debe fusilar en este país, como también
sucede en otras naciones del mundo.

¿Vamos a seguir haciéndonos aquellos
omisos gobernantes que con temor no
son capaces de enfrentar esta situación
o vamos a dar un paso al frente para
arriesgarnos realmente a erradicar lo
que sucede en Hermosillo?".
Algo debe estar pasando en Hermo

sillo que lo de abrazos, no balazos no
convence a la alcaldesa morenista. Y

uno tiene la impresión de que algo así
está pasando en varias partes del país.
Trump, ese buen

amigo de México, es
cribió en su "determi
nación de principales
países productores o
traficantes de droga
del año fiscal":

"México sigue siendo la fuente de
casi toda la heroína y metanfetamina
incautada en Estados Unidos y una
ruta de tránsito para la mayor parte
de la cocaína disponible en nuestro
país. Además, los cárteles mexicanos
se aprovechan de los disparejos con
troles de precursores químicos en
México para fabricar drogas morta
les, como el fentanilo, dentro de Mé

xico y pasarlas de contrabando a EU.
La confiscación de drogas en México
sigue siendo demasiado baja frente a
estas graves amenazas. Estos cárteles
representan una clara amenaza para
México y la capacidad del gobierno
mexicano de ejercer un control efec
tivo sobre partes de su país".
En medio de esto, el presupuesto del

año próximo ha terminado con uno de
los fondos que se utilizaban en los mu

nicipios para capacitar
y equipar a sus poli
cías, confirmando esta
creenciaenelgobierno
que solo su Guardia, es
decir, los militares, y
desde el centro serán

capaces de terminar con la tragedia ini
ciada hace más de una década.

Apuesta que todos los conocedores
y la experiencia internacional dice que
no funciona, que la seguridad se cons
truye desde lo absolutamente local.
Frente a todo esto, la alcaldesa mo

renista lo tiene claro: a fusilarlos a to

dos. México 2020. Tengan buen fin.
Usen tapabocas.

La seguridad se
construye desde lo
absolutamente local
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Presidente

pendenciero

Al presidente López Obrador le apre
mia el tiempo. Hace bien, el periodo
de gobierno se va más rápido de lo

que parece. En su caso, la toma de posesión del
sucesor o sucesora habrá de darse el Io de octu
bre, dos meses menos por la reforma que acortó
el periodo entre la elección y el inicio del gobier
no. Todos los presidentes llegan muy tarde a com
prender la fluidez de los acontecimientos.
Esta preocupación ha llevado al Presidente a la

irracionalidad en la entrega de obras. Es posible,
por la disciplina propia del sector castrense, que el
aeropuerto Felipe Angeles fuera el único caso que
pudiera estar operando en tiempo. Es prácticamen
te imposible que la refinería de Dos Bocas o el Tren
Maya estuvieran en operación en lo previsto.
A esta obsesión se debe la mezquindad del go

bierno en los programas para reactivar la econo
mía o para aliviar a la sociedad por la pandemia

del covid19 y su secuela. La ausencia de pragma
tismo presupuestal tiene mucho que ver con las
fijaciones presidenciales. Aún así, obras y proyec
tos importantes no verán feliz término.
Otear el futuro, al menos el de la gestión, es tarea

obligada. A partir de la mala experiencia que le to
có padecer, Ernesto Zedillo previo desde el inicio
cómo quería dejar al país. Fue criterio durante to
do el gobierno; fue la primera sucesión presiden
cial sin crisis a lo largo de la historia nacional.
La prospectiva de López

Obrador es individual, co
mo todo lo que ha hecho
en su vida. La opinión de
los demás vale en la medi

da que le acomode, aunque
sea franca mentira y mani
pulación como han sido los
dichos y acciones del Dr. Ló
pez Gatell. El futuro que le
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viene le debería inquietar. Quizá su apuesta sea
la historia como él la entiende, pero la que va
le no la escribe él ni los suyos y por lo ocurrido,
difícilmente saldría bien librado, no solo él, sino
quienes le acompañaron, los complacientes y los
ineptos opositores.
¿Cuál será la situación del país cuando termine

este gobierno? López Obrador ha impuesto su sello
personal. Su persistencia que raya en la necedad sig
nifica que hacia delante habrá más de lo mismo. El
sucesor no será a modo, aunque gane el Morena la
elección presidencial, porque la exigencia de cam
bio, cambio auténtico, será abrumadoramente ma
yor que el de continuidad. Como con todos los po
pulistas, su ocaso trágico está escrito.
Los poderes fácticos se alinean al Presidente.

En eso el México de la democracia no ha cam

biado. Pero de la misma forma, es predecible que
conforme avance el tiempo el obsequioso e inte
resado aplauso ceda al reclamo. Quizás el Presi
dente no lo advierta, pero su gobierno, como nin
guno, ha sido de abuso recurrente. Hay temor y
miedo en muchos (menos en los delincuentes),
pero eso también al final desaparece.
México será al término de este gobierno más

pobre, desigual, violento, injusto y vulnerable.
Seguramente la corrupción no estará en el Pre
sidente, pero mucho será su asombro cuando ad
vierta su persistencia. Entender esto no requeri
ría de mucho y harían del Presidente una persona
menos soberbia, más asertiva en lo positivo y mu
cho menos pendenciero.

Su persistencia que
raya en la necedad
significa que hacia
delante habrá más

de lo mismo
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PEPE GRILLO

Rebasar por la izquierda
Porfirio Muñoz Ledo propone a Morena rebasar a la Conagoy a la
Alianza Federalista por la izquierda y que sea el propio partido en
el poder el que promueva una Convención Nacional Hacendaría.
1.a idea es parar en seco el proceso de bale.'anizacíún de las
entidades federath as. Evitar desmembrar la unión federal,

apagar tentaciones separatistas y lograr que sea Morena la
que asuma la vanguardia de esta demanda.
Es evidente que urge un nuevo pacto fiscal para recaudar mejor
y para repartir de manera más equitativa entre las entidades
federativas. Hacerlo permitiría arrebatar una bandera a los
gobernadores de oposición y conducir el debate por donde le
convenga a la 4T.

El piso de abajo
El empresario Carlos Lomelí sabe que, con las sanciones de la
Secretaría déla Función Pública a cuestas, queda inhabilitado
coino candidat o de Morena a gobeni ador del estado de | alisco,
Perosu ambición no amaina, Lomelí tomó el camino largo, bajó
un piso y calcula que sí puede ser candidato para la alcaldía de
Guadalajara,
Ya veremos si logra imponer su voluntad al partido.
Recursos no le faltan. De hecho, el Departamento del
Tesoro de Estados ( nidos lo puso en el radar precisamente
por lo abultado de sus transacciones monetarias.
La cuestión, dicen los militantes de Morena en Jalisco, es si Lomelí
representa el espíritu transformador, o solo es un empresario
neoliberal con apetito de poder político.

Innovación y derechos

Claudia Sheinbaum contó con una testigo de lujo del gobierno
federal para acompañarla en su Segundo Informe de Gobierno, la
secret aria Olga Sánchez Cordero.
Atestiguaron de m añera presencial el evento una docena de
legisladores y los demás integrantes del Congreso local lo vieron
en sus pan tallas a causa de la emergencia sanitaria.
Este tema, el del corona virus fue central en el informe

de la jefa de Gobierno y lo acompañó con un minuto de
silencio por los caídos y un minuto de aplausos para los
trabajadores del sector salud que han cumplido con su
deber.

Sheinbaum q uiere diferenciar a la CDMX como una metrópoli de
innovación, derechos, plural, incluyente, protagonista.

"Esto tiene que parar"

Desde ayer en la tarde comenzó a circularen las redes sociales
un desplegado firmado por más de 650 integrantes de la
comunidad cu Itural y cient ílica del país.
Iais suscritos sostienen que la libertad de expresión está bajo
asedio en México y con ello está amenazada la democracia.
Se denuncia en el desplegado que el presidente
López Obrador utiliza un discurso permanente de
estigmatización y difamación contra Eo que él llama sus
adversarios

Ya veremos cómo recibe el desplegado el destinatario, aunque
desde ayer mismo, como era previsible, voceros oficiosos del
gobierno federal ya comenzaron a ubicarlo como una rabieta de
los conservadores, lo que muestra que no hay empatia ni interés
en sostener un diálogo,

Caos en la CNDH

Acaso los nuevos mandos de la CNDH suponen que en el caos no
hay error y por eso promueven el desconcierto al interior de la
Comisión,

Por lo pronto se dice allá que el mando real lo tiene Francisco
Estrada Correa, secretario ejecutivo, pues la titular. Rosario
Piedra lbarra, no entiende toque pasa ni en la cocina.
A los funcionarios que alertan sobre el autoritarismo y la pérdida
de autonomía de la CNDII se les muestra sin más la puerta de
salida. Es una institución que se desmorona.

pepegriitocronici@gmail.com
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Al rendir su Segundo Informe de
Gobierno, Claudia Sheinbaum in
formó que envió al Congreso efe
¡a Qiucjacl de México una iniciati

va contra la violencia de géneo, Dicho proyecto,
centrado en la violencia doméstica, consiste en
garantizar a las víctimas que sea el agesor quien
abandone la vivienda, esto con el objetivo de
brindar protección a quien lo necesite, pues ge
neralmente quienes son violentados son los que
terminan abandonando el hogar, ¡Bienvenida la
iniciativa!

Claudia
Sheinbaum

Alberto
Fernández

El presidente de Argentina está
en el ojo del huracán al ordenar,
por decreto, la remoción de tres
jueces que autorizaron investigar

por supuesta corrupción a la actual vicepesiden
ta, Cristina Ktrchner. La denuncia original contra
la funcionaría la formuló el diputado Juan López
ante el juez federal Sebastián Casan ello, quien
delegó la causa en el fiscal Carlos Rívolo,
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EL C R !ST ALAZO

Consulta o amnistía
contra la razón

Rafael Cardona

rafael.carilona.sandov3t@gm3ii.com
eleristalazobno@hotm3ii.com

—Porque nos han dicho falsa
mente l la voz del pueblo es la voz
de Dios, Y para eso deberíamos de
cidir de una vez por toda si existen
el pueblo y Dios, El pueblo, en este
sentido, es nada más (
Más allá de la unanimidad, el

consenso o la mayoría, asuntos
bastante relativos, el pueblo, la
gente, la expresión colectiva, casi
nunca tiene tino.

Cuando Miguel l iidalgo fue de
rrotado en Puente de Calderón, lle

vaba cerca de 501) españoles pre
sos. F_n una sola noche bárbara los

degollaron a todos.
—¿Por qué hizo eso?, le pregun

taron.

—¿Porque me lo pedia la plebe.
El pueblo aplaudió la hoguera

de Qordano Bruno, la muerte a pa
los del comendador de Fuenteove

juna y una consulta decidió la cruz
de Cristo y la libertad de Barrabás.

El pueblo materia prima, actor y
factor del populismo, no existe, ex
cepto en los términos de agrupar a
los adeptos desposeídos: descami
sados, humildes, pobres, etc.. sin
los cuales ni el asistencia!ismo ni el
clientelismo electoral tendrán sen

tido. El pueblo son mis seguidores,
mis favoritos.

Los demás representan el vacío,
el desprecio como no sea para vitu
perarlos. \'o existen en la vela de
las noches del poder, ni en la ruta
de los haberes públicos excepto pa
ra exaccionarlos. El pobre es bue
no por pobre.

En fin, todo ese rollo tan fatigo
so a la inteligencia. El pueblo son
los míos, La monarquía absolutista
decía, "El Estado soy Yo"; el popu
lismo demagógico reza: "El pueblo
soy Yo", o como les dijo a sus opo
sitores el populista turco Recep Ta
yipp Erdogán en una de sus cam
pañas:

—"Somos el pueblo, ¡quiénes

son ustedes?" Sólo faltó decirles,
"están moralmente derrotados".
En el fondo el populismo necesita
vivir la vida y ejercer el poder con la
falsa oferta ( y más falsa aún creen
cia | de la exclusividad moral.

En ese caldo de cultivo se inscri

be la convocatoria presidencial pa
ra someter a juicio a cinco ex pre
sidentes (se le olvidó Luis Echeve
rría). Además de un sin sentido ju
rídico. es una magnifica pieza de si
mulación y propaganda.

El primer error es hablar de ex
presidentes como si se tratara de
una categoría jurídica, adminis
trativa o social. No es ni siquiera
un club. No existe esa figura ni en
la Constitución ni en las leyes.

Un ciudadano regresa a su gre
garia condición anterior, cuando
termina su encargo constitucional.
Nada lo hace diferente. Nro hay dis
tinción.

Este gobierno —para bien o pa
ra nial—. se encargó de retirarles
toda condición distintiva (los resi
duos del fuero) cuando les quitó es
coltas y pensiones. Así se les devol
vió al grupo social sin particulari
dad alguna. No volvieran al pueblo,
volvieron a la sociedad,

Ahí comenzó su castigo.
Por eso, cuando se habla de los

delitos cometidos cuando ostenta

ban el Poder Ejecutivo túnico, per
sonal e indivisible L sin especificar
nada en concreto, sin causas jurí
dicas. sin investigaciones confia
bles, sin acusaciones reales, sin in

tervención del Ministerio Público,

se debería, además, pensar en el
marco jurídico de ese tiempo: no
del actual.

Su presidencia dependía de la
Constitución y ésta no les recono
ce ahora distinción alguna del res
to de los mexicanos. Tratarlos de

otra manera es aplicarles un fue
ro inexistente, precisamente aho
ra cuando se debate en las Cáma

ras la otra patraña de retirarles to
do privilegio, cuando nada más se
amplió el catálogo de faltas puni
bles a pesar del cargo.
El absurdo nos quiere llevar a

pedir opinión masiva o manadera
en cuanto a la conducta de otros

ciudadanos simples, como lo son
ahora todos ellos.

Mañana podríamos solicitar
una consulta para ver si se quiere
juzgar al Moyo Zambada o a la ma
dre del Chtipo: como si fuera la ma
má de Lozoya.

Pera el extremo de esta melco

cha ha llegado con la intervención
de Pablo Gómez en la Cámara de

Diputados quien propone una Ley
de Amnistía para los ex presiden
tes, lo cual es otro sin sentido jurídi
co. La amnistía, todo mundo lo sa
be, es el olvido de hechos de índole

o motivación política (no supues
tos) cometidos.

Él mismo salió de la cárcel por
una amnistía basada en la magna
nimidad de un sistema capaz de re
cuperar a los disidentes. En mala
hora, dirán algunos. Pero así fue.

Fh iel a su costumbre de uti
I i izar dobles argumentos,
el Señor Presidente nos
ha dicho: no votaría fa
vorablemente en una

 i consulta para enjuiciar
a los ex presientes (aunque sea idea
suya, obsesiva y mendaz) pero fir
mo una petición para consultar si
se les juzga.
—¡Porqué?
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Leopoldo Mernd i vil

¿Asedio a la
libertad de

expresión?
Foáré no estar de acuerdo, pero deten dere

tiasta la muerte su derecho a decirlo

Vúltaire

Presidente López Obrador

i 110 ha leído d desplegado que publicó un
grupo de ciudadanos, le ruego muy atenta
mente que lo lea ya que lo transcribí para us

ted luego de estas lineas y le agradeceré que en un ejer
cicio de conversación por escrito, dé su respuesta a
quienes lo publicaron, de acuerdo con el derecho que
tienen a la libre y correcta expresión de sus ideas:

La libertad de expresión está bajo asedio en A íé.Yi
co. Con ello, está amenazada la democracia. El presi
dente López Obrador utiliza un discurso permanen
te de estigmatización y difamación contra los que el
llama sus adversarios, Al hacerlo, agravia a la socie
dad. degrada el lenguaje público y rebaja la trib u
j] a presidencial de la que debería emanar un discur
so tolerante.

El presidente prof iere juicios y propala falsedades
que siembran odio y dhisión en la sociedad mexica
na. Sus palabras son órdenes, tí as ellas han llegado
la censura, las sanciones administrativas y tos ania
gos judiciales a /os medios y publicaciones indejien
dientesque han criticado a su gobierno. Y la adver
tencia de que la opción para los críticos es callarse o
dejar el país.
El presidente ha despreciado ta lucha de las mu jeres
y el feminismo, ha despreciado también el dolor de
las víctimas por (de) la violencia, ha ignorado ios re
clamos ambientalistas, ha lesionado presupuestal
mente a los organismos autónomos, ha tratada de
humillar al Poder Judicial, ha golpeado a las institu
ciones culturales, científicas y académicas y ah ora
pretende socavrar la libertad de expresión.
Recordemos, por último, que no se estigmatiza a
personas físicas o morales desde el poder presiden
cia/ sin ponerlas en riesgo. No se alimenta el ren
cor desde esa tribuna sin que odio llegue al río algu
na vez.

Esto tien e que parar.

De verdad, presidente, la ciudadanía que congenia o
no con usted le agradeceremos que nos diga si en reali
dad considera ese texto una ofensa, una calumnia, una
agresión y/o un rompimiento con usted y su gobier
no. Con toda honestidad le confieso que no encontré en
esos párrafí>s nada parecido a los adjetivos que acabo
de. escribir, sino la expresión de una respuesta a la ac
titud que usted adoptó una ves que asumió la calidad
de Presidente de los Estados Unidos Mexicanos que se
ganó con los mensajes emitidos por usted mismo en el
cursi) de su campaña electoral en seguimiento las mu
chas declaraciones que a! respecto ha hecho a lo lar
go de su actividad política, combinadas, naturalmente,
con las acciones contradictorias que usted también ha
realizado una vez que lia asumido el ejercicio del poder.
El problema radica, pues, en que muchos de los elec
tores que le llevaron a la Presidencia parece que nun
ca antes se enteraron de su verdadera ideología ni co
nocieron ese coctel de palabras y hechos contrarios que
ha sido su conducta política, presidente.
Y como ya sucedió lo que en diversas ocasiones este es
pac io advirtió que ocurriría, qué le parece, presidente,
si aprovechamos todos la coyuntura y la oportunidad
aclarar toda esta situación y definir qué es lo que deba
o curnre 11 adelante.
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Nos cuentan que a los gobernadores del
Movimiento de Regeneración Nacional
les llegó ya un comentario desde
Palacio Nacional sobre retomar algunas
actividades en donde interactúen con

ciudadanos, aunque sea con el
distanciamiento social. Por ejemplo,
dicen que a la jefa de Gobierno,
CLAUDIA SHEINBAUM, le propusieron
reactivar los sábados de Tequio, a
otros las audiencias públicas y a
otros más hasta los recorridos con

baño de pueblo, esto, a pesar de
que la pandemia por Covid19
no ha cedido en la mayoría de
las entidades.

ALEJANDRO OYERVIDES

Tras el fallecimiento del diputado del
PES Miguel Acundo a causa del Co
vid19, nos dicen que varios legislado
res exigieron que todos los grupos par
lamentarios respeten las medidas de
salubridad y distanciamiento social
dentro del Congreso. En específico,
cuentan que hubo ya varios reclamos a
los morenistas que suelen utilizar la
tribuna sin guardar la sana distancia y
realizar conferencias con un amplio
número de personas.

***

De no cumplirse con las obligaciones
sanitarias, algunos partidos amagaron
con dejar de participar en las sesiones e
interponer quejas contra sus compañe
ros para que sean sancionados, esto por
no respetar el espacio de trabajo como
establece el código de ética.

***

Que el exdelegado federal de Progra
mas para el Desarrollo, Carlos Lomelí,
continúa sus guiños para contender por
Guadalajara en 2021, prueba de ello es
el documento que entregó al ayunta
miento que comanda, Ismael del Toro,
para llamarlo a recorrer la ciudad, pues
al parecer los resultados entregados en
su Segundo Informe no coinciden con lo
que se vive día a día en la perla tapatía,
principalmente en materia de infraes
tructura y seguridad.

Tras el fallecimiento del diputado del
PES Miguel Acundo a causa del Co
vid19, nos dicen que varios legislado
res exigieron que todos los grupos par
lamentarios respeten las medidas de
salubridad y distanciamiento social
dentro del Congreso. En específico,
cuentan que hubo ya varios reclamos a
los morenistas que suelen utilizar la
tribuna sin guardar la sana distancia y
realizar conferencias con un amplio
número de personas.

***

De no cumplirse con las obligaciones
sanitarias, algunos partidos amagaron
con dejar de participar en las sesiones e
interponer quejas contra sus compañe
ros para que sean sancionados, esto por
no respetar el espacio de trabajo como
establece el código de ética.

***

Que el exdelegado federal de Progra
mas para el Desarrollo, Carlos Lomelí,
continúa sus guiños para contender por
Guadalajara en 2021, prueba de ello es
el documento que entregó al ayunta
miento que comanda, Ismael del Toro,
para llamarlo a recorrer la ciudad, pues
al parecer los resultados entregados en
su Segundo Informe no coinciden con lo
que se vive día a día en la perla tapatía,
principalmente en materia de infraes
tructura y seguridad.

Pero eso no es todo ya que aprovechó
para recordarle que su plantilla laboral
se habría ensanchado 10 por ciento, en
plena austeridad, por lo que se gastan
millones de pesos en sueldos "sin que se
aprecie mejoría o atención siquiera a los
problemas reales". Además, recordó el
caso de Alejandro Hermosillo, quien de
jó su cargo como gerente de la ciudad
luego de que se dio a conocer que sus
familiares comenzaron a laborar en el
servicio público, sin investigación algu
na de parte de las autoridades.

**#

Al interior de la Secretaría de Comuni

caciones y Transportes (SCT), que fundó
Porfirio Díaz en 1891 y que hoy encabeza
Jorge Arganis Díaz Leal, mucho se co
menta que dejaron de pagarle sus servi
cios a Cisco Systems, de Chuck Robbins,
y eso no significa otra cosa que la red de

Pero eso no es todo ya que aprovechó
para recordarle que su plantilla laboral
se habría ensanchado 10 por ciento, en
plena austeridad, por lo que se gastan
millones de pesos en sueldos "sin que se
aprecie mejoría o atención siquiera a los
problemas reales". Además, recordó el
caso de Alejandro Hermosillo, quien de
jó su cargo como gerente de la ciudad
luego de que se dio a conocer que sus
familiares comenzaron a laborar en el
servicio público, sin investigación algu
na de parte de las autoridades.

**#

Al interior de la Secretaría de Comuni

caciones y Transportes (SCT), que fundó
Porfirio Díaz en 1891 y que hoy encabeza
Jorge Arganis Díaz Leal, mucho se co
menta que dejaron de pagarle sus servi
cios a Cisco Systems, de Chuck Robbins,
y eso no significa otra cosa que la red de

comunicaciones que tenían ya se cayó.
Ahora tienen que usar sus celulares pa
ra comunicarse y hablar de asuntos
hasta confidenciales, con el riesgo que
eso implica.

***

Es más, la austeridad es tal al interior de
Comunicaciones y Transportes que se
movieron al mínimo los contratos de

limpieza y los baños son un lugar en
donde solamente las moscas se paran.
Además, les pidieron regresar compu
tadoras y si quieren usar una, pues lle
ven su equipo. Si tienen una que quie
ren conservar por los datos que contie
nen, tendrán que pagar algo así como
cuatro mil pesos por un equipo viejo y
en pagos se las dejan. Bueno, eso es lo
que cuentan con rostro de agobio los
amigos que siguen sobreviviendo en
esas oficinas. ¿Será?
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Broncos presidentes
1 diciembre 2024: Jurará como presidente Bronco de Mé
xico, Jaime Rodríguez, quien al igual que su similar de
Ucrania, Vladimir Zelenski (VZ), un desconocido de la
política y exintegrante de la farándula, ordenó retirar la
fotografía oficial de todas las dependencias.

Outsider: En su primera reunión pública el presidente
VZ y el gobernador neoleonés Jaime Rodríguez (JR) en
viaron un mensaje que llegó al mundo y Nuevo León "no
quiero mis fotos en oficinas públicas" porque dijeron VZ
y JR "ni el presidente, ni gobernador son iconos ni ídolos,
mejor cuelguen fotos de sus hijos y mírenlos cada fez
que toman una decisión".

Gobierno solitario: La invitación de VZ, en mayo 2019
y IR en octubre 2015 (quien solo tiene la foto de su ma
dre) llevó al primero a formar un gobierno en solitario,
sin alianzas políticas y el segundo domar al Congreso.
Antes de asumir la presidencia de Estados Unidos, el ac
tor de Hollywood, Ronald Reagan, dijo a su futuro emba
jador ante México, John Gavin "hay reglas muy claras en
gobierno y diplomacia política: actuación, habilidad y
acción que deberás emplear para tu ratificación en el
Senado".

¿Y Bronco? "Yo tengo lo mío pues el juicio de la histo
ria se construye en la tumba y aquí las encuestas me ubi
can según la victoria de tigres o la mentadera de los raya
dos". Hay condiciones para una presidencia indepen
diente distante del derroche de recursos públicos que de

quitárselos, incluido el gobernante Morena, existirán me
jores condiciones para 2024 y ya verán como queda la
caballada famélica de AMLO.

Como Ucrania: El Bronco, precandidato presidencial
2024 no es VZ pero es congruente "digámoslo con clari
dad, dinero que se entrega a un partido político sin ser
declarado a las autoridades electorales, sin importar su
origen o destino, es dinero ilegal y eso raza no sucederá
en 2024 porque en la lucha por la democratización en
2018 todos decidimos que debíamos romper el monopolio
del PRIgobierno. Ahora vamos contra su reedición en
Palacio Nacional con un movimiento independiente y
que quede muy claro, nunca partidista".

Por 23 puntos: Cristóbal Arias mantiene su ventaja
sobre el edil de Morelia y su similar de Pátzcuaro cuya
precandidatura 2021 es impulsada desde el Solio de
Ocampo... UIF: La Unidad de Inteligencia Financiera can
celó el congelamiento de 44 cuentas bancarias del ayun
tamiento de Delicias encabezado por Elíseo Compean
opositor a la crisis por la entrega del agua a Estados Uni
dos... Gobernación: La secretaria Olga Sánchez pidió ser
empáticos con los movimientos de las mujeres durante el
diálogo virtual, Mujeres Líderes por la Igualdad Genera
cional de ONU... SMSEM: Conmemoró el 210 Aniversario

de la Independencia de México donde su líder losé Ma
nuel Uribe aseguró que con su misión educadora, el
magisterio escribe páginas de éxito.
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ue leEl otro problemaproD
heredó Peña a A

Uno de los problemas que le heredó Enrique Peña Nieto a
Andrés Manuel López Obrador, a través de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE), sigue creciendo y en algún
momento va a estallar internacionalmente como un ma

notazo más de la cuatroté. A los empresarios, represen
tados por Luis Asali Harfuch, no les importa quién se las
hizo, solamente quieren que les paguen alrededor de 200
millones de dólares por la presunta falta de garantías en
Chiapas para crear una central eléctrica en Chicoasén.

Un consorcio conformado por Caabsa Infraestructura,
de Luis y Mauricio Amodio, Sinohydro, la china que en
cabeza Fan Jixiang, Desarrollo y Construcciones Urbanas
y Omega Construcciones Industriales, acudió a la Corte
de Arbitraje Internacional de Londres para explicar que el
pleito con la empresa que hoy encabeza Manuel Bartlett
surgió con el proyecto conocido como Chicoasén I, una
presa hidroeléctrica en Chiapas.

"Surgieron conflictos entre pobladores de la comuni
dad de Chicoasén y la CFE, derivados de la falta de cum
plimiento de las promesas hechas por parte de la Comi
sión a dicha comunidad, como la falta de pago de las tie
rras relacionadas con la construcción de dicho proyecto",
indica el Laudo Final del 22 de junio del 2020.

Ante los arbitros internacionales, los empresarios ex
pusieron que como resultado de las primeras visitas del
INAH que se hicieron entre 2011 y 2012, se emitieron tres
dictámenes técnicos que indican la existencia de vesti
gios arqueológicos en el área y la necesidad de realizar
trabajos de salvamento. Asimismo, aseguran que la CFE y
el gobierno del estado de Chiapas asumieron una serie de

"compromisos sociales" antes y durante la construcción
del proyecto.

"Dentro de dichos compromisos asumidos, la Comi
sión prometió a los habitantes de Chicoasén (en múlti
ples reuniones celebradas ante transportistas, represen
tantes sindicales, y la población de Chicoasén y la región
en general): que contratarían a sus habitantes en las dife
rentes etapas del Proyecto; que sus camiones de volteo
serian utilizados durante la ejecución de las Obras de
acarreo, y que el acceso a los trabajos relacionados con
mano de obra y acarreos deberían pactarse directamente
con el SUTERM y con la empresa que resultara ganadora
de la licitación", indican los documentos.

"La mayoría de los problemas en el desarrollo del Pro
yecto tuvieron su origen en múltiples paros laborales y
bloqueos de acceso al Sitio, realizados por diferentes
grupos, cada uno de ellos con diferentes reclamos y soli
citudes. Dichos bloqueos empezaron con una duración de
uno o dos días y se fueron alargando hasta durar meses
enteros, aconteciendo un total de 23 bloqueos; el último
de éstos inició el 12 de julio de 2016 impidiendo el acceso
al Sitio hasta, por lo menos, el día de la presentación del
Memorial de Demanda. La causa aparente de la mayoría
de dichos paros y bloqueos fue la falta de cumplimiento
de ciertos compromisos asumidos".

La CFE no ha dado muestras de querer resolver este
asunto.

Al final, probablemente le dejen la herencia de Peña
Nieto al siguiente Presidente de México, por más que los
empresarios suelten maldiciones y dinero entre aboga
dos. Al interior de la cuatroté, este no es su problema.
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Pinta su raya
Deslinde oportuno realizó el IMSS, encabezado por
Zoé Robledo, respecto al proceso de relevo en la
dirigencia de Morena. El instituto sostuvo que ni su
director, ni funcionario alguno están involucrados en
la elección, y quienes afirman que se apoya a alguno
de los aspirantes están equivocados. Simplemente,
remarcó, no es un tema de salud.

Cierran filas con Sheinbaum
Nos hacen ver que, más allá de las diferencias
partidistas, las bancadas en el Congreso de la Ciudad
de México manifestaron a la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, su apoyo para atender los diversos
problemas que aquejan a la capital. Durante el
Segundo Informe de Gobierno, aclararon que sí habrá
críticas, pero también respaldo para causas comunes.

Sexenio de rifas
Se están poniendo creativos en Palacio Nacional y
hay quienes aconsejan al presidente López Obrador
institucionalizar la "rifa del avión presidencial"
para sortear el equivalente a la aeronave cada 15 de
septiembre. Ayer el mandatario lo sugirió: "estamos
pensando que para el año próximo vamos a hacer uno
(sorteo) también así". O sea, rifas para todo el sexenio.

Abogado, al banquillio
Otro hidalguense que está en la mira de autoridades
federales y de las cortes de Texas es el abogado
José Francisco Díaz Cravioto, hijo del ex presidente
del Tribunal de Justicia de Hidalgo, Francisco Díaz
Arriaga Hay denuncias en su contra por fraude y
falsificación, presentadas por sus propios clientes, que
son personajes de la política y la farándula.

Reclamo por el agua
No sólo el presidente dé Estados Unidos, Donald
Trump, reactivó las amenazas al gobierno de México.
Ahora, el gobernador de Texas, Gregg Abbott, solicitó
al Secretario de Estado, Mike Pompeo pedir al
gobierno mexicano cumplir con la entrega de agua
pactada en el tratado bilateral de 1944, "México sigue
fallando en sus obligaciones", reclama el republicano.
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LA
BUENA

Rompe el emparrillado. Tristin
Keller se convirtió en la primera
jugadora de fútbol americano a
nivel high school en participar
en un encuentro varonil con el

colegio Masón, en Texas.

EL
MALO

De escándalo. Jerry Harris,
protagonista del documental
Cheer, fue arrestado bajo cargos
graves de producción de porno
grafía infantil, acusaciones que ha
admitido.

Otro resbalón. Esta vez fue

la Secretaría de Energía, a cargo
de Rocío Nahle, la que posteó
"ciervo" de la nación en alusión

a Morelos, en lugar de escribir
"siervo", con s.
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JOSE
Lo más probable es que, a futuro y sin CARREÑO

FICUERASimportar quién sea electo el próximo
noviembre, haya intentos de presión

a relación entre Estados Unidos y México
parece nublada y entre problemas deri

L vados de exigencias estadounidenses: los
demócratas demandan el cumplimiento
de condiciones ambientales y laborales
incluidos en el tratado comercial regional,
y los republicanos, una mayor coopera

ción en problemas de ley y orden, incluso migración y
narcotráfico.
Lo más probable es que a futuro y sin importar quién

sea electo el próximo noviembre, haya intentos de presión
que surjan alternadamente de los dos extremos, como re
sultado de intereses políticos domésticos, con el comercio
y la colaboración bilateral como palanca.

Esas, al menos, parecen las intenciones políticas, pero
no es tan simple en una relación bilateral que es cada vez
de mayor interdependencia y que limita el espacio de
maniobra real de los gobiernos, aunque mucho más en
el caso del mexicano.

El miércoles, el gobierno del presidente Donald Trump
advirtió a través de un memorando divulgado por la Casa
Blanca que "a menos que el gobierno mexicano demuestre
un progreso sustancial en el próximo año respaldado por
datos verificables, México correrá un grave riesgo de que se
concluya que no ha cumplido de manera demostrable sus
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compromisos internacio
nales de control de drogas".

Más aún, agregó, "México
debe demostrar claramente

su compromiso de desman
telar los cárteles y sus em
presas criminales y hacer
más para proteger las vidas
de los ciudadanos mexica

nos y estadounidenses amenazados por estos grupos".
El retroceso al juego de presiones de los años 80 puede

tener motivos electorales, pero no puede tomarse a la
ligera, sobre todo si se considera el empeño puesto por
Trump en cumplir su promesa de 2016, de construir una
barda en la frontera.

Y eso lleva a la posición de los demócratas, que promo
vieron la inclusión de condiciones laborales y ambientales
én el nuevo Tratado de comercio MéxicoEstados IJni
dosCanadá (TMEC) y prometen Sigilar su cumplimiento.
La presión demócrata pudiera ser más o menos bien

venida por grupos obreros beneficiados en principio por
los mejores salarios que prometen las medidas o por los
grupos ecologistas que podrían encontrar mayor apoyo
a sus posiciones.
Pero si el tema salarial conjuga bien con las políticas

declaradas del gobierno mexicano, el antinarcóticos Implica
rumbos distintos para su política antinarcóticos.

La "descertificación" de la lucha antidrogas de México
podría tener consecuencias en lo que se refiere a la cola
boración de seguridad y comercio fronterizo.

En todos los temas hay irritantes para la relación bilateral
en más de una forma. Algunos especialistas estadouni
denses creen que México está enmedio de una crisis yes
el momento de apoyarlo, pero otros ven una oportunidad
para presionarlo en direcciones determinadas.
En cualquier caso, pondrá a prueba la capacidad del

gobierno mexicano.

LA RELACION

BILATERAL

PUEDE SER MUY

IRRITANTE
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Óscar Eduardo Ramírez, presidente del
Senado, confirmó que la consulta de
juicio a expresidentes es asunto político

JESUS
MARTÍN

MENDOZA

ensar que todos los integrantes del Movi
P miento de Regeneración Nacional están

de acuerdo en todo lo que les "ordena"el
presidente Andrés Manuel López' Obra
dor ya no es tan preciso en la actualidad.
Conforme avanzan los meses hemos

sido testigos de la conformación de diver
sas corrientes de pensamiento dentro del "partido en el
poder", tal y como sucedió con el Partido de la Revolución
Democrática.
La conformación de tribus dentro de Morena será una

condición que no podrán evitar. Aún sin nombres, sus
posturas son claras. Ahora con la mediática discusión
sobre la consulta popular para que "el pueblo bueno" de
cida si se enjuicia a los expresidentes de Méjico, dentro
de Morena no todos están de acuerdo.
Tal es el caso de Óscar Eduardo Ramírez Aguilar, pre

sidente en turno de la mesa directiva de la Cámara de
Senadores, quien en entrevista con el Heraldo TV me
confirmó de manera categórica que esta consulta es un
asunto meramente político.
Explicó que la solicitud deberá tener el visto bueno

de constitucionalidad por parte de la Suprema Corte de
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Justicia de la Nación y, de esta
forma, regresar al Senado, dis
cutirse en comisiones, elabo
rar un dictamen, discutirlo en
el pleno y, una vez aprobado,
enviarlo al Instituto Nacional

Electoral para que el año que
entra proceda a hacer la con
sulta. En caso de que la Corte lo

rechace, el asunto se archivaría.
El senador Ramírez reconoció que la consulta popular

sobre el juicio a expresidentes es un asunto meramente
político. Al preguntarle sobre el riesgo de culpar a un
inocente, o bien, dejar en la impunidad a un culpable, en
su opinión, dijo que, como legislador, la consulta no será
aprobada por Suprema Corte de Justicia de la Nación por
el simple hecho de la Constitución, ni la aplicación déla
lev. pueden someterse a consulta popular.
Si tomamos en cuenta la apreciación del senador Ra

mírez, en su calidad de presidente de la Mesa Directiva del
Senado, y sumamos el hecho de que el gobierno de López
Obrador no logró el mínimo necesario de firmas que por
ley se establece para realizar esta consulta, podríamos
adelantar que el asunto está más que enterrado.

Estoy seguro que el Presidente enfurecerá con el resul
tado y culpará al Senado, a la Cortey al Instituto Nacional
Electoral de no defender la democracia, de promover la
impunidad y la corrupción. Pero no todo es negativos
para el Presidente.

De ser adverso el intento de juicio contra los expresi
dentes, podría adherirse a esa "voluntad popular" después
del 2024. Sea como sea, AMLO saldrá ganando.

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE
Un juez federal rechazó la demanda por daño moral

que Ricardo Anaya. excandidato presidencial promo
vió en contra de Emilio Lozoya, exdirector de Pemex.
Mala señal. Con esto cualquiera podrá culpar y mentir

sin consecuencias.

LA CREACION

DE TRIBUS ES
UNA CONDICIÓN

INEVITABLE
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METER FRENO
AL TREN MAYA

Legisladores de todos los partidos,
incluido Morena, piden modificar el
presupuesto y posponer la faraónica obra

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

1 clamor en el Palacio Legislativo de San
E Lázaro es unánime: que se modifique el

proyecto del Presupuesto de Egresos
2021. Lo dicen PRI, PAN, PRD y hasta
Morena. Hay una emergencia sanitaria,
advierten los congresistas. Y la propuesta
del Ejecutivo, por ejemplo, no contempla

recursos para la adquisición de las vacunas contra el CO 
VID19, gasto que podría superar los 11 mil millones de pesos.

Ésa, junto con otras necesidades, obliga a una revisión
minuciosa y modificaciones, como recortar la inversión
de 36 mil millones de pesos prevista para el Tren Maya.
Todos coinciden en que se trata de mucho dinero e

incluso plantean la necesidad de aplazar el proyecto.
Apr,junto con mi colega Jorge Ramos, de La Silla Rota,

tuve la oportunidad de conversar en El Heraldo Radio con
las diputadas Lorena Villavicencio, de Morena,y Cynthia
López, del PRI, así como con Tonatiiih Bravo (MC). Los tres
apelan a que el Ejecutivo permita ajustar el Presupuesto.

En el caso del Tren Maya, Villavicencio plantea la
necesidad de reducir la inversión, posponer parte de la
obra y concentrar los recursos en la emergencia sanitaria.

"Deberíamos pensar en una cantidad menor y posponer
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una parte, para contar con re
cursos dirigidos a la reactivación
del turismo y la planta produc
tiva del país", dijo la morenista.

Para el emeeista Tonatiuh

Bravo, es pertinentereplantear
el proyecto para que una parte
de sus recursos se canalice a la

compra de la vacuna contra el
COVID19, a programas del campo y al apoyo a Mipymes.

En tono más estridente, Cynthia López considera que es
una "barbaridad" lo proyectado para el Tren Maya y no pue
de canalizarse tanto dinero a un "capricho presidencial".

La voz de la legislador a priista se suma a las que se han
expresado en otros foros. Y nadie pierde la esperanza de
que sus peticiones sean bien recibidas en Palacio Nacional,
aunque hay quienes piensan que se trata de un acto de fe,
porque las cartas están echadas yCreen que difícilmente
se modificarán los criterios y las cantidades. ¿Será?

• • •

Después de dos meses de campaña, el mexicano Jesús
Seade fueeliminado de la carrera para dirigir la Organi
zación Mundial de Comercio (OMC).
Había dejado la Subsecretaría de Relaciones Exte

riores para América del Norte para buscar el organismo
internacional, pero no logró el apoyo mayoritario de otros
países, ni siquiera de Estados Unidos ni desús amigos de
América Latina. Su destino profesional ahora es incierto.
La cartera que ocupaba en la cancillería desapareció con
eso de la austeridad republicana.

Hay quienes piensan (y quieren) que será designado como
cónsul en Hong Kong, que os donde radica su familia, pero
otros no descartan la posibilidad de que lo nombren embaja
dor de México en China, en lugar de José Luis Bernal, quien
está por cumplir tres años al frente de la sede diplomática.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo:"El tamaño del
presupuesto federal no es un barómetro adecuado para
medir la conciencia social o el interés caritativo".

TODOS

COINCIDEN EN

QUE SE TRATA DE
MUCHO DINERO
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SEADE SE QUEDA
EN EL AIRE

En la cancillería no se ven señales de que
vaya a regresar, ¡ya ni su subsecretaría
de América del Norte existe!

MARTHA
?NAYA

ues sí, como algunos auguraron desde
Pun inicio: Jesús Seade fue eliminado de

la carrera para dirigir la Organización
Mundial de Comercio (OMC) en la pri
mera de las tres rondas de votaciones
programadas.

Y lo peor del caso es que el negociador
del nuevo tratado comercial de México con Estados Unidos
se queda en el aire, bailando sólito, pues la subsecretaría
de América del Norte que en el papel tenía hasta antes de
esta aventura; ya desapareció.

El 11 de junio, recordemos, Seade dejó oficialmente su
cargo como subsecretario en Relaciones Exteriores para
comenzar a trabajar su candidatura rumbo a la OMC.
Roberto Velasco, hasta entonces director de Comu

nicación de Social de la cancillería, fue designado ese
mismo día director general para América del Norte (en
lugar de Mario Chacón), quedando el cargo de subsecretario
aparentemente en el aire. Lo cierto es que desde entonces
se preveía su desaparición.

Pero nada se movió oficialmente hasta el 27 de agosto
en que, en el marco de la desaparición de otras siete sub
secretarías de Estado, la de América del Norte, de la SRE,
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desapareció del organigrama
por motivos de "austeridad".
Y Velasco asumió y ejerció

de lleno desde el cargo de di
rector de América del Norte

las funciones que correspon
dían a la subsecretaría.

¿Qué pasará entonces ahora
con Seade?

Por lo que se comenta en la cancillería, por esos rum
bos no hay señales de retorno del economista. Ningún
escritorio lo está aguardando (y tampoco lo quieren en el
equipo de Ebrard).
Habrá que esperar entonces a su regreso a México y

ver que decide el Presidente de la República en su caso.
Seade no ha ocultado su ¡uleros por la embajada mexicana
en China, o quizás el consulado en Hong Kong.

Un premio de consolación, al menos.

TRIBUNAL VULNERA ENCUESTA DE MORENA. No

Son pocos los aspirantes a la dirigencia de Morena qué ven
con recelo lo que el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación está haciendo en su caso.

Al obligar al INE a cambiar las reglas del juego a medio
camino, cuando ya se ha emitido una convocatoria y los
inscritos a participar lo hicieron bajo determinadas reglas
que ahora son otras, lo que se osla produciendo es "falta
de certeza jurídica".

Sí, así de claro y contundente: falta de certeza jurídica.
Lo que con toda facilidad puede llevar a la impugnación
del proceso y su anulación.

La pregunta es: ¿Por qué ei Tribunal Electoral ha sido
tan desaseado en el caso de la elección interna de Morena?

GEMAS: El Congreso de Chihuahua sesionó ayer a
orillas de la presa La Boquilla para hacer patente la si
tuación que prevalece en la entidad por falta de agua.

NO SE VEN
SEÑALES DE

RETORNO DEL

ECONOMISTA
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VERONICA
ORTIZ

Preocupan los continuos
cambios en las reglas
y la situación de Pemex

o se puede resolver un
problema sin reconocer
primero su existencia, es

JL ^ decir, admitir la evidencia
y evaluar objetivamente
la situación.

La politización de los temas no ayuda. Si
uno escucha a los funcionarios o revisa el
paquete económico de 2021 verá un Mé
xico que choca con la propia información
pública \ las proyecciones délos analistas.
Y el problema del discurso oficial no es
tanto convencer a los de casa, sino a nues
tros socios comerciales e inversionistas.
Dos importantes documentos publi

cados en EU hablan de México, de sus
fortalezas > debilidades. Por la relevancia
de la relación bilateral y el impacto en
nuestro futuro, conviene saber cómo nos
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ven desde el sector público y privado.
El primero es el informe del Departa

mento de Estado norteamericano sobre
clima de inversión en México. Estos Inuest

ment Climcite Stcitementsson preparados
anualmente por funcionarios y personal
diplomático desplegado en
170 países, lo que les per
mite tomar directamente el
pulso de la apertura hacia el
sector privado. Son el insu
mo para las decisiones de
inversión de empresas y
negocios do todos los tamaños.
El informe señala que en2019, Mélico

se convirtió en el mayor socio comercial
de los EU que, a su vez, son la principal
fuente de inversión extranjera directa para
México. El intercambio bilateral creció
654f| entre 19932019, mientras el PIB
mexicano creció en promedio 2.34% en el
mismo período, hasta el año pasado que
se contrajo 0.114.

La buena noticia es que, junto con Ca

nadá, ambos países aprobaron el nuevo
Tratado de Libre Comercio (TMEC) que
entró en vigor el 1 de julio, lo cual renovó
la confianza para avanzar en la integración
económica regional. La mala, sin embargo,
"son los continuos cambios en las reglas,
la precaria situación financiera de Pemex
y la lánguida respuesta fiscal frente a la
crisis derivada del COVID19". La baja en
las calificaciones crediticias y la caída es
perada para este 2020 no ayudan tampoco.

La coyuntura negativa podría superar
se. No así los factores estructurales. Y la
conclusión del informe es elocuente "La
incertidumbre sobre el cumplimiento de
contratos, inseguridad, informalidad yco
rrupción continúan frenando el desarrollo
económico. Estos factores elevan el costo

de hacer negocios en México".
Lo anterior debería encender las alertas

de este lado de la fronte
ra. La entrada en vigor del
TMEC no va a generar
resultados automáticos,

Se requieren respuestas y
garantías por parte del go
bierno mexicano. Hechos y

no retórica. De otra manera, vamos a ser
el socio no confiable para los EU.

POSDATA. En la próxima entrega ha
blaremos del estudio Neighbor at risk,
publicado por el Centro de Estudios

Estratégicos e Internacionales (CSIS).

EL INTERCAMBIO
BILATERAL CRECIÓ

6." 1% ENTRE
1993 Y 2019
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Este ciclo atroja cifras preocupantes de
deserción: en instituciones públicas llega
a 10%, y en colegios privados es de 50%

ADRIANA
SARUR

o hay fecha que no se llegue ni plazo que
no se cumpla", dice el refrán de domi
nio popular, y así ha pasado ya la para
fernalia de la no rifa del avión, el doble
gasto realizado con la renta de hangares,
la operación del sorteo por parte de la
Lotería Nacional, así como las pérdidas

obtenidas en el proceso. También pasó la celebración en
conmemoración del Grito de Dolores. En esta celebración
se pudo observar a López Obrador acompañado de Beatriz
Gutiérrez, la pareja presidencial, inmersos en una extraña
soledad, pues el festejo se dio ante una plancha del Zócalo
repleta de cemento, en un completo vacío.

Lo que sigue en la agenda de distracción del Presidente
es una consulta para llevar ajuicio a exmandatarios, que
carece de legalidad y no es vinculante, acerca de justicia.
Es decir, las leyes llevadas a consultas populares, a todas
luces un contrasentido, las leyes y la justicia, así como los
derechos humanos no se consultan, se imparten y ejercen
Sería como si se les ocurriera consultar sobre el derecho
a la plena igualdad ante la ley, a la libre circulación o a la
educación, tema que abordaré en esta ocasión.

La educación es uno de los derechos humanos univer
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sales llamados "llave3, puesto
que al ejercerlo abrirá el camino
hacia otros derechos. Sin em
bargo, en México y en el con
texto de la emergencia sanitaria
y económica en la que nos en
contramos, observamos que los
grandes preceptos de laicidad
y gratuidad no se llevan en su

totalidad, también se ha disminuido en la univer salización
que años atrás se había alcanzado en educación básica.
Este ciclo escolar sin precedentes arroja cifras pre

ocupantes de deserción, mientras que en instituciones
públicas llega a 10 en colegios privados la cifra os de
50%, aproximadamente 1.6 millones de estudiantes, según
datos de la SEP y déla Asociación Nacional de Escuelas
Particulares. En la parte de la gratuidad, miles de alumnos
no cuentan con los recursos necesarios para recibir edu
cación desde casa, ya Sea por no tener los medios como
conexión a internet o computadora o porque la madre,
padre o tutor tengan que salir de casa.
Aunado a lo anterior, en el Proyecto de Presupuesto

2021, para educación se designaron 813 mil millones de
pesos, casi la misma cantidad que el año en curso, pero
con desafíos más grandes. En esta reestructuración se
propone recortar 13 programas, entréellos los de Escuelas
de Tiempo Completo, Capacitación Docente; además de
otros 19 programas como el de Inclusión, recortado en 70'a,
se reducen en 8Q¡1! para la Subsecretaría de Educación
Superior; es claro que el mayor peso será al programa
de becas, aunque estudios nacionales e internacionales
señalan que esta vía no reduce la deserción escolar.

En educación, el Presidente da muestra de que no está
comprometido con el aprendizaje de la niñez y juventud,
y sólo se empecina en su agenda unipersonal. Una nueva
edición de querer gobernar a través de discursos y bue
nas intenciones, pero que, en la realidad, pone a un lado
el tema educativo, dejando con menores oportunidades
a aquellos que prometió ayudar: los que menos tienen.

EN EL PPEF

SE PROPONE

RECORTAR 13

PROGRAMAS
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Andrés Manuel López Obrador mantiene el discurso de que la rifa
del avión sin avión fue un éxito,

Nada más alejado de la realidad.
De los seis millones de boletos, que costaban 500 pesos, Jos

empresarios compraron tres millones, ei gobierno, por orden
obviamente presidencial, canalizó 500 millones de pesos para un millón
de cachitos y el resto fue vendido en la Lotería Nacional y regalado en
diversas dependencias.

El 78.09 por ciento, lo que significa 2 mil 342 millones 900 mil pesos.
Casi el 70 por ciento, unos 4,6 millones de boletos,
¥ luego, en el sorteo, de los 100 premios de 20 millones de pesos

sorteados, 42 fueron para boletods ¡comprados por empresarios!
Dieciséis fueron vendidos en puestos de la Lotería Nacional, 13

fueron entregados al Instituto de Salud para el Bienestar ÉlnSabfl Jos
que se entre|aron a hospitales y escuelas públicas, cinco a sindicatos
y 54 no se vendieron.

Unos 480 millones de pesos, que también irán al InsabL
¡Ahí y promete más rifas, ahora de lo incautado al crimen.
Y dice, de nuevo, que atiora sí hay comprador del avión que no tenia

niObama.

Porque ese fue ei Inicio de esta rifa: el avión presidencial.
Les puedo decir que hay una oferta. Se está esperando un avalúo,

dijo ayer en la mañanera,
¿Qué sucede en el PR i nacional?
Ene! otrora partido oficial se aplica una política de recortes y ajustes
salariales y de personal, por la falta de recursos,

Acaso alineado con la estrategia de la 4T, el partido que dirige
Alejandro Moreno Cárdenas aplica un recorte en los sueldos y en la
nómina de entre 20 y 30 por ciento, según sea el caso,

£1PRi ya había vivido una situación similar cuando perdió por
primera ocasión la presidencia de México, allá por 2000, ante el Partido
Acción Nacional (PAN) y su abanderado, Virante Fox Quasada.

Entonces, no había ni agua en los baños de las Instalaciones de
Insurgentes norte, su sede nacional.

Los Inconformes aseguran que el ex secretario de finanzas, Luis
Vega Aguilar, está implicado en los recortes.

Y dicen que es para hacer un guardadito, con miras a 2021, cuando
se lleve a cabo la elección más grande en la historia.

El tricolor quiere escaños, Cumies y gubernaturas, pero el
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panorama es muuuy poco prometedor, se escuchó en radiopasilta.
Miss Moni, culpable
Ayer fue declarada Culpable de homicidio MonÍGa García Villegas,
di rectora y dueña del Colegio Flébsamen, donde en el sismo del 19
de septiembre de 2017 murieron 17 niños y nueve adultos cuando se
desplomó uno de los edificios.

La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México tuiteó el

dictamen del juez e informó que se solicitaron 57 años de cárcel para la
propietaria del colegio que cayó cuando Claudia Sheinbaum Farda, hoy
jefa de gobierno, era la delegada en Tlalpan,

é¥ la recompensa del caso Rébsamen?
V la pregunta que surge de inmediato es ¿quién recibió la recompensa
de cinco millones de pesos ofrecida por la fiscalía que dirige la fiscal
Carnala, Ernestina Godey Rangel?

Jamás sé dijo si fue pagada.
cLa entregaron al hermano de la MisS?
Javier Coa!lo Trajo exabogado de García Villegas, siempre dijo que

ésta no fue detenida como aseguraba la procuradora, siró que se
entregó.

Y que el hermano de la Miss, Enrique García, le dijo que se
entregaría.

¦¿Dónde quedó la bolita?, mejor dicho el billete, se escuchó en
radwpasillo,

radie pasillo^ova.Gom.mx
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AQUI EN EL
CONGRESO

Por

La boquilla no es problema político

El líder de los panistas. Marico Cortés les refresco ta memoria a los olvidados
de Conagua y anexas, que el problemade lo que sucede en Chihuahua ría es
tema político, es la exigencia de los mexicanos de tener un gobierno que

respete sus de rectos y se preocupe por ello.
El problema del agua y ta solicitud de los agricultores, dijo se debe atender

urgentemente.
No hay que oxidar que ya hubo una baja de una persona que recibió un balazo

y lesionada su esposa, durante la toma de ia presa y echar a la Guardia Nacional.
Que tan grave es el problema que ya hasta diputados locales det Congreso def

estado sesionaron en las puertas de la presa La Boquilla.
La idea es presionar para que el Presidente López Obrador aplace el pago de

agua a Estados Unidos, cuando se tengan mejores condiciones.
López Mirador los acusa que es un reclamo que lleva tientes políticos, pues

están en puerta las elecciones del 2021 para elegir gobernador.
SI insistencia como Presidente es que hay una deuda con Estados Unidos des

de 1944 y se tiene que pagare! agua a ese país.
Bueno, el gobernador Javier Corral reveló que antesdelenfrentamientoytioy

la toma de esa presa, se había comprometido con los agriojftones para tener una
reunión con el Presidente López Obrador y exponer el tema, pero no los pelaran.

Hoy Corral se fajó ios pantalones para defender a sus gobernados y se suman
los legisladores, en la Cámara Alta con Mauricio Hurí, por San Lázaro. Juan
Garios Bomero Hicks.

La sucesión del gobierno detestado está agarrando color, Un pleito cantado
entre senadores, por Morena, Cruz Pérez Cuélar y por el PAN, Gustavo Madero.
Hagan sus apuestas.

HECIBEM MAS CONSULTAS
El presidente del Senado. Eduardo Ramírez dio trámite a cuatro expedientes de Consulta
popular presentadas en tiempo y forma, tres para eríJiciar a tos ex Presidentes, Carlos
Salinas, Ernesto Zedlo, Vicente fía x, Peí pe Calderón y Enrique Peía Nieto.

Una cuarta fue laque le comentamos en días pasados, de la peñista XocNIt
Calvez sohre apoyo económico a dese mpleados y más, compue sta por 43 se
nadores que incluyen dos de Morena. Para ffleardo Honreal le hubiese gustado
tener más consensos en esta última, es decir que se sumaran todos los legislado
res, En San Lázaro, hasta Mario Degado, que tiuele a nuevo líder de Morena, vio
esa Co nsulta con bue nos ojos.

QUE PATRONES PAGUEN LUZ DE HOME QFfKE
E! senador del Partido Verde, ísrad Zamora integrante de ta Comisión del Trabajo,
si bien critico que ía nueva forma laboral que se instaló con Ea llegada det corona
virus, la famosa fióme office, desnuda La urgencia de modificarla regulación de
trabajo a distancia para proteger a los empleados.

Primero, la medidaque genera et legislador no está descabellada si tomamos
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en cuenta que en esta Ley Marco que impufsa. antepone que en esa regulación
taboral se integran derechos del trabajador de recibir una compensación, dinero,
por el uso de servidos de su hogar como luz e internet. Y no contestar fue ra de
su horario ni mensajes ni llamadas, que elimina sea causal de despido.

Para nadie es secreto que trabajar en casa constituye un ahorra de tiempo de
traslado y gastos de transporte al empleado, pera se le incrementan las tarifas
de los servicios, sobre todo de luz eléctrica, Por eso le comento no está nada
de scabellada esta reforma.

SE FROTABAN US MANOS Y SOPAS, LES MN REVERSA A POBLANOS
En Quintana Roo ñola ven llegaresos personajes del nuevo Cártel Mayaorigi
narios de Puebla que quieren frenar, a como dé lugar ta carrera de la senadora
Marybd Villegas para sucede ral actual mandarrias. Garios Joaquín. Ellos, desde
su llegada al estado han querido imponer, con su monede soto su voluntad en go ¦
bernar incluso por encima de Don Carlos.

Con su emisario en la mañane ra esperaban la pregunta al Presidente López
Obrador sobre el enriqueoimientode la legisladora de un millón a 31 millones de
pesos en un año, dicen los que saben que atescuchar su tema se frotaban las
manos y les brillaban los ojitos, naturalmente con una sonrisa de oreja a oreja.

La sorpresa fue cuando AMLD les dio ta vuelta y ofreció el espaldarazo ala
senadora; esta senadora aunque falta muchísimo todavía, es junto con otros y
otras que merecen también respeto, aspirantes a ser candidatos al gobierno de
Quintana Roo, entonces se aprovechan ¡os adversarios para enlodar, hay que
verlas cosas con calman tiacer a un lado la máxima del hampa, que la calumnia
cuando no mancha tizna, eso no es ético. Obviamente la resp uesta motivó a los
poblanos se desmoronaran,

VIVA AEROBUS ABRE RUTA 00 MX A DAXACA Y ACAPULCÜ

?director general de Viva Aerobús, Juan Carlos Zuazua ofreció una buena noticia para
tos oaxacuefiüs y acaputqueños. ed primera de octubre in icia el nuevo vuelo de Ciudad
de México aQaxaca y viceversa con frecuencia de lunes, jueves, viernes y domingo.

Mientras que Ciudad deMéxico a Acaputao, será et 12 de noviembre y votará
tos jueves y domingos. El gober Héctor Astudillo qiiere poner de moda nuevamen
te a los turi stas para que vuelvan de aquella frase alusiva a Marta Félix, acuérdate
de Acaputco, María bonita.

Lo mejor de estas nuevas rutas es el precio que comenzarán la oferta en 249
pesos viaje sencillo más TU A, una tarifa de risa pero muy significativa para tos
usuarios. El gobernador de Casaca, Alejandre Mural con ello le apuesta a fo
mentar el turismo en esa tierra que tiene una infinidad de be llezas naturales, y lo
mejor su gastronomía y la hospítaiidad de su gente,

Jacha vez77fáyain0.eom
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Expedientes rumbo al 1NE
La Unidad de Inteligencia Finan
ciera ÍUIF) ha firmado diversos

convenioscon otros organismos
como con el Instituto Nacional

Electoral CENE) para intercambio de
información a fin de tener una plena
rendición de cuentas, detección

y prevención de actos y opera
ciones relacionadas con recursos

de procedencia ilícita Es por ello,
que el arbitro electoral solicitó a la
UIE que encabeza Santiago Nieto
Castillo, información de las nuevas
organizaciones que buscan ser
partido político, Los hallazgos serán

enviados al INE, que enfrentará el
proceso electoral más complejo de
la historia por el número de puestos
de elección popular que se disputan.

Se mueve él tablero

en Hidalgo
En las elecciones del próximo
mes en Hidalgo hay más en juego
que la renovación de las alcaldías,
pues también podrían impulsar
o sepultar proyectos políticos
de cara a la renovación de la

gubernatura en 2022, sobre todo
al interior del PRI. El hoy candi
dato a la alcaldía de Mineral de la

Reformay exsecretario de Política

Pública estatal, Israel Félix, es el

más aventajado del partido para
buscar la candidatura tricolor, nos
comentan; sin embargo, al interior
ven que su eventual postulación
podría no ser tan segura, pues el
candidato priista para Pachuca,
Sergio Baños, podría subirse a la
contienda en caso de ganar la ca
pital hidalguense. Hasta hace unas
semanas, Morena era el amplio
favorito para ganar la alcaldía, sin
embargo, la división interna por
la imposición de Pablo Valgas le
está dando una vida inesperada al
PRI y le abre un nuevo panorama
a su candidato. Atentos.

En pie de lucha
A 3 años del sismo del 19 de septiem
bre de 2017, Damnificados Unidos,

el colectivo más importante de
afectados en la capital del país, tendrá
este sábado una jomada de lucha en
donde celebrarán una misa en me

moría de las víctimas en el Multifa

miliarTlalpan y una marcha rumbo
al Zócalo capitalino que terminará
con un mitin. Además de exigir la
reparación del daño e información
sobre el avance en la reconstrucción,
este colectivo seguirá insistiendo en
que se lleve a la justicia a los respon
sables de la tragedia, pues a pesar del
tiempo aún hay muchos claroscuros.
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PREDICAR CON EL

EJEMPLO Y EL GOLPE

QUE VIENE A CASINOS
Los festejos patrios podrían
salirle muy costosos al director
del Instituto Estatal de la

Juventud, Alejandro Reyna
Aguilar, quien fue exhibido
en un video gritando a todo
pulmón el "Viva México" en un
bar de Santiago, donde, dicen,
tiene intención de postularse
como candidato a la alcaldía en

2021.

Sin cubrebocas, sin guardar
la sana distancia y sin tomar en
cuenta en ningún momento las
recomendaciones y las medidas
que ha impulsado el gobierno de
Jaime Rodríguez Calderón y,
muy particularmente, Manuel
de la O, titular de la Secretaría
de Salud estatal.

Al secretario de Salud,
cuestionado por el
controvertido video durante la

conferencia diaria de salud, no le
quedó de otra más que señalar
públicamente a Reyna, y dijo
que hablaría con él para llamarle
la atención.

"No es posible que actuemos
de esa manera, nosotros
debemos predicar con el
ejemplo", dijo el funcionario.

Ahora, si de verdad van a
aplicar el ejemplo, se podría
sentar un buen precedente si

Jaime Rodríguez pidiera la
renuncia de Reyna, o incluso
si es el propio titular del Injuve
quien se separa del cargo.
Veremos.

EL GOLPE QUE VIENE
A CASINOS

La investigación por
presuntas irregularidades en
la expedición de permisos
a casinos, anunciada por el
presidente Andrés Manuel
López Obrador, se centra en
una sola empresa, hasta el
momento.

Se trata de Atracciones y
Emociones Vallaría SJi de

C.V., la cual cuenta con varios
accionistas, y que habría
realizado una maniobra jurídica
a través de un Tribunal Federal

de Justicia Administrativa

(TFJA) para dividir un permiso
entre varias empresas. Esto no
está permitido por la Ley de
Juegos y Sorteos.

Nos dicen que el equipo
jurídico acudió para notificar
esta división a la Secretaría

de Gobernación, encabezada
por Olga Sánchez Cordero,
quien acaba de recibir la orden
del presidente de investigar

permisos ilegales.
La dependencia federal, si

bien recibió el resolutivo de

la división, le aclaró al equipo
jurídico de la empresa que la
división que pretendían hacer
no está permitida por ley, por lo
que canceló los permisos.

Son al menos unos 40 casinos

en todo el territorio nacional

ligados a esta misma empresa,
muchos de ellos en Nuevo León,
como el Abu Dhabi, Jubileé,
Viva México, New York, Foliatti
y Hollywood, los cuales incluso
podrían cesar sus operaciones.

BUSCA APOYO REGIO

El aspirante a la Secretaría
General de Morena, Antonio
Attolini, estará en Monterrey
buscando fortalecer su proyecto
y sus aspiraciones.

El excoordinador Técnico de

Vinculación Internacional en el

IMSS ofrecerá una conferencia

de prensa en el hotel Parque
Central esta mañana en punto
de las 10:30 horas.

Attolini tiene el respaldo de
Waldo Fernández, uno de los
principales operadores políticos
de Morena en Nuevo León.

Fecha: 18/09/2020

Página: 25

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 51,162

Página 3 de 6



Héctor Chavarría
Consultor tte negocios

en comunicación
e impacto social

#hectoichavama
La reputación de las personas
es un intangible muy valioso, lo
mismo pasa con las empresas

Una buena reputación nos
abre las puertas de la vida, los
negocios y las oportunidades.
Podríamos definir a la reputa
ción como: Esa opinión pública
que se tiene de ti. o de una mar
ca, en el caso de las empresas,
con base en hechos y también
en percepciones.

En el caso de las marcas se dice

que todo lo que hacen juega a favor
o en contra, cada acción les suma

o resta puntos a su reputación
empresarial. Para reportar y estar
al tanto de la reputación de las
empresas, e incluso la de sus alto

ejecutivos, existen estudios de
monitoreo que analizan y reportan
sus hallazgos y conclusiones. Uno
de los más importantes es el estu
dio que hace Merco; Arma especia
lizada globalmente en monitorear
la reputación de las empresas.

En México, por octavo año
consecutivo, Merco dio a conocer

recientemente el ranking de las
100 empresas en nuestro país
con la mejor reputación. Enho
rabuena a todas las marcas y
empresas mencionadas; muchas
de estas en plena pandemia las
vimos además emprender apo
yos muy importantes a favor de
la sociedad a pesar de también
estar lidiando ellos mismos con

afectaciones en las finanzas de

sus corporaciones a raíz del C0
VID 19, sin embargo, muchas no
dudaron en apoyar la causa.

Yo además digo que estos apa
yos tienen un efecto tipo kármico
en la sociedad y tarde que tempra
no el consumidor sabrá reconocer

a estas marcas y premiarlas con su
preferencia en el mercado.

Por mencionar a algunos de
losgalardonados, aquí destaca
mos las siguientes empresas que
participan en distintas categorías
. A todos muchas felicidades y
enhorabuena por México y sus
empresarios.

* Liverpool, dentro del Top 3 en
la categoría de tiendas departa
mentales.

* Soriana, dentro del Top 3 en
la categoría de tiendas de auto
servicio.

* Grupo Modelo, número 1 en la
categoría de bebidas.
* Cooperativa Pascual, dentro del
Top 10 en la categoría de bebidas.
* Amazon, número 1 en la catego
ría de comercio electrónico.

* Pfizer, número 1 en la categoría
de farmacéuticas.

* Santander, dentro del Top 3 en la
categoría de bancos.
* Citibanamex, dentro del Top 3 en
la categoría de bancos.
* BBVA, número 1 en la categoría
de bancos.

* Grupo Xcaret, dentro del Top 5
en la categoría de hoteles y restau
rantes.

* Microsoft, número 2 en la catego
ría de tecnología.

El estudio completo ¡opueden
consultaren: https//www.merco.
info/mx

Fecha: 18/09/2020

Página: 9

Area cm2: 283

1 / 2

Columnas Políticas

Héctor Chavarría

Costo: 53,625

Página 4 de 6



Soriana se encuentra en el top 3 de las mejores.tiendas de autosefvicio .é'ñ el pata
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Primero sufrió una agresión y, después, des
dén en Ecatepec.

Tras ser atacada con una arma punzo
cortante en la Línea B del Metro, una usuaria
fue trasladada al Hospital General José María
Rodríguez, en este municipio mexiquense.

Cuentan que en tres horas nadie fue ni
para tomarle los signos vitales, por lo que
salió del lugar y buscó ayuda para llegar a
otro nosocomio.

Los taxistas se negaban a llevarla y
cuando pidió ayuda a los tripulantes de las
patrullas municipales 612 y 711... ¡también la
dejaron a su suerte!

Por donde se le quiera ver, fue una he
morragia... de indolencia.

Hace ya muchas semanas que dejó el Ga
binete de la Ciudad de México, pero Rosa
Icela Rodríguez metió ruido —sin propo
nérselo— en el Segundo Informe de la Jefa
de Gobierno.

Cuentan que un grupo de legisladores se
enteró a la mitad del evento que la ex Secreta
ria de Gobierno había dado positivo a Covid19.

Sin importar que Claudia Sheinbaum
rendía cuentas, los congresistas se pusieron
a cuchichear sobre el tema, al punto que
tuvieron que llamarles la atención, pues no
se dieron cuenta que sus micrófonos esta
ban abiertos.

Y YA en privado, hasta les reconvinieron por
andarse distrayendo con anécdotas y no
poner atención a las cifras.
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ESPERAR
"Y a falta de mujeres, ¿qué hacen ustedes?'. "Pa
ra eso tenemos las ovejas". Tal pregunta le hizo
el forastero al pastor que vivía con sus compa
ñeros en la montaña, y esa respuesta obtuvo. El
visitante se escandalizó. Sabía de la existencia

de lo que en latín se llama bestialitas, a saber,
coitus cum bruto, y el solo pensamiento de esa
practica entre los pastores lo indignó. Recordó
ciertas escenas de la película Padre padrone
0977) elogiada lo mismo por Rossellini que
por Kurosawa, y su irritación creció. Preguntó
exasperado: "¿Qué hacen con las ovejas?'. Res
pondió el pastor "Vendemos una y vamos a la
casa de mala nota del pueblo"... En el campo
nudista una chica le dijo a su novio: 'Temo que
te aburras de mí, Adamo. Nos estamos viendo
demasiado"... Tres señoras discutían acerca de

sus respectivos maridos. Las tres sostenían que
el suyo era el más zonzo de los tres. Declaró la
primera: "Mi esposo cree que el pinole se saca
de los pinos y el pozole de los pozos". Contó la
segunda: "Fuimos a Los Ángeles, y en una calle
nos topamos con Brad Pitt Mi marido le pidió
que nos tomara una fotografía". La ganado
ra del debate fue la tercera señora. Relató: "Mi

esposo abrió mi bolsa y vio ahí un paquete de
condones. Me dijo: '¿Para qué traes eso, tonta?
¿Cómo los vas a usar, si no eres hombre?"... Mi
amigo el doctor dice que el coronavirus llegó
para quedarse. Vacuna o no vacuna, afirma,
seguirá aquí y en todas partes, enemigo en
acecho, y volverá a brotar como esas hierbas
malas que salen otra vez después de haber sido
aparentemente erradicadas. "¿Qué podremos
hacer?' le pregunto a mi amigo el doctor. "Na
da responde él. Sólo jugar a la ruleta rusa". No
comparto ese sombrío pesimismo. Confío en la
ciencia eso es decir que confío en el hombre, y

sé que los investigadores de la salud encontra
rán el modo de hacer frente al asesino invisible.

Quizá ese pensamiento dormía en mi mente
desde que leí hace muchos años Los cazado
res de microbios, de Paul de Kruif, libro en cu
yas páginas están la vida y obra de los insignes
médicos y científicos que han luchado contra
las enfermedades y las han vencido. Plagas que
ayer fueron azote de la humanidad la lepra, la
sífilis, el cólera son hoy tan sólo un mal recuer
do. Así sucederá, estoy cierto, con la epidemia
que ahora tiene paralizado al mundo. Lo único
que debemos hacer es esperar. Esperar en el
sentido de aguardar, y esperar en el sentido de
tener esperanza... Una piel roja, mujer de exube
rantes formas, le ofreció sus exuberancias a un
explorador neoyorquino, a cambio de las cuales
le pidió 100 dólares. "¿Cien dólares? protestó el
tipo. Tus parientes acaban de vender la isla de
Manhattan por 24 dólares". "Es cierto admitió
la squaw Pero Manhattan no se mueve"... Un
tipo les contó a sus amigos en el bar: "Anoche
hice que mi esposa gozara mucho en la cama".
Uno de los compañeros preguntó lleno de cu
riosidad: "¿Cómo le hiciste?'. Respondió el tipo:
"Le dije: '¡Qué bonitas sábanas! ¡Qué hermosas
colchas! ¡Qué precioso edredón! Deberías com
prar otros'"... Babalucas comentó en una fiesta:
"Mi esposa y yo hicimos un viaje a América del
Sur, y navegamos por el río Mingitorio". La se
ñora lo corrigió: "Orinoco, mi amor, Orinoco"...
Aquel muchacho tenía una tuba en su recámara.
Una amiga que lo visitó en su departamento le
preguntó intrigada: "¿Por qué tienes aquí ese
• instrumento?'. Explicó el muchacho: "Me sirve
de reloj". "¿Cómo de reloj?' se desconcertó la
amiga. Explicó el otro: "Me pongo a tocar la tu
ba en horas de la noche y el vecino me grita por
la ventana: '¡No mames, güey! ¡Son las 2 y cuar
to de la madrugada!'"... FIN.
'¦ ¦ " ' afacatoniayahoo.com mx
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VÍA LEGAL

ESTÁ DE MÁS

MARÍA FERNANDA MATUS

Pueden tejerse todo
tipo de hipótesis so
bre la motivación

detrás de la consulta

ciudadana prop uesta
por el presidente, pero lo que es
un hecho, es que no se requiere
acudir a este instrumento, pre
visto en la fracción octava del ar

ticulo 35 constitucional, para de
terminar si las autoridades deben

iniciar procesos en contra de las
personas aludidas ni para que sea
un precedente para prevenir deli 
tos relacionados con la corrup
ción.

Tampoco se requiere que la
ciudadanía esté o no de acuerdo,
como expresa la pregunta que se
dio a conocer hoy "con que las
autoridades competentes con
apego a las leyes y procedimien
tos aplicables investigue y en su
caso sancione la presunta comi
sión de delitos por parte de los
expresidentes"

Si bien la ley que regula este
mecanismo previsto en la consti
tución establece que su objetivo
es ser la vía para que los ciudada
nos ejerzan su derecho, a través

de un voto emitido, para expresar
su opinión respecto de uno o va
rios temas de trascendencia na

cional (Art. 4" de la ley federal de
consueta popular), es innecesario
en el caso concreto

El presidente ha justificado
que la consulta "es en sí mismo
un precedente necesario para
prevenir la repetición de conduc
tas indebidas en el ejercicio del
poder, y un deslinde con respecto
a la impunidad y encubrimiento
que caracterizó a los gobiernos
neoliberales, una forma de des

pejar la ambigüedad legal que ha
imperado sobre las responsabili
dades de la figura presidencial y
una reafirmación del principio de
soberanía popular contenido en
el Artículo 39 de la Constitución

Política",

la realidad es que ¡a Facultad
y Obligación para perseguir e in
vestigar los delitos y, en su caso,
llevarlos a los tribunales es de la

fiscalía y que el objeto del proce
so penal, según el Código Nacio
nal de Procedimientos Penales

vigente en todo el país, es "el es
clarecimiento de los hechos, pro
teger al inocente, procurar que el
culpable no quede impune y que
los daños causados por el delito
se reparen".

Aunque la propuesta presi
dencial no cayera en ninguna de
las prohibiciones para una con
sulta, la s cuales son: la restricción
de los derechos humanos reco

nocidos en la Constitución y en
ios tratados internacionales de

los que el Estado Mexicano sea
parte, ni las garantías para su
protección (o sea, por ejemplo,
preguntar si se le debe quitar uno
de estos derechos a alguien); los
principios consagrados en el artí
culo 40 de la misma, es decir, que
somos una república representa
tiva, democrática, laica y federal;
la permanencia o continuidad en
el cargo de los servidores públi
cos de elección popular: la mate
ria electoral; el sistema financie
ro, ingresos, gastos y el Presu
puesto de Egresos de la Federa
ción; las obras de infraestructura

en ejecución; la seguridad nacio
nal y la organización, funciona
miento y disciplina de la Fuerza
Armada permanente.

Aún con ello sigue siendo inne
cesaria y además, la pregunta, tal
como está fomnulada, da a los alu
didos el tratamiento de "presuntos
culpables", lo que podría afectar un
posible proceso penal posterior en
contra de los mismos y sus propios
derechos procesales.
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SIN PROTOCOLO
LA CRISIS DE LOS PARTIDOS
JOELSAUCEDO

En el mundo el sistema de par
tidos es el mecanismo para
acceder al gobierno y al ám
bito legislativo.

Se trata de la forma que
más se acerca a la democracia, sin em

bargo, la Insatisfacción es notable.
De acuerdo al último sondeo realiza

do por Consulta Mitofsky, el 52.8% de ia
población no se identifica con ningún
partido político.

En sentido opuesto, sólo casi la mitad
de la ciudadanía (47,27o) se identifica
con alguna fuerza político partidista.

¿Confía o no confía en general en los
partidos? preguntó Mitofsky a los mayo
res de 18 años con dispositivo con acceso
a internet. La respuesta fue abrumadora
mente negativa puesto que el 64.5% res
pondió que no confía en los partidos.

Sólo el 11.8% contestó que sí confía. El
23.7% restante prefirió no responder, ci
fra de la cual se desprende un marcado
desinterés.

Lo que más llamó la atención de ia
encuesta es que las respuestas para nada
son favorables a este tipo de organiza
ción partidista.

Por ejemplo, el 72.7% opinó que son
corruptos; el 57.0% que son atrasados; el

75.0% que no escuchan a la gente.
Un 85.8% señaló que los partidos sólo

trabajan por sus intereses; el 72,3% que se
están debilitando; el 79.0% que no se preo
cupan por formar buenos gobernantes y el
955% que dividen a los ciudadanos.

Sin duda que se trata de datos muy
reveladores y preocupantes, porque los
partidos son la única vía para que ei ciu
dadano se vea representado en las deci
siones gubernamentales y legislativas.

Con base en los negativos reflejados
por Mitofsky, se explica el elevado índice
de abstención, en particular en las elec
ciones intermedias.

En resumidas cuentas, todos los par
tidos gozan de mala fama. Algunos tie
nen un mayor nivel de aceptación según
los detalles del sondeo.

El partido que más pierde es Morena
que registra 5L2"/o de mala opinión,
contra 30.9% de buena aceptación

En ese rango la mala fama crece, pero
Morena es un partido joven. El alcance
del daño se medirá en 2021.

PROSPECCION... La jefa de gobierno,
Claudia .Sheinbaum rindió su II informe

ante su gabinete, y al Congreso, lo des
preció.
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RED
COMPARTIDA
BANCOS COBRONES
Ayer la Asociación de Bancos

de México (ABM) le advirtió
a los usuarios que solicita
ron aplazar el cobro de sus
créditos ante la pandemia

de Covid19. que mejor paguen antes de
solicitar un plan de reestructura para
evitar una marca en el buró de crédito.

Alejandro Cecchi. presidente dei Comité
de Negocio Crediticio de la ABM, les re
cordó a los usuarios que este mes co
mienzan a vencer los plazos otorgados
por los bancos para el diferimiento de
pagos de créditos como una medida de
apoyo Entonces, señores deudores de la
banca, ya es hora de pagar.
La secretaria general de! PRD,

Adriana Díaz, calificó de pro
paganda política y circo electo
ral el proceso de consulta po
pular impulsado por el Presi

dente Andrés Manuel lópez Obrador
contra los expresidentes. "Si fueron res
ponsables de corrupción que se les apli
que la ley, la ley no se debe someter a
consulta ", redamó la dirigenteperredista.
Ayer fue el foro sobre Criterios

Generales de Política Econó

mica 2021 y reformas alai ,ey
Federal de Derechos y los
empresarios y especialistas

de telecomunicadones lo dejaron muy cla
ro i a propuesta para aumentar el cobro por
el uso del espectro radioeléctrico, que se in
cluye en el Paquete Económico, es la peor

idea posible Para la SHCP es una actuali
zación.

En los escenarios electorales de

Michoacan la pelea se observa
muy cerrada entre Morena y
PAN, aunque en popularidad
los aspirantes mejor posidona

dos son el panista Marko Cortés, quien
marcha a la cabera, seguido por Raúl Mo
rrón y Cristóbal A rías de Morena, los perre
distas Antonio Garc ía Cornejo y Carlos He
rrera son terceros y el PRI en cuarto sitio.
Invertirá Toyota 170 millones de dó

lares en Guanajuato. cuya inver
sión será para ampliar la planta en
Apaseo el Grande, lo cual generará
otros 500 empleos. "Estamos muy

contentos con este anuncio de Toyota,
nos sentimos muy orgullosos de que
Guanajuato siga siendo punta de lanza
en la generación de empleos", dijo el go
bernador Diego Sinhue Rodríguez. Con
esta inversión la empresa Toyota au
mentará su capacidad de producción de
IasTacoma, de 100 mil a 138 mil unidades
al ano, a partir del 2022, pa ra el mercado
norteamericano.

PD: Un bonito pleito fifí se cierne so
bre la marca de Adolfo Domínguez, es
que las empresas AD Duraznos y Líderes
en Proyección Empresarial demandaron
a la marca, en el Juzgado 8 de lo Civil del
Tribunal. Superior de Justicia de la CD
MX. por 360 millones de pesos

Fecha: 18/09/2020

Página: 2

Area cm2: 148

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 4,274

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


La consulta, como
que se tambalea...
Leímos en varios medios que el presiden

íe del Senado, Eduardo Ramírez, no está
tan seguro de gue Ja consulta para enjui

ciar a los expresidentes, Salinas, Zedillo, Fox,
Calderón y Peña Nieto más cuestionados y
enjuiciados no pueden estar, se pueda con
cretar.

De acuerdo con varias publicaciones, el
senador, a quien sus cuates le dicen El Ja
guar", dijo que "jurídicamente hay que estar
atentos a la postura de los ministros, toda vez
que ellos no evalúan lo político, sino lo constitu
cional.

Por su lado, ei senador Ricardo Monxeal,
presidente de la Jucopo, que es el máximo
órgano de gobierno hacia el interior del Se
nado, también ha expresado sus dudas que la
consulta pueda prosperar, y si la batean los
ministros de la Corte, pues será asunto con
cluido y se va al archivo.
Lo que si ya es un hecho, es que los ex pre

sidentes ya fueron enjuiciados y hasta conde
nados por toda la sociedad. Ya sea porque se
lo ganaron a pulso o porque se logró el obje
tivo de su desprestigio, ya están, más que
condenados por la opinión pública.

Esperemos a que a mediados de octubre se
pronuncie la Suprema Corte. Se respira en el
ambiente la sensación que todo quedará en

circo, y así se sintió con las penas que pasaron
las acomedidas que anduvieron juntando fir
mas.

Por el otro ángulo, escuchamos en la radio
una interesante entrevista que dio el senador
Ricardo Monreal sobre la consulta paralela
que proponen los senadores de las fracciones

que componen el llamado 11bloque de con
tención", sobre instaurar un saJario mínimo
de apoyo a los más necesitados.
Al respecto, el senador lider de los morenos

dijo que le hubiera gustado mayor consenso

para la consulta del Ingreso Básico Universal.
No tiene mi venia, pero tiene mi respeto,

aseguró el senador Ricardo Monreal Ávila.
Sin embargo, precisó que hay una Comisión

que está analizando el tema y no tendrían por
qué adelantarse los opositores.
Fiel a su postura conciliadora, insistió en que

no descalifica la propuesta presentada por
senadoras y senadores de diversos grupos
parlamentarios.

Pero sí dijo que él hubiera preferido que
este asunto se dial o gara más entre todas las
fuerzas políticas de la Cámara Alta.

QUE PAGUE
MÁS EL GANA MÁS
Pasando a otra cosa, les cuento que ayer en el
foro de análisis sobre los CWterios Generales

de Política Económica 2021 y reformas a la
Ley Federal de Derechos, el presidente de Ja
Comisión, Alejandro Armenia Mier, dijo que
más allá de filiaciones políticas con estos
foros "queremos gue haya justicia tributaria
y distributiva".

Esto, con el fin de que quien gane más
pague más y el que gane menos pague menos.
Además de que se alcance una mayor distribu
ción de la riqueza.

sin subjetividades partidarias; recogemos
la preocupación, modestia e inconformidad de
empresarios que le han cumplido a México y
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que no han sentido la reciprocidad del SATpara
la devolución del IVA", expresó el senador.
Además, la Core anaco planteó la creación,

de manera urgente, de una ley general de
reactivación económica y pidió no temer
miedo al endeudamiento para enfrentar la
actual crisis.

Dijo que en el Senado de la República "en

tendemos a los sectores productivos como
ejes centrales del desarrollo", por lo que sus

aportaciones se harán llegar a la Cámara de
Diputados. Son días de fiestas patrias, y en el
Senado no se dan tregua para sacar el trabajo
legislativo rezagado...

Fecha: 18/09/2020

Página: 7

Area cm2: 335

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 19,430



Aunque el Estado de México se en
cuentra en semáforo naranja, la Le
gislatura aprobó por unanimidad, un
exhorto a los 125 Ayuntamientos a
no bajar la guardia y tomar medidas
necesarias para evitar contagios,
principalmente entre grupos más
vulnerables La diputada de Morena
Berenice Medrano Rosas presen
tó el punto pues dijo que aunque
ya se avanzó en el semáforo, es
necesario el apoyo de la población
para mantener el uso correcto del
cubrebocas, el Lavado constante de

manos y el respeto a la sana distan
cia y evitar las aglomeraciones con
la apertura de comercios. Pues sí, es
verdaderamente importante lo que
dice la legisladora, pero por des
gracia, mucha gente no atiende Las
recomendaciones, e incluso algunos
presidentes andan ya también en
festejos, no usan cubrebocas y los
policías municipales acuden a sus
pender eventos, pero aprovechan
para sacar un dinero extra para
hacerse de la vista gorda.

Hace unos días, inspectores de
Desarrollo Territorial de Atizapán

de Zaragoza, acudieron al llamado
de vecinos de Fuentes de Satélite

que se oponen alcierre de un paso
peatonal que da acceso a la Cuarta
Sección de Lomas Verdes, que es
Naucalpan, bajo el argumento de
que las calles deben ser libres, que
es anticonstitucional su cierre, pero
nunca dijeron que algunos vecinos
de Fuentes controlan el acceso

y cobran 200 pesos por las llaves
para dar el paso a los que viven del
lado de Nauccalpan. De hecho, ins
pectores atiza penses clausuraron la
barda que se construye en territorio
naucalpense, ya que representa un
riesgo para la seguridad, porque no
se sabe con certeza quiénes traen
esas llaves de acceso por esa calle
fue cerrada hace algunos años
por los vecinos atizapenses, que
dejaron ese acceso peatonal. El se
cretario de Gobierno de Naucalpan
Mauricio Aguirre acudió a escuchar
a los vecinosy propuso acudir a la
Comisión de Límites Territoriales,
en tanto que la directora de Desa
rrollo Territorial atizapense Nina
Hermosillo, comentó que se debe
llegar a acuerdos vecinales.
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Algo más que palabras
En línea con ¡a agenda 2030

Estamos en la década de la acción. Setenta y cinco
años después de la derrota nazi, la paz y la unidad son
más ineludibles que nunca. Para empezar, considero que
no hay otro deber más importante que tener el valor
de ver nuestras propias tinieblas para que, en línea con
la agenda 2030, propiciemos el cambio, empezando por
reconstruir con más equidad nuestra actividad econó
mica. Por cierto, hace tiempo que dicha organización
enfermó, hasta dejarnos sin corazón alguno. Ese calor
humano interesado, no entiende de abrazos ni de com
partir nada, tampoco cotiza como es natural en alma
humana, debido al gran numero de necesitados. Cada
día proliferan más las políticas inhumanas, dispuestas a
hacer más ricos a los que más tienen y más empobre
cidos a los pobres. Desde luego, esta atmósfera vírica
de desigualdades no puede ganarnos la batalla, pedimos
trabajar todos unidos, por un crecimiento económico
más justo, que considere en todo momento los valores
humanos fundamentales, pues si vital es saber gastar, aún
mejor es, no pecar de ignorancia, y ofrecer cruciales
ocasiones de prosperidad compartida.
Con todo este espíritu confuso, reconozco que me

desagrada observar la ausencia de ejercicio colectivo.
En este sentido, hay una pasividad manifiesta que nos
deshumaniza. Ciertamente, contamos con una degrada
ción humana obsesiva, de no ver más allá del poder y
de la posesión.Algo que nos deja sin legitimidad alguna;
y, lo que es peor aún, nos insensibiliza por completo,
convirtiéndonos en una especie feroz, egoísta al máxi
mo, calculadora y dominante. Por otra parte, hemos de
admitir que nos falta entusiasmo para poder activar ese
bien colectivo, del que todos hablan, pero que muy po
cos cultivan con honestidad y honradez. Comencemos
por achicar nuestras propias miserias humanas, de for
ma que a ninguno le falte lo esencial para poder vivir,
entonces verdaderamente injertaremos esperanza en
el mundo, tan perdida en el tiempo actual, y podremos

regenerar un orbe, con más poesía que poder, con más
ternura que pedradas entre similares. Por tanto, me nie
go a que nos continúe gobernando la dictadura de las
finanzas, pues la tutela del dios dinero, no es clemente
jamás, a no ser que se propaguen los recursos entre
toda la humanidad, sin marginar a nadie.
Personalmente, a mi me resulta muy difícil cerrar mis

labios cuando he abierto el alma como el olmo al ce

leste cielo.Veo que tenemos que reconciliarnos con el
espíritu de la bondad, y practicar la virtud de donarse
sin venderse. No pongamos precio a vida humana. Qui
temos el derroche de nuestro diario de vida. Propor
cionemos alientos de amor y verdad, principalmente en
los aspectos relacionados con la educación, la salud y
la buena gobernanza. No vayamos a hacer carrera san
guinaria. Sin duda, todos podremos hacer más y mejor,
comenzando por proteger lo más inmediato a nosotros,
nuestro propio entorno. Las sociedades cohesionadas
son las que verdaderamente avanzan. Necesitamos pre
pararnos en la búsqueda de otros horizontes más sensi
bles con el ser humano. Generemos inmunidad interior.

Comencemos por romper tantas cadenas impuestas,
estimulando la producción solidaria del acompañamien
to, sobre todo en relación con los más vulnerables.
Dejarse acompañar es hacer familia, construir esa

unidad armónica para poder emprender acciones efec
tivas universales, nos ayudará a salir de cualquier false
dad, pues la mejor luz es un corazón entregado a ser au
téntico apoyo. Lo cardinal es no tener miedo a transitar
en el abrazo permanente, entre sí y con la creación, que
es la que verdaderamente nos ilumina a pensar, a sentir
y a hacer. Por eso, hemos de trabajar con la sabiduría
de quien porta unos labios tiernos, de quien acaricia
con la mirada, y muestra el sentido de pertenencia.To
dos nos pertenecemos, con nuestras raíces y nuestras
ramas diversas. Esto es lo que nos hace únicos y gran
des. Dejemos de engañarnos, y no lo digo solo como
una filosofía de vida, sino también como una estética de
comportamiento fiel a uno mismo.
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La otra opinión
tragicomedia
Francisco Javier Vázquez Burgos
No es una consulta popular

avalada por el Senado y autori
zada en la parte constitucional
por la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación sino el Estado

de derecho lo que debe normar
sobre si se enjuicia o no a los
expresidentes de México que
gobernaron la nación de 1988
a 2018, es decir, si hay delitos
que se proceda, no hacerlo sería
complicidad, pero es evidente
que todo es parte de un juego
político, no se trata de castigar a
los expresidentes, eso rompería
el equilibrio, la gobernabilidad y
la estabilidad de la nación, y el
presidente lo sabe, por eso todo
va lento, es exhibir, no destruir.
En realidad la consulta es

una gran estrategia mediática,
política y electoral que tiene
por objetivo recordarles a los
mexicanos los errores de los

expresidentes con la finalidad
de alejar a los votantes del PR.I
y del PAN en el proceso elec
toral del 2021 para que "more
na" pueda sostener en ambas
cámaras la mayoría calificada
que le permita seguir realizando
cambios constitucionales, lo que
me parece arriesgado y poco
beneficioso para la nación por
que si bien se fortalece el apoyo
al aspecto social se descuida la
generación de la riqueza y se
abandona y maltrata al sector

empresarial quien es generador
de riqueza y en parte sostén de
la economía nacional.

El presidente está utilizando
todos los recursos legales a su
alcance, y hay una ley que le per
mite hacer este juego, es la Ley
Federal de Consulta Popular,
que de declarar la SCJN que es
Constitucional y de aprobar la
pregunta que envió el Ejecutivo
por medio del Senado, se reali
zaría la misma fecha del proce
so electoral del próximo año, lo
que refuerza la ¡dea de ser parte
de una estrategia, pues eso les
recordaría a los mexicanos los

errores de los expresidentes y
sin duda que influiría en la toma
de decisión de los electores,
que ese día del proceso estarían
recibiendo una dosis de contra

campaña contra el PRI y el PAN,
lo que me parece perverso y
rompe con los principios de
equidad que deben acompañar
a un proceso electoral.
Por otra parte es obvio que

los expresidentes hicieron y
deshicieron con los recursos

financieros de la Nación, con
la seguridad, con la salud, con la
educación, con la obra pública,
todo fue negocio, y para que
respondan por sus malas ac
ciones lo que debe prevalecer
es el espíritu de hacer cumplir
el Estado de derecho, en ese

sentido habría que aplicar lo
que proceda en cuanto al dere
cho, y hasta el momento no se
ha actuado en contra de ellos,
debió haberse iniciado acciones

legales, y para ello no es nece
sario ninguna consulta, las malas
acciones ocurrieron y quedaron
en el olvido, y hoy son parte de
una tragicomedia que tiene más
fines políticos electorales que
de aplicar el Estado de derecho.

Tiro por la culata

A quien le salió el tiro por la
culata en el tema del agua de
Chihuahua fue al ex gobernador
y patrocinador de los desmanes
en la presa "La boquilla", pues
ya se demostró que no hay ma
yor problema, las autoridades
se comprometieron a entregar
a los campos de riego el agua
acordada, y por cierto sola fal
ta menos del 10 por ciento, al
parecer no hay mayor crisis, y
mientras que Baeza apostaba
por el caos, le salieron pendien
tes con la justicia, y ahora José
Reyes Baeza, uno de los peores
ex gobernadores de Chihuahua
se le han congelado sus cuentas
por presuntos malos manejos
en el tema del ISSSTE y para lo
cual habría utilizado Universida

des locales de Chihuahua, todo
dentro de la Estafa Maestra.

Fecha: 18/09/2020

Página: 2

Area cm2: 185

1 / 1

Columnas Políticas

La Otra Opinion / Francisco Javier Vázquez Burgos

Francisco Javier Vázquez Burgos

Costo: 10,051



¿SERÁ?

Seade dio la pelea
" 4 ^ \ Sin duda, Jesús Seade es un gran nego

] dador, un político y técnico, pero sabía a¦ITAk J loqueseenfrentabacuandoselanzóen
^ busca de ladirección de la Organización

Mundial de Comercio. Hay muchos in
tereses en la geopolítica y eso pesó en las

aspiraciones del doctor Seade, quien llegó a esta adminis
tración para afinar y consolidar el TMEC. No hay duda que
su candidatura tuvo el guiño de naciones importantes como
China,,JapónyEstados Unidos, aunque faltó el apoyodel
mundo industrializado, de países europeos que ven ahora
a las aspirantes de Nigeria, Ngozi OkonjoIweala; y de
Kenia, Amina C. Mohamed, como grandes contendientes
al cargo. Hoy se hará oficial el retiro de la candidatura del
doctor Seade, pero habrá más éxitos de este ciudadano del
mundo. ¿Será?

Un poquito más caro
El servicio integral para la realización
del Grito en el Zócalo sin gente salió tres
millones más caro que el grito, con show,
miles de personase invitados especiales
del año anterior, como reveló ayer 24
HORAS... cómo se encarecen las cosas a

causa de lapandemia. ¿Será?

¿Compromisos para
MSBgJSA liberar el Zócalo?

r. . I Sienlospróximosdíasseencuentrana
VauH J másvendedoresambulantesquedecos

tumbre en el Centro Histórico, no vayan a
creer que se trata de un acuerdo a cambio

de que se liberara el Zócalo parael Grito del Presidente López
Obrador, lo que pasa es que la misma crisis empuja a la gente
a buscar espacios para salir adelante y a veces esos espacios se
encuentran en el centro delaCiudaddeMéxico.¿Será?

Campaña para prevenir contagios
En plena temporada de lluvias, y con un invierno intenso
en puerta, varias voces recomendaron tanto al Gobierno
federa) como al de la Ciudad de México que se realice una
campaña informativa para que los ciudadanos sepan cómo
cuidarse de las enfermedades respiratorias. En específico,
el Partido Verde urgió a que se emitan recomendaciones de
salubridad para tratar de evitar, en la medida de lo posible,
brotes de influenza y de Covid19; mientras que desde el
PAN han propuesto que se exhorte ala población a mantener
el uso de cubrebocas para mitigar los contagios de dichas
enfermedades y, por supuesto, que el presidente Andrés
Manuel López Obrador sea el primero en poner el ejemplo.
Llu evenlaspropuestas, ya vienen lasacciones. ¿Será?

Interesante, la visita del Presidente
López Obrador a Puebla...

Fecha: 18/09/2020

Página: 2

Area cm2: 159

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 22,760

Página 9 de 11



No tiene la culpa el
Tribunal Electoral...

ino Morena...S por dejar
lo entrar a
resolver los

pleitos de casa.
La desmedida ambición de los

dirigentes del partido, sus ansias
de imponer candidatos y manejar
una bolsa de miles de millones de

pesos en el 2021, llevaron a judi
cializar la vida interna cuando los

caciques del partido no se pudieron
de acuerdo en renovar la dirigencia.
El presidente López Obrador

propuso que la dirigencia se reno
vara por medio de una consulta y
una de las facciones de Morena se

opuso: sus "bases" estaban radi
cadas en la burocracia del partido
y, hacia afuera, no tenían mayor
presencia.
Sin embargo, el principal pro

blema de Morena no era el método
de elección, sino la simulación de
un padrón de militantes en don
de no están inscritos lopezobra
doristas de cepa y sí se incluyen a
ciudadanos que ni siquiera saben
que son parte de la militancia del
partido que nos gobierna.
Y eso llevó a dirimir los conflic

tos en el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación. Y

con el poder de algunos magistra
dos (ahí reina la insidia palaciega)
propusieron una salida que podría
destrozar al INE y a Morena.
Al Instituto Nacional Electoral

porque le ordena realizar una en
cuesta para la que no estaba pre
parado. Sí, el INE puede organizar
procesos internos de los partidos,
pero a petición de estos con tiem
pos determinados por los docu
mentos básicos de cada instituto

político. Cuando el Tribunal sen
tencia al INE a organizar la elec
ción de presidente y secretario ge
neral del Morena, lo pone a jugar
ruleta rusa.

Morena ya perdió. Se viene una
confrontación no solo por la diri
gencia nacional, que se replicará
enlosestados, sino por la designa
ción de los candidatos que compi
tan por los miles de cargos públicos
en el 2021. Ylo vemos cuando uno
de los contendientes (Gibran Ra
mírez) discrimina a sus adversa
rios por la edad (Porfirio Muñoz
Ledo).

El Tribunal Electoral no tiene la

culpa de que Morena lo haya invi
tado de la cena de negros que hay
en ese partido. Solo esta aprove
chando la oportunidad de figu
rar para, en el futuro, obtener las
ganancias del río revuelto que es
Morena.

La Letrina. Según Massive Ca
11er, Mario Delgado encabeza las
preferencias para dirigir More
na. Lo sigue Porfirio Muñoz Ledo
y atrás Yeidckol Polevnsky. Muy
atrás está el exfuncionario Ramí

rez Reyes y Alejandro Rojas. Para
la Secretaría General están en la

puntaAntonioAttoliniylasenado
ra Citlalli Hernández. Varios po
drían ser descartados por la orden
del Tribunal Electoral, que le or
denó al INE garantizar la paridad
de género en la elección. Los úni
cos que se inscribieron pensando
en ello fueron el diputado Muñoz
Ledo y la senadora Hernández,
que hacen mancuerna.
¡Cuanta falta le hace a Morena

la voz de Andrés Manuel López
Obrador!
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Trump contra"abrazos, no
balazos"; exige extradiciones

Aunque esperado y sin mayores
agregados a reportes anteriores,
el memorándum presidencial de
Donald Trump al secretario de

Estado sobre narcopaíses insiste en que la
Casa Blanca exige a México mayor acción
operativa contra cárteles. En los pasillos de
Washington se lee ese documento como un
rechazo a la estrategia mexicana de "abra
zos y no balazos".
Otro tema que se reitera también debe

leerse comomensaje estratégico: EU quiere
mayores extradiciones de capos mexicanos
hacia la justicia estadounidense, porque la
mexicana no les da confianza. Y ahí el tema
central que ha insistido Washington ha sido
el de la extradición prioritaria de Ovidio
Guzmán López, hijo de El Chapo Guzmán;
Ovidio está encargado, en el cártel de Sina
loa, de los asuntos de las metanfetaminas.
Y como tercer tema del memorándum

se encuentra la insistencia de Trump en el
tema del narcotráfico como un asunto de se
guridad nacional y de nueva cuenta revela
la militarización del tema con el despliegue
de "activos militares estadounidenses" de
su Comando Sur, el cual tiene influencia
en México y América Latina. Para EU el
tema del narco es un asunto de seguridad
nacional, de geopolítica militar y de uso de

las agencias de inteligencia.
Hasta hoy el tema mexicano de narco

tráfico no ha sido incluido por Trump en
su campaña presidencial. No se descarta
que hacia las últimas semanas pueda ser
utilizado como una amenaza para la esta
bilidad estadounidense. El memorándum

de Trump deja ver que la principal amenaza
de narco para EU, está en diecisiete paí
ses latinoamericanos, México de manera
sobresaliente por ser declarado puerta de
entrada de la droga, contra apenas cinco de
otras regiones.
La presión estadounidense a México por

el narco viene desde Obama y va a ser más
intensa con quien gane las elecciones en EU
porque es un asunto de seguridad nacional.

ZONAZERO

Extraña la queja de gobiernos estatales y
municipios a recortes presupuéstales a se
guridad, porque en los dos años de este
Gobierno han usado ese dinero para otros
menesteres y las cifras de delitos de fuero
común locales no bajan. Al parecer no se
trata de un castigo, sino de una llamada de
atención. La falta de profesionalización de
las policías locales es responsabilidad de
gobernadores y alcaldes.

(*) Centro de Estudios Económicos, Políticos
y de Seguridad.
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El regreso de los medios tradicionales

Como toda crisis, la generada por el
coronavirus del SARSCoV2 ha

provocado un cambio en el com
portamiento en el consumo de

noticias y en la relación que las audiencias
guardan con los medios tradicionales, que
han visto fortalecida su credibilidad y niveles
de acceso por parte de una sociedad ávida de
información corroborada y alejada cada vez
más de las llamadas fake news.
Si de definiciones se trata, para compren

der mejor el concepto de medio tradicional
en el ámbito informativo habría que referirse
a los diarios, revistas, radiodifusoras y televi
soras que coexisten en un mundo inmerso en
una revolución digital que ha provocado el
surgimiento de nuevas plataformas y méto
dos para la difusión de noticias.
Mucho se ha hablado de la crisis por la que

atraviesan los llamados medios tradicionales

Los factores que confluyen para ello son diver
sos: precariedad económica que se traduce
en una importante merma publicitaria, sobre
oferta informativa, competencia desmedida
con espacios digitales, desprestigio del tra
bajo periodístico y el reto de adaptarse a un
nuevo ámbito digital.
Entrelas diferencias que pudieran señalarse

entre medios tradicionales y medios digitales
se encuentra una que es importante destacar:
los primeros están asociados a una forma más
rigurosa de ejercer la labor informativa, factor
esencial para la recuperación de la confianza
en un mercado cada vez más competido.
Los datos que arroja el más reciente estu

dio del Instituto Reuters para el estudio del
periodismo, en asociación con la Universidad
de Oxford, son alentadores. Una encuesta
realizada en Alemania, Argentina, Corea del
Sur, España, Estados Unidos y el Reino Uni
do refleja que "la crisis del coronavirus ha

aumentado sustancialmente el consumo de

noticias en los principales medios".
"En abril de 2020, la confianza en la cobertu

ra mediática del Covid19 era relativamente
alta en todos los países, en un nivel similar a
la confianza que suscitan los gobiernos na
cionales y significativamente mejor que los
políticos. En cuanto a la información sobre
Covid19, la confianza de los ciudadanos en
los medios representaba más del doble de la
que tenían las redes sociales, las plataformas
de video o los servicios de mensajería", apun
ta el referido estudio.

Este regreso de los medios tradicionales en
el ánimo de los consumidores, desafortuna
damente, no se ha traducido en un aumento
en los flujos publicitarios, parte toral para su
subsistencia. Enunaestimaciónparaeste 2020,
Havas Media Group advierte que la caída de
este mercado en México podría ser de 24%.

Confianza sí, ingresos no. El panorama
para los medios de comunicación se avizo
ra complejo. Dos grandes retos habrá que
enfrentar en los años venideros: la urgente
necesidad de diseñar y poner en marcha in
novadores modelos de negocios así como
preservar los principios de un periodismo
riguroso e independiente. Para México, dado
el contexto acttial, ambos resultarán comple
jos de alcanzar.
Segundo tercio. La noticia se esperaba

desde hace unos días en la Cancillería. El

subsecretario para América del Norte, Jesús
Seade, se vio orillado a retirar su candidatura
a la dirigencia déla Organización Mundial de
Comercio al no alcanzar los votos mínimos

para continuar en la contienda.
Tercer tercio. Mej or desempeño tuvo en su

momento Herminio Blanco en la búsqueda del
mismo cargo. En 2013 alcanzó la ronda final
para perder ante el brasileño Roberto Azevedo.
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LA DIVISA DEL PODER

ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

El México bronco comienza a desentumirse
Eso de que no "le sigan rascando poi

que van a despertar al tigre", ya ocu
rrió en Chihuahua.

La frase fue utilizada por López
Obrador y sus seguidores la hicieron mantra.
Pero no esperaban que el resultado fuera

en contra.

Cientos de agricultores de Chihuahua to
maron el control de la presa "La Boquilla", en
el municipio de Francisco de Conchos, con
la exigencia de que se deje de enviar agua a
Estados Unidos.

A pesar de que existe un acuerdo entre Mé
xico y su vecino del norte para dividir el agua
de la frontera, los agricultores chihuahuenses
reclaman que el país ya cumplió la cuotay que
ya no deben enviar más agua, porque ellos
corren el riesgo de quedarse a secas en el ciclo
agrícola del próximo año.
La Comisión Nacional del Agua dice que

eso no es cierto, pero tampoco ha dado una
explicación plena y convincente, con datos
duros, de que se está cuidando a los agriculto
res chihuahuenses.

El pleito ya causó la muerte de una mujer y
heridas graves a su esposo, presuntamente
(porque sigue en investigación) amaños de
elementos de la Guardia Nacional.

La Unidad de Inteligencia Financiera ha

congelado las cuentas de tres protagonis
tas de la toma de la presa, incluido el ex go
bernador José Reyes Baeza, acusado de la
malversación de 129 millones de pesos en el
escándalo de corrupción conocido como la
"estafa maestra".

Casualidad o no, ayer el conflicto incorporó
a un nuevo protagonista, el Congreso del Es
tado, que realizó una sesión oficial justamen
te en los márgenes de La Boquilla.
Nunca se había visto que un Congreso apo

yara así a los agricultores ni a cualquier otro
grupo en un franco y abierto reto a la Fede
ración.

El choque es frontal: Chihuahua no fue
incluido en la lista de estados que tendrán
obras federales el próximo año, se le redujo el
presupuesto y hasta se cortó la interlocución
con la Federación, según denunció el gober
nador Javier Corral.

No se ve en el horizonte un negociador del
Gobierno capaz de destrabar el entuerto; los
agricultores se han radicalizado y ya dieron
muestras de lo que están dispuestos a hacer
para defender su derecho al agua.
Desde el ángulo que se vea, no pinta bien el

escenario para ningún lado.
El tigre, o mejor dicho el México bronco,

comenzó a desentumirse.

Y para cerrar la pinza, el gobernador de Texas,
Greg Abbott, envió una carta al Secretario
de Estado de su país, Mike Pompeo, enla que
solicita que haga cumplir aMéxico la cuota de
agua que le corresponde.
El asunto bien puede servirle al presidente

Donald Trump para lucirse en su campaña
por la reelección, pero de que se trata de una
piedra en el zapato del Gobierno mexicano
ni hablar.

Con el paso de los días veremos que tan
"amigou" es Trump de López Obrador.

La oferta de la secretaria de Gobernación

Olga Sánchez Cordero a las madres que tie
nen tomada la sede de la Comisión Nacional

de Derechos Humanos por el abandono en el
que se encuentran sus casos, fue "destrabar"
sus expedientes.
¿De verdad? Pensamos que eso ya no ocu

rría en el Gobierno de la 4T, que criticó por
años la forma en la CNDH y la propia Secre
taría de Gobernación archivabanlos casos de
miles de víctimas.

Solo los desempolvaban cuando había una
manifestación, la toma de un edificio, el blo
que a las vías de un tren, etcétera.
Tal como ocurre hoy.
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V SIN FRONTERAS

Yemen, glosario
de abusos

MARLEM SUÁREZ
Yemen es un país árabe, y de los más

pobres del mundo, donde se han
perpetrado atrocidades contra la
población civil, escenario del peor

desastre humanitario causado por el hombre,
según el diagnóstico del Consejo de Derechos
Humanos de Naciones Unidas.

Como culpables se ha señalado al propio
Gobierno, a los hutíes (un grupo revolucio
narios con poder militar), al partido Consejo
de Transición del Sur y a los miembros de una
coalición liderada por Arabia Saudita y los
Emiratos Árabe s Unidos.
Durante seis años se ha ignorado el dere

cho internacional, a la vida, la dignidad y a las
garantías fundamentales de las personas, sin
que haya enjuiciamientos de los culpables.
Expertos sostienen que dentro de estos atro
pellos se incluyen asesinatos, desapariciones,
detenciones arbitrarias, violencia de género,
violencia sexual, tratos crueles, reclutamiento
y uso de niños en las hostilidades, negación
del derecho a un juicio justo y violación de los

derechos económicos, socialesyculturales.
A raíz de la Primavera Árabe de 2011, un le

vantamiento forzó al presidente autoritario del
país, Ali Abdullah Salehadejarelpoderen ma
nos de su vicepresidente, Abd Rabbuh Mansur
alHadi. Aprincipios de20151os rebeldes toma
ron Saná, la capital, forzando a Hadi al exilio.
En marzo de este año, Arabia Saudita y

otros ocho países árabes, mayoritariamente
sunitas apoyados por Estados Unidos, Reino
Unido y Francia, lanzaron ataques aéreos
contra los hutíes con el objetivo de restaurar
el Gobierno de Hadi.

Si el caos político no era suficiente, en 2017,
un brote de cólera afectó a un millón de per
sonas, de las cuales más de 2 mil murieron,
muchos de ellos niños. Fue la epidemia más
grande y rápidajamás registrada, su extensión
se debió a la destrucción durante la guerra de
los sistemas de alcantarillado y saneamiento.
En aras de su sobrevivencia está la ganade

ría, y recientes hallazgos de petróleo lo convir
tieron en un Estado productor.
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Cómo avanza la evaluación de candidatos

joseurena2001@yahoo.com.mx

a muy adelantada la evaluación de
aspirantes de Morena.V Hay dos métodos claves de califi
cación.

En primera instancia, la cercanía y los afec
tos presidenciales.
En segunda, la aceptación popular.
El filtro inicial se pasa sin problemas y los

suspirantes sabrán si han recibido guiños,
felicitaciones o mensajes más específicos.
Deben considerarse candidatos naturales.
Los demás no.

Almargendesus posibilidades, ninguno de
ellos es omiso.
Todos intentan darse a notar con declara

ciones estridentes o, si son legisladores, con
iniciativas gratas al poder... en espera de no
ser descalificadas.
La mejor forma es patrocinar estudios de

moscópicos para hacerlos llegar a la voluntad
única con la esperanza de ser valorados.
Sólo que hay otras encuestas y ahí está su

suerte.

DURAZO, MONREAL... ¿AMÍLCAR?
Hemos ennado al mes definitivo.
Las decisiones principales, 15 para las gu

bernaturas, se tomarán a final de mes y se
instrumentarán en octubre y noviembre.
Algunos no tienen objeción.
Demos dos:

Alfonso Durazo Montaño está listo para
dejar la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana afínales de octubre.
Hay una razón: el calendario de Sonora lo

obliga a estar sin cargo público en noviembre
y, además, ya tiene operadores en la entidad
de una gobernadora bien evaluada, Claudia
Pavlovich.

Tiempo habrá para hablar con amplitud
de su caso.
Otro candidato sin obstáculo es David

Monreal, quien suma una larga carrera local
y federal con un trabajo de base para incre

mentar su aceptación.
Va con mucha fortuna: hoy no tiene un opo

sitor de peso como fue el priista Miguel Alon
so Reyes, quienlo derrotó en suprimerintento.
Distinto es el caso de Félix Salgado y Adela

Román en Guerrero.
Los dos están marcados por el escándalo

y el historial cuenta, sobre todo cuando se
intenta dar imagen de un cambio político.
Ahí surge la opción de Amücar Sandoval,

quien comenzó el sexenio de superdelega
do con algunos problemas sobre todo desa
basto de fertilizantes, pero se ha aplicado y
es una de sus valoraciones.

Su imagen mej ora a oj os de ya saben quién,
pero deberá marcar distancia de su hermana,
la secretaria Irma Eréndira Sandoval, y su
cuñado John Ackerma n.
Usted sabe por qué.

LAS CUENTAS MAL CUADRADAS
En todos los estados se han iniciado varios

ejercicios y hay mucho desánimo.

No les salen las cuentas.

Aunque desde la Ciudad de México se ase
gure la entrega oportuna y baja reducción de
participaciones para el año próximo, todos los
gobiernos locales tienen problemas.
Algunos secretarios de finanzas se ven en la

necesidad de ajustar sus previsiones de gasto
hasta en 30%, justo cuando más necesitan
recursos para la reactivación.
Hay lugares, como Michoacán, donde la

administración de Silvano Aureoles tendrá
65 mil millones de pesos menos en relación
al 2020.

Es decir, su gasto rondará al de 2018 cuan
do, según el discurso federal, era otro sexenio
y el neoliberalismo masacraba a la república
con su explotación del mercado.
Es el panorama general de las 32 entidades

federativas, cuyas autoridades buscan acer
camientos en la Cámara de Diputados para
no ser tan castigados con las asignaciones del
año próximo.
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Estrategia electoral
éxico atraviesa una etapa sensi
ble de su historia y el GobiernoMdel presidente Andrés Manuel
López Obrador buscó una salida

a las crisis a través de un compromiso histó
rico.
Esa era la solución.

Pero el sutil viraje a favor de las reivindi
caciones ciudadanas que debían expresar
la necesidad del cambio no se dio, de nuevo

otro revés.

Entonces el anuncio presidencial se preci
pitó cuando se aparecieron grietas y de inme
diato acudió al Congreso de la Unión:
"presento formalmente a ustedes la si

guiente petición de consulta popular para la
jornada electoral que habrá de celebrarse el
domingo 6 de junio de 2021 o en la fecha que
establece el recién reformado artículo 35 de

la Constitución, a fin de preguntar al pueblo
de México sobre el asunto de trascendencia

nacional que se describe y fundamenta en la
siguiente exposición de motivos."
Según el Presidente era una acción recla

mada por el pueblo y así apacigua protestas
que comenzaron a surgir en el norte y el cen
tro del país.
Una iniciativa marcada para no dejar pasar

la página de la supuesta deuda histórica y así
el Presidente encausaba los enfados:

"entre el Io de diciembre de 1988 y el 30 de
noviembre de 2018 México vivió un periodo
caracterizado por la concentración desme
surada de la riqueza, quebrantos monumen
tales al erario, privatización de los bienes
públicos, corrupción generalizada, procesos

electorales viciados y prácticas gubernamen
tales que desembocaron en un crecimiento
descontrolado de la violencia, la inseguridad
pública, la violación masiva de derechos hu
manos, la impunidad como norma..."
En su estrategia electoral ha colocado a los

expresidentes como los malos, pero no los
quiere como sus enemigos personales y ante
ello elude:

'he dicho y reitero que yo votaría por no
someter a los expresidentes a proceso; sin
embargo, de realizarse la consulta respetaré
el fallo popular sea cual sea, porque en la de
mocracia el pueblo decide y por convicción
me he propuesto mandar obedeciendo."
Un mensaje para que las siguientes genera

ciones puedan convivir en paz.
El Presidente refunda su sistema de forma

que todo cambie para que todo siga igual.
Declaró una guerra abierta que por fin pue

de ganar, pero aún estáporverse.
El domingo 6 de junio de 2021, la reacción

de la ciudadanía dependerá del grado de sa
tisfacción.

En tanto prepara tu respuesta:
¿Está de acuerdo o no con que las autori

dades competentes, con apego a las leyes y
procedimientos aplicables investiguen y, en
su caso, sancionen la presunta comisión de
delitos por parte de los expresidentes Carlos
Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de
León, Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón
HinojosayEnriquePeñaNieto, antes, durante
y después de sus respectivas gestiones?

jfcastaneda9@hotmail.com
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Soy un hombre de izquierda de toda
la vida. Mi padre, exiliado chile
no que salió de su país obligado
por la represión que vivió en carne

propia por la dictadura militar que derrocó
al presidente socialista Salvador Allende,
me inculcó los valores de la justicia social,
la libertad y la solidaridad entre pueblos y
ciudadanos.
Desde los 14 años me inscribí en la lucha

por la democratización de México iniciada
por el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, Por
firio Muñoz Ledo, Heberto Castillo y otros
tantos personajes que, víctimas del fraude
electoral en 1988, emprendieron la defensa

de la democracia por la vía pacífica, creando
una fuerza política que logró avances impor
tantes como ganar el Gobierno de la Ciudad
de México, triunfo que se refrendó durante
dos décadas.

Hoy los tiempos en el país han cambiado.
Las viejas formas de hacer política se resque
brajan. Ese es un síntoma que debemos aqui
latar, pero sobre todo impulsar y coadyuvar
para renovar con nuevas perspectivas y pa
radigmas.
El avance electoral que ha vivido el país,

aún no se corresponde en cuanto a logros
socialesy de igualdad para la gran mayoría de
la población. Lapobrezaylainequidadsiguen

siendo asignaturas pendientes.
Teniendo como premisa esa historia per

sonal, fue como decidí continuar mi ca
rrera política militante incorporándome
al Grupo Parlamentario y al Partido del
Trabajo (PT), organización política de iz
quierda que desde el año 2000 acompañó
un proyecto que en 2018 alcanzó su conso
lidación; ganar, pacíficamente, la primera

magistratura del país.
El PT, con tres décadas de lucha en la vida

de México, tiene una historia que no ha sido
nada fácil, en un sistema de partidos cerrado
que se niega a perder privilegios. Es lamenta
ble que la apertura democrática del país haya
pretendido ser secues trada por organizacio
nes políticas tradicionales que se encontraban
"cómodas" con el status quo, y volteaban la
mirada para no ver las carencias que en el país
se acumulaban.

Estoy convencido que en el 2018 llegó la
hora de las izquierdas. De romper inercias y
renovar la vida política del país, construyendo
políticas de beneficio en favor de los menos fa
vorecidos. Es el momento de dar continuidad

a la lucha y en ese esfuerzo quiero contribuir
con mis modestos esfuerzos.

Me sumo al PT para luchar por un cambio
para y con la gente. Apoyar las reivindicacio
nes de las mujeres, de los niños, las personas
de la tercera edad, los jóvenes y de los hom
bres libres de México. Me uno para continuar
la lucha por un México con igualdad y con
justicia social.
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• AM LO y la crítica. Más de 600 intelectuales, artistas,
periodistas y creadores lanzaron un pronunciamiento
en el que le exigen al presidente que cese de sembrar odio
y dividir, que deje de atacar a la prensa y a la libertad de
expresión. Ahora habrá que ver la respuesta...
• Olga Sánchez Cordero debe platicar más con AMLO.
El presidente afirmó que en 2014, en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, "(nos) negaron a nosotros la
consulta sobre la Reforma Energética, (por)que hubo
consigna para que no se llevara a cabo". Pero un deta
lle: su hoy secretaria de Gobernación fue la ministra
ponente... en contra de esa consulta. Dicen que quizá
necesiten platicar ambos.
• Tijera al presupuesto. Diputados de Morena, Mo 
vimiento Ciudadano y del PRI van contra los 3 6 mil
millones de pesos propuestos para el Tren Maya... y hasta
donde se sabe, en el PAN tienen ideas semejantes. Lo que
es seguro es que en San Lázaro quieren corregirle la plana
al ejecutivo. Vienen días de truenos, adelantan.
• Javier Jiménez Espriú y su fantasma. Transferir o no
transferir la administración de los puertos de la Secreta
ría de Comunicaciones y Transportes a la Marina causó
debate en el parlamento abi erto virtual en la Cámara de
Diputados. Mientras la Marina defendió poder asumir
la responsabilidad, académicos y analistas del tema
consideraron que hacerlo significa militarizar los puertos
y aduanas mercantes. La iniciativa de ley fue presentada
por Morena. El tema cobra relevancia porque se supone
que por ello renunció Jiménez Espriú a la SCT, por mani
festar estar en contra de la transferencia a la Marina...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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I I peltre üe Müller
ELCHEF DANIEL OVADIA ES UNO DE

TANTOS ARDIDOS EN ESTE PAÍS

Por primera vez en muchos años estuve
al pendiente de las redes sociales durante
"El Grito" y de manera sumamente pecu
liar pude percatarme que los ya famosos
"memes" en redes sociales cont ra el Go

bierno Federal, brillaron por su ausencia.
Cientos de personas buscaron infinidad
de pretextos para atacar a 1 a pareja presi
de)* ial sin éxito alguno, donde el protago
nista de la misma fue el vestido de Beatriz

Gutiérrez Müller.

El chef de tres pesos, Daniel Ovadia,
dueño del conocido y repugnante restau
rante El Peltre, fue uno de los primeros en
colgarse del tren del mame para criticar e l
vestido de la primera dama, con justa ra
zón, pues él era chef personal de Enrique

Peña Nieto y no dudo que ande resentido
con la vida .

El chef Daniel Ovadia seguramente es
tudió diseño de modas, para que pueda
compartir su acertada opinión en redes
sociales. Porque si hablamos de mane
ra concreta de su restaurante El Peltre,
puedo asegurarte que es mejor comer
chilaquiles y molletes en el puesto de la
esquina.
Es interesante la manera en la que di

versas personas se convierten en opinó
logos, sin darse cuenta que detrás de cada
comentario viene justamente el odio por
el presidente en tumo y los privilegios que
algunos caciques y chayo teros perdieron
en ese sexenio.

El odio que tienen cientos de perso
nas por la pareja presidencial Justamen
te refleja su inseguridad emocional pero
sobretodo laboral, donde por medio de la
crítica, liberan endorfinas que les calma
rán su ansiedad momentánea.

El Chef Daniel Ovadia es uno de tantos

ardidos en este país, que creen que su des
gracia restaurantera radica en el gobierno
actual, cuando en realidad el talento o ca
lidad de su restaurante depende solo de él
y sus empleados. Si es malo el restau rante,
por más que ponga muchos en la ciudad,
El Peltre no pasa de ser una fonda cara.
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Delitos de lesa
inhumanidad
MAESTRO, LA SON YA TIENE LA PETICIÓN DE
CONSULTA PARA JUZGAR A EXPRESIDENTES

Con 2.7 millones de firmas recolectadas, ciudada
nos exigen: Salinas, sal de las bambalinas; Zedillo,
al banquillo; Vicente, al frente; Calderón, al pare
dón, y Peña, a la leña (de la justicia, claro).
Académicos y especialistas en derecho dicen
que dicha consulta violaría los derechos hu
manos y el debido proceso.
¿Y la tremenda violación a la confianza y los de
rechos de millones de mexicanos por el indebido
procedimiento en los procesos sexenales de cin
co exmandatarios delincuentes, protegidos por
la banda presidencial y con su banda de secua
ces, qué?.. Cometieron delitos de lesa inhumani
dad: bienes nacionales malbaratados, el Fobaproa
y otras deudas privadas hechas públicas, descara
dos fraudes electorales, ensangrentar a la nación al
proteger aun solo cártel y corrupción desmedida
con Odebrecht y otros tenebrosos casos.
AMLO afirmó que fue un éxito el sorteo del
TP01 y ya hay una propuesta de adquisición.
El TP (Tributo a Peña de parte de Felinfle para que
no lo investigara), quedará como un mal recuerdo
de lo que fue la corrupción oficial y el despilfarro
del erario nacional

Lauren Fleischer, jueza de Florida, negó liber
tad bajo fianza a César Duarte "de manera ca
tegórica y definitiva".
Al César, lo que es del César: décadas bajo la som
bra, dependiendo de cuántos millones de pesos re
gresa y cuántos súper ranchos le decomisan.
Le están sacando los trapitos al sol a Alejan
dro Junco, dueño del Reforma.
¿Trapitos?.. Gigantescas lonas corrompidas con
las que diario se Deforma el acontecer del país.
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( omisión de Derechos

I Imítanos a revisión

NO MÁS HIPOCRESÍAS, SE
RESTRUCTURAN O DESAPARECEN

No únicamente en el Estado de México,
sino también en otras entidades del país,
oficinas de la Comisión de Derechos Hu

manos, las están "tomando" principal
mente mujeres que han sido laceradas y
lastimadas por las arbitrariedades y omi
siones gubernamentales.

Lo que lia nía la atención es que, de ma
nera insólita, ahora es el gobierno quien
ha salido a defender estos organismos,
cuando de alguna manera, debido a su na
tLiraleza, deberían ser contraparte o con
trapeso ante las acciones de la autoridad,
recordando que fueron creadas para res
guardar al ciudadano de agresiones y abu
sos de cualquier servidor público. Esta

inusual protección sólo se puede explicar
por la debilidad que han mostrado histó
ricamente las Comisiones de Derechos

Humanos, muchas de ellas cooptadas o
plegadas a la administración política en
turno, sin autonomía de gestión y sin dar
los resultados esperados.
Las fundó en su momento Carlos Sa

linas de Gortari y se convirtieron en "ta
paderas" de los altos funcionarios; sus
recomendaciones solo se orientaban a

empleados menores, pero difícilmente al
canzaban los altos mandos. En ese sen

tido, no se recuerda alguna indicación
contundente y directa que la CNDH haya
dirigido contra algún Pres idei ite de la Re 
pública, por lo que debemos aceptar que,
bajo ese esquema de comparsa, resultan
inútiles y sólo se convierten en remoras
para la economía del país.
Urge evaluar su papel y en su caso, rea

lizar una restructuración a fondo ahora

que han sido "tomadas" y cuestionadas
fuertemente por las propias víctimas; es
momento de pensar con toda serenidad
sí son necesarias, ya que evidentemente
no dan respuesta, tampoco han mejora
do sus modelos de atención a las legítimas
demandas y reclamos de quienes han su
frido injusticias o vejaciones desde cual
quier ámbito gubernamental.
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FALLAS DE CANAL CAPITAL 21 EN EL DIA
ESTELAR DE SHEINBAUM
•Dicen por ahí que, si aljgo funciona bien, ¿para qué cambiarlo?
Y eso pasó ayer con la transmisión de TV y redes sociales de
la sesión del se&indo Informe de Claudia Slicimbaism. Capital

íiíAl1 .1 ]_V' _A_\_.'rlk'L''"AlP_'_k'ill!J ?_>_A(_?]_/r!SA j'l
transmisión de Donceles y sólo exhibió fallas de video y atidio
que hadan imposible seguir la sesióa.. hasta que de ¿laño
la señal se cayó. Y desde el Congreso tuvieron flue reponer la
transmisión en Redes y TV. A ver si les queda de lección.
DEJAN SOLO A SEADE PARA COMPETIR
POR LA OMC
«Pues los "papeles" no llegaron, la valija, cuyo remitente debía
ser el subsecretario de Reladones Exteriores Jesús Seade

Kv_i_riex>n 1 a vjón di(Hiiática nadie ja _i;v\cibic> en la
.QlSln ¡Md.(?nMundial de{lojii'rird"> (OMQ.. JíuenoMn?Il°.y A
llegaron los propios de los postulantes de Egipto AbdejEIaroid
Mamdouh)y Moldavia (Tudqr Ülianovshi) a las oficinas de
la organización en Ginebra, Suiza. Hasta ahora se sabe eso,
un simple: "no entregaron los documentos requeridos". En el
caso del mexicano, cuya postulación la reafirmó el propio jefe
del Ejecutivo en una conferencia matutina, lo dato es que
durante las semanas que duró ai la contienda por la fa acéfala
OMC, luego de la renuncia del brasileño Roberto Azevedq,

í áí 5?_ .1 ^pAí k<i\rÁ( ?_ f.'if ?A ^ ! i í y
buscaba derrotar ios molinos en contraviento del comercio
internacional.

EL IMSS RECHAZA "ELUCUBRACIONES"
*AD_ _^A_ Í.^A.^^ ^ vicia des a ía\ c>r ele garan Liza r
].<?. .s.aIL,c!. !.°.s. ¡canos, .s;oh.r.c. !°d(.í .en esta ^c'^ptírada
de pandemia, nos dicen Por eso están muy equivocados,
^IYA^A^Da _y AO_^A_ ! ky^A^D. AAI
.claIa.s^ iA'liyr.i.k'.a.des se intente apoya r a spi rad<>nes de a lgún
candidato. Son;ejucutoaciones_ £ue se quedara^^
espera.

BANORTE DICE QUE TERMINARÁ
COMPROMIS01917
•Mañana entre conmemoraciones y simulacros con motivo de
los sismos destructivos del 19 de septiembre de 2017, se podría
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.c(.í!!la r.a AS. que .* )]yÁk!a r.°.n.!( As. kpjiip'i'1.11.'s.( * lk!( iia.ra.
reconstruir pueblos y ciudades azotadas por los movimientos
telúricos. Pero también se pueden mencionar a los que si
han y siguen cumpliendo, entre estos el Grupo Financiero
Banorte que además anunció extender hasta el año próximo
.skklArk)S!A!!Aka.k!kklk\ckí!lsA!;klc;c;i.kAO:/.\laJA'k]Aa.jAíLkAkLA"c.ttak[(AA1A^.
viviendas y ha beneficiado a 32 mil personas en temas de salud,
Mkk! ^ AkAL1 > _k!¿k í^íiy/'kk1 y_ tk! I _l k.k'Vk A :íl. A<a ku ?_ A.k'1. A JAAkA !lk ?r_> _

!Aa!AkkAak'kUALALaAlL!k'Akkc.(?!AkL!!AÍilak!k\siAa!A1.!k'AaA1ka!JaAi:.)..}.a.clk,.k.
lo.dice, la niira estará[.atenta para ver que sj^a cumpliendo.
AUSTERIDAD PONE EN JAQUE A MORENO
»Las medidas de austeridad del gobierno de Ecuador, que
incluyen más pago de impuestos y menos subsidio a la
SasAA'Ána»P(.>nen. en jaque nuk'A AnAkll^k'. aA.tík'hikTDAAk!k' I cnín
Moreno. Ayer, la policía ecuatoriana utilizó cañones de agua
y jgas lacrimógenopara dispersar a los manifestantes que
lAVAAkk'^AíA.'AÁ'i. ArlkA 5rA_A! aí_ _kAA_ k'A: ÍílAl AAAk'A'k! 'A A'1: k>a Ai Tlk'r_ _^A_ _! A A'Akjk A_
Monetario Internacional a cambio de financiamiento.
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PONEN FRENO A PUENTE
VEHICULAR
•El juez Quinto de Distrito en materia
Administrativa en la Ciudad de México

_Ltr' r_! Í?_ l
vehicular de Periférico Sur y Canal Nacional,
en Xochimilco, y no se podrá reanudar la obra,
l1 AS.L A AL1! ^ .SA k( ).n.1.c.11. .a.! 8kHla.s. ü1 í .s. .CLL! ^
A"A ! A A! Í?_0A A Í?_ _'A A^_ _!7A_lAl AA'¿<A! AA'A! ^jAAIA^ AA_1_
ejidos de Xochimilco y San Gregorio Atlapulco.

LOS DUENDES TRAVIESOS DE LA
TECNOLOGÍA
•No.cabe duda elejfue,. en el riianejo de la
tecnología estamos en pañales, por lo menos
a?ifluedó .expuesto d_uranAe ej_Segundq_
Informe de Gobierno que presentó la titular
Alk\ í?Al AiAiOÁ^ kAAA^! ÍÁO I?A1 l?A! k^A! ÍAk íll» : i^Ak'Al Á<A
Sheinbaum, ante el Congreso capitalino.
Y.Askfikkc!J>A)AA!tíAkn()AJl1íMtkQk9A^kin.Lí).jA)S..
legisladores goe se encontraban en su recinto
Alk_ _í ?A ?A1 kArl'k"^» AA A1 Al kA! 5?_ _¡ Alk\ _'A ?)A! kAJAkA. .kikkkk
con algunos invitados permanecía en el
antiguo Palacio del Ayuntamiento y quienes se
.skk!llAkk)!A.a.Ja.kJ^k1A!AkMkA1».k1AajA!]As.kclA.(iIAklk,AA'.l
audio era..deficiente o> se.encimaba, la imagen
no se observaba o la trasmisión se congelaba.
k^ikAklk'.la.flklkAAJAAklAlA'.lk'ak'..
AJUSTAN INTERVENCIONES
•Una vez que se acomodaron las canastas en

el Conyeso de la Ciudad, después de la salida
de Instadoras y legisladores de los grupos
parlamentarios y del regreso al redil de otros.
La presentación de iniciativas y proposiciones
k'klD.A^kUlkA.klkkACAAkk'AlA.kAnkik'ÁlA^kAajk^kk'A;.
sjuedó de la siguiente manera: Morena, 20
intervenciones; el PAN, 7; el PRD, 3; el PRÍ, 3;
el PT, 2; Encuentro Social, i; el PVÉM, i; y sin
partido 2, Quien perdió 2 presentaciones fue
el PT y los sin partido ganaron 1. En el caso
de los sin partido, jartic^parán respetando
kl!Akk!kn.k!kUkrklaA'j*kIAklAkknAk!"!l?A'k(ÁIAk[k'..sAks.
asuntos.

INICIA GLOSA
•Este.viernes iniciai lai Glosa del Segundo
Informe de Gobierno en el Congreso de la
kAkkkladAÍkM^kCA^jAlA^kaAíkAsiónkAca.
el turno de presentarse ante el pleno al
Secretario de Gobierno, José Alfonso Suarez
dclRcal .Ei.formatqde la .comparecencia
considera una intervención inicial de 20

AllÁ!Ak'AkA ^ .^AkkAAk k^_ T_! kA klk _'A ! kA Al kA> AAA_
.s.eSk!!k!a.J.aAAkkk'AJpaAÍkA1.AkkjAa.Akaikk)k.)kk.
k1lÁ!AkkkAAktk\Aakla.kikk!PkkI^1k!A!liA\Oka.rk(k..
AlíAa.A^gAknkta.ÁíAkkHAlAkjl'lAAÁ^L^kAAkkaj.ikkk'A.
Gobierno por 20 minutos, una réplica por
3 minutos fljór cada partido o asociación
parlamentaria y un mensaje final del
funcionario por 10 minutos.
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El Derecho Procesal
Electoral

Losprocasos.de participación política j lo
ma fie decisiones pítetivis qiÉüüfct a
la suciedad mexicana el su conjunto, no se
agolan con la simple emisión de normas de
observancia general. sino con mecanismos
de participación quejas hagan \aler y den
certe/.a a dichos actos;

México, désffe su muy temprana vida democtáliPly
i ttvo la necesidad de contar con órganos del Jstado que
hideran cumplir la ley enCuaiilo a efecciOUéSff (tratase,
pasando por un proceso fiepolitización de lajuslida, al
de judidalizacién de la política. mediante la evolución
normalhá éinsl iíi icional dé los I ri b unaléMncai^dóMfe
dirimir conflioLas electorales, léderatesf locales, basada
priílcipalnlen te «sti la dásconfiama.

S bien el derecho procesal en generales importante,
«i estos tiempos cobra especial relevancia el DlSBShO
Procesal Electoral, el cualsi bien es cierto tiene su bsase
en a(|iiel. también lo#;s qué ájfilta con caratWffstifii#
propias, sobre todo: m Jta forma de ofrecer y desahogar
algunos Medios de prueba como la conlesional y la tes
timonial.

Resulta congruente afirmar entone® que se trata «fe
lina rama fiel Derecho Público de suma importancia,,
toda \e/. que regula el aci itar de los órganosadminis
trativas y jurisflígéioiiales fiel Baldo en te tramitación,
sustanciación y resolución de los medios ffe impugnación
electorali^.

Del mismo moflo, es una disciplina adjel ¡va del Dele

ito. Sü razón ffeiar aplieSdonfcumplimiento délo
que manflatan lasnormassustant¡\/as,esdecir,el Derecho
Efefloral, por lo qtíé Si I >ereclio Procesal Electoral lorma
en sí una füseiplinaque se puerle esi lidiar separadamente
fie su mstiro siistantfsfL
Se dice que su principal anl«cedente se puede en

contraf en el otrora "recurso de redamación", instimulo

en 1977', que; era procedente ante la Suprema Corte ffe
Jiisticia b Nación,para COMIrownir#,«1 usivamente reso
lucioitcs emitidas por el Colegio Electoral del Congreso
fie la Unión;? sin embargo, para el doctor Flavro Salvan
Rivera, no lite sino hasta 1986 que podemos comen/ara
hablar fie un Derecho Procesal Mexicano en toda la ex

tensión de la palabra, con la modificación del andamiaje
instit i icional y legal de nuestro país.

Aunado a lo anterior, resulta evirlente quesel Derecho
Procesal Electoral despertó: a lo largo de los años un gran
intereseí! el forojuríflico yfujagcadffjiia, a grafio tálqife
diversas instit liciones ffeeducación superior y lospropios
organismos electorales (rffW)n feMfttfRlidaAk maestrías
y doctorados en la materia.

Dé cualquier modo, e# plenamente palpable él «lesa
rrollo tfe la materia procesal electoral. Lo anterior hacer
ver que el Derecho Procesal Electoral incipiente fiel ¡fu#
hablaba eldocior( ¡pr¡auo< lóme/.1 ara hace pocomástfc
•veinte años, es vi una flisciplina sólida y consistente en
#1 campo fiel DefMho niexis.+tto, sobre la quirse pueden
hacsr reflexión®en torno a su eficiencia y operalividad.
Ptendiadequile8"fyngún vencido tiene justicia si lo

ha de:juzgar su vencedor". Francisco de Quesedo.
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Los expresidenies,ítesdeGarlas Salinas hasta l in ¡(|iie 1'eña Nieto,
andan tan preocupados por la «fiónsulta popular para decidir si son
enjuiciados en el zócalo capitalino o en el teatro Blanquita que
están preparando su vesiimeiiia para cual(|iiiera de los dosi|3s®p»
n arios. Si el juicio sumaria se diera en pleno centro de la Ciudad

México axisi iría de trf||:,si fuera en él Btaftquila Slguranlelile
subirán al escenario con ropa muy similar a la que usaba Jesús

Man ífjjg ®j%lil|f iuanclo hacía. SUS exit osas #át iras políticas.
Veamos a cada uno de los expresidentes que están
en la lista presidencial para que el pueblo los juzgue
y los castigue con el escarnio público, no legal
como debiera ser sí se ',2$ comprueba sus delitos de
corrupción y daño a erario. El nuevo reality show
de la acliiiiiiistracion lopezobradorista será el que
domine la agenda pública de los próximos meses
hasta que el 'lis de la elección internietlia en el
2021 se decida la suerte de los exmandatarios.

Carlos Salinas^ el peor ele lodos de acuerdo con los morenislas, radica
en la ciudad de Lóndifikdoncleie le vecuiTcr en el parque eere;iito al
palacio de Buckingham, bien quiíado de lapenay hasta sonriente de lo
que sutffde en MéxfeO. Asiste a los mejores resumíamos londinenses v
ele \en cuando visita Irlanda donde \ i\ ió cuando lerminó su mandato.

Ernesto Zedillo está másaaerca de Mésico,en ei vecino paísdonde lambién
hay un presidenleen funciones, Dónale! Trump, que podría perder en noviem
bre laíleMecion presiCéñBial. Zedillo. el responsable del error dÉ1 diciembre,
ha sido el más condecorado de lodos, y me imagino que esos premios han
sido por lo mediocre que es, ó ¿los habrá Comprado con lo que Se robó cié los
mexicanos?.

Vicente Loxíel primer presidente de la oposición en ganar la presidencia,
está a unos cuantos kilómetros de la Ciudad de México, en su rancho de San
( lisióbal. en el t*s|;uln efe í .uanajiiaio. lambién bien preocupado porque le
digan raiero. Desde que lerminó su mandato ha sido muy aemo en las recles
Sociafg; lirándofe CBmo Ipesiumbra al hoy presidente López Obrador.

Felipeüalderón casi casi esláen el centro déla Ciudad, ancla lan.espantado
por laconsullpy el juicio sumario que, junto $011 su esposa Margarita Zavala,
están metidos en ganarle al IIS'Ey revenirle la clwsisíón de no darle el registro
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a su psiyciación "iMaíicqLibrtf como pariiclq político.
Enrique Peña Nielo ya hasta agarré el agento español, vivé gomó diría #!

grupo musical VEK1 V1D1 Wl, de noche, efe test a tiran l e en resiauranie, ele
baf en bar, de shoppingy relraláncláS#Con:SU nuevo amor en la§fé%#lasmá§í
imponadles clel corazón.
En pocas pala liras, i§§ firmas y solicii ud enviada por ©1 preSicfeñleAndréf

Manuel López Obrador al Senado para que se apruebe la consulta ciudadana
que los enjuicie lós nene din < untado.
«Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada constituyente. Defensora de los

animales y fundadora de "Ángeles Abandonados".
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¿t Pab lito, en mmmitÉÉmiSm
1 "efecici dislorsionaclor,es el inslrumento retórico:generado con
linos a (|iic la opinión pública contení ré enes# hecho, en lugar
fie disculir una serie de: lemas cuya importancia pueden ser aún
más trascendentes, Lo caraclefíSlicci cfel inslrumerllo referido, f§¡
lo desmesurado, lo desproporcionadamente ridículo sin esas ose
HgftMtoltegfr no tendrían eilte'lo ctef^do. Juslamt;uig«®;0: lo
qu€®e pretende: discutir sobre la locuacidad ele la respuesta: soez

d# alguna lamosa wdeue; i'ijarssenel amasiato escandaloso dé algún famoso
hombre cié;estado; entablar sendas disquisiciones a proposito clel maquillaje;
vulgar de Cierto personaje de la farándula... todos estos hechos multiplicados
gracias al poder clf los medios de comunicación, repelidos hasta,i| haria/..i;o.
generan precisamente fe situación buscada»: el "efecto distorsionador".

La retórica del presidente de la república, magistral estrella clel "electo mani
pulador", nos puede; remontar a una suma teatralidad, precisamente ese " t tusa
Ir um muncir de los grande# teóricos del poder barrólo* tasi cómo si el lilular
clel ejecutivo ceeivlera la propaganda jes u i la de la Guerra de los Lreinla Años,
con el H'iicbi isnio plasmado en seifclil pinltiras expuestáS'létricameíile eri los
templos: genleasánclose en parrillas; montones de corporalidades trituradas por
demonios. Lodo en medio fUego.azufftyy griloft L1 objeiivo deía. IJtmbien deno
minada "conirareloi ma". era generar o terror entre los posibles transgresores^
conscientes de que |iisípCr,ioiies herél iC#S los conducirían a un castigo insufrible,
o bien, una gran piedad, de todos;aquellos que o arrepentidos, o empáneos con
el dolor ajeno, se rpcogíán en el seno de la oración v la penitencia. Los jesuitasr
realmente fueron estrategas cíe la propaganda.^sentarían el precedente de lo
que hoy podemos »bservar en los j uegos políticos del México conl emporáneo.
El efecto manipulador lo podemos observar en dos
pifias que costaron más caras que .cualquier pintura
jesuíta deja contrarelorma: el aeropuerto y el avión
presidencial. I.osinestiniables c o s t< )s e c( >i i o mito s
generados al país por la caprichosa idea presidencial,
sólo son comparables al ridículo de la supuesta venta
de un avión que, sin venderse, se rifó, pero lo que se
rifó no fue un avión, si no un chantaje a eupresarios a
cambio de quién sabe qué. Un £: liego de palabras barroco,
que solamente nos retrata la figura del artífice que, sin
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medir consecuencias,, es capaz de cualquier cosa para
desvia r la atención de los grandes hechos políticos.
Ü ihealrum muneli que contemplamos con semejantes éscínificacionfts Ocul

tan: eleelosdesiructivos de la pandemia, la economía y efidesasiré adminisltalivo
de un nuevo gobierno incapaz de ofrecer remisos anle un muy complicado
contexto, ene! que se discute, sin embargo.si los:%achiloS,"'ie! avión deben de
fef€«}mprados,.Iunque una iílslit lición p&lífll tgse nuestro dinero para íohiprar
un millón c!r billetes sin que se diga "algec.
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La pandemia que
ya terminó

Hace A meses inició un aislaniienlo in

esperado. Desde esos días,: ni los con
indios, ni las muenes por coronavirus
lian disminuido. Pero para la mayoría
de los mexicanos, la pandemia quedó
airas» Ufes*1 linos días por error. íítí?

J agregaron aún chai de una "liesia eo
\ id" \ yo no cabía del asombro: Iptsiluacién era muy
real.
Al parecer, querían invilar a una Kjjífíi mí| joven

queyó* y #1 organizador (un chayilo de unos I J años)
me agregó, pensando que ara la Karen de esa edad.
I'aia cuanrío nie di ciienia. \a me habían eliminado,

pero alcancé a ver los mensajes. I lesa Ion unaríanienle
lio dieron dalos de ubicación, lecha v hora e^Jgte.
I'ero sí, liay personas que creen que la forma fie

delener la pandemtói'ílS propagándolas Aunado a tó#
que líanos den encierro, deciden salir a las calles co
mo si la coniingeniéis sanitaria hubiera quedado qg
el olvido y las muer íes recién íes por ( o\ id existieran
sólo en un mal sueño.

fiaouerdo cuando 24 decesos nos preocupaban,
fiamos cómo día a dia las registros ríe los deflexos
crecían exponeneíaimenie. Con una estrategia basada;
en la disponibilidad hospitalaria, nunca imaginamos
que los peores escenarios dados por el mismo Hugo
LópezGatell sería alcamables. Las60 mil muertes por
Co\id I!) eran impensables. Ahora liemos llegadoá
más de 71 mil defunciones.

llegaron las liesias pan ¡as \ el cuadro efa depri
mente en el Zócalo. Las tradicionales fiestas fueron

canceladas. Hubo quien ufi esto políl ictUHinti$ómo
a cosí u m fe ra n. Dicte n río q ríe l orí os de ja ron sol o al p re 
Sitien i! etnIlargo la obvieríad era qtte nadie debía
aglomerarse,. Pero esa muestra llegó algo larde, en
loda la república mexicana fg ^Miraron fiej&af por
la independencia de México. Basta darse un chapuzón
en las isdes socrahiS para comprobarlo.

Aquellos qué Se querían en cáSa o salen de a poco a
lugares abiertos o con poca concurrencia, son llama
dos"! ;i Resisiencia". >i le encltenií'ias i alguien f no
quietes saludar con abra/.o. eres vis lo como el mala
ondii.í'l aguafiesia&; Le pasó al primo ríe un amigo.

Pareciera que al gobierno federal se le salió fie las
maiiOS el conl rol ríe la pandemia. Hace \ arias semanas
que las personas dejaron ríeescuchar las reconienda
eioíljÉ®, y peor lanlilo, el# seguirlas, En la .Ciudad fié
México de nuevo hay caos vial, el Iransporle público
opera ron normalidad y las personas ff#Miipran su
cubrelmeas con la eararíe El Guasón sin importar si
la lela es la adecuada para proleger su salud.

Los chisl en f meinessobre Ga l el l y: AMLO ab uncían
eii internet. Hay personas con ( o\ id (|iie deciden lio
resguarríarsiqiorque "ríe iodos modos torios ttiiBi
contagiar". Hay mucha desinformadón al respeeto y
los liderMríiella nación, tendrán que rendir cueniaS
por eso.

jLjü muerief#On lindan f los comamos g$l¡fH Sin
control, fiero eso sí, haf cansas disponibles. Las cuá
{£& por cieno, no sirven de liaría si la gente Se e§|a
muriendo.

Contra RéplicaFecha: 18/09/2020
Página: 8
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Brasil y México:
mucho que
conmemorar

|1 pasado ? rliá^pliembre # cumplies
'ron 198 años: del nacimiento del Brasil
indéfSSndieite JSfie año lambiéñ con
memoramos los 1!)0 años ríe relacio

flif rliploináliciS de Brasil con Mrótpo
|Nunstros dos países comparten hace
Imucho el rléseo deauOTteeoiíiiiaciÓn

y iiaietuidad.
JÉ<? gustaril, señalar muy rápidamente algunas:

buenasnoticias recientes rienueálra relación bilateral.
La primera fue la cofaboración con el Gobierno

mexicano [tara la repatriación ríe brasileños al inicio
de la pandemia, cuando los vueloscomercialesenire
los dos países Sécaíiifefaron y p^jppjpibtBBticcio
nesdificultaron la movilidad de los viajeros.

(laraiiii/amos que brasileñósliquí varados pu
dieran regresar a Brasil y que mexicanos varados
en Brasil ifgp^jarail,i .Vitaros ríos psfeee
demost raron el compromiso h umanitario de prestar
asistencia y prolección consular a susrnacionatesí|m
el exterior.

Una segunda buena noticia fue la delos: avances:
en el área riel comercio entre Brasil y México. Ta te
níamos libre comercio en aulopartes y en vehículos
ligeras, y ahora lo lograrnos en el áreá. d# vehículos
jpmtailll'W lliliiii iiIii progresivamente tarifas para
camiones, omnibitses y sus parles.

Aún así,sigo pensando que podemos hacer máa
leñemos laidos más grandes economías de Améri
ca Lalina. Nuesl.ro objetivaes caminar hacia el libre

coiiitrno general i'ti tic los dos países.
En el área ríe inversiones, inauguramos el comité

¡nieimibernatiietital del \cuerdo de Cooperación %
feSifeaSfa de lireersiones, que.apoyará la actuación
de las empresas en los ríos pfitos. De las:empresaf.
brasíleftf» en Méxto, y de bs empresas mexicanas
tn Brasil.

Mi inversiones mexicanas eíl Brasil alcanzan la
marca impresionaniede30 mil millones ríe dolares. Y
fas empresas brasileñas tienen aquí éíl Méxicosimilar
monto de ¡ii\ ersiones.

Otra buena notiefa:eS la instalación de la nueva
serte riel centro de divulgación ríe nuestra, lengua y
de nuesim Culiuia aquí en MéxiCóte! QM < ultu
ral BrasilMéxico» Invito a torios a que, cuando las
gitrunsiañcias te permitan, lo yfeilen y conozcan la
esoelenle olería de cursos f eventos en portugués
Con qüe cueiiia.

Preparamos una excelente programación para la
celebración de la fiwftaíunrfadaradeniiiestro PaLs, fa
Semana Culi ural Brasileña» Invito a todosiaveda por
nuestrosIin'ksen l iicebook n líiiisilnoMexiro \ en el

canal rtell5eniroCull ural Bta"SilMex;ico.éñ Youl ube.
Es con una nota de optimismo, de esperanza de

(|iir superaremos esie momento provocado por la
pandemia, que comparlo con tortas la celebración
de esos dos marcos: el de la Independencia «le líra
sil j el de nuestras ya largas relaciones con México,
juSloSmolivos rlecéññierttóracióil {)ára; nueslras ríos
pueblos.

Contra RéplicaFecha: 18/09/2020
Página: 21

Area cm2: 240
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Mauricio Carvalho Lyrio

Costo: 45,451
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La famosa
consulta (I)

ii los próximo® (lia*, la
lupijgnil Corle dé Justi
cia: de la Nación deberá

tesolvér |¡ la pregunta
que el presidente de la
liepíiblica |)K)[)oiti' #0
meter a consideración

del «*H*vtojj«U» <•! día de |f siguienie
elección federal y que sien© que ver
ron el juicio y ciStigo t\ losílngcj ta
premitientes que lo precsetiíeron, es
coiisiiiucional o no.

Muchos ahogados: han advenido
qué la consulta no tiene una basecons
lilucional y: legal, pues está prohibido
ponera consulta,entre otras cosas, Ion
derechos humanos dé todasy tOflós.
En realidad, rae parece que, aunque

en afeólo^ sitpone un riesgo fie viola
ción a ciertos derechos, la consulta es
más hlén bastante inocua desde un
punto de vista constitucional.
Intentar# explicarme. Primero sfpf

importante reconocer que el presiden
HilWfcla fifultad dSíjiá^fiff la petición
al Congreso fie la Unión para que.se
realice una consulta popular. En esto
el presídeme tiene que seguir los pí o
f.fdimienios constit ueionales, pero la

petición no est á sufil# a fist ricéión po
lítica alguna. Será la Suprema Corte de
J ust icia dé la Nación la que hará la e\a
luación consiiiucioiial déla petición.
Eil oirás [talabras. elpr|f§ideiile puede
presentar peíiciones para que realicen
«insulta# pópulat^isá parí ir de eonsi
delaciones polílicoeleclorales lo que
no amerita ningún reproche. (¡H poca|¡
palabras, la. consulta .no tiene que ha
¡ifgpi«te'cMpfe.pipi»los léfmino®
que él quiera.

Por otra parle,es cieno quelaljons
l il lición ©§ clara al señalar que los fie
ifftapp humanos éslabléCidos en la
propiíí43|rla Magna y M los tratado#
¡niel nacionales ralificadospor México,
no pueden ser sometidos a consulla.
Así lo ordena el artículo 35, fracción

\ III. liase leifgrasPiro ¿a queiéfechúi
humanos se relie® la Constitución?

Desde mi pumo de vista, quería piaro
que nadí.8tiene un derecho humano
á tío ser i 11\i *si íl;;k lo. juzgado o so mo
lido a castigos derivados de aclos que
clanmieiiie aieiiicu en coiiira del país.
Eso no es uno dírlos derechos humalios
qus no pueden someterse a consulla

Contra RéplicaFecha: 18/09/2020
Página: 2
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Carlos Pérez Vázquez

Costo: 72,721
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popular. Además, reconocer qué nadie
llene, este derecho, no atenta en pon

lia del debido prOg#SO, cuvo Iespelo
¡n esii icio por parte de las hiiioi idades.
sí coiisrnisc un derecho humano fie

loda.. .Es por ello que no comparto la
preocupación de que la pregunla viola
de antemano los derechos de las cinco
persona# que Wenlualnlenlé pueden
ser investigadas:, juzgadas y sanciona
das. I.os ('\presideiiies deben siemprf
rendir cuentas de lo que hicieron en el
ejercicio del poder.
El aceiiio en lodo caso el reparo,

deben ponerse en oli o lado: Sil el del e,
dio humano que lodás y iodos leñemos
a que se haga juslicia, a que:se com bala
Js impunidad, a que se: persiga el deliio
y a que se castigue a los responsables
de comeiei deliios. I.n oirás palabras,
i odas las personas en México l eñemos
derecho a que el sisicma de justicia
funcione eleclivamenla, erradican
do la impunidad. líe hecho, el riesgo

que importa la consulta m deriva ele
ifpa apflpriarión: ¿qué sucede si, "as
la penstilla, gana el "no"? Efilo sí Seria
una seria violación a los derechos hu

manoáj pues implicaría una cária ,dfi
impunidad para los expresidentes.
Ahora bien, a las abogadas y a los

abogados:siempre nos viene bien un
poco de realismo, asomar la cabe/.a 4
la calle (o a las redes sociales), bajar
del pedestal construido por los volumi
nosos e incomprensibles; expedíen les,
salii del aire cargado de los ii ¡búllales \
oxigenarnos.: Al hacerlo^reoque nadie
p su sano juicio aposiaría a favor de
que el "no" m a ganar. Por eso el ries
go const ii ucional si exisle,;«s: mínimo,
t.n i oí í O caso, solí a in i e tesa me debaiir
si la Suprema Corte puede emitir una
resolución "párafilióloÉ^Bti la que in
cluso: sugiera una redacción que;, ape
gada á la Conslil lición, garantice que
el derecho de acceso a la justicia se va
a garanii/ai. \ol\eremos a t'sic icnia.
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